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В ШЕНЬЯНЕ СОСТОЯЛАСЬ 
ПРЕЗЕНТАЦИЯ ТОРГОВО-
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ПОТЕНЦИАЛА ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ. ЧТО ЕЩЕ СДЕЛАНО В 
ХОДЕ РАБОЧЕГО ВИЗИТА В КНР 
ОБЛАСТНОЙ ДЕЛЕГАЦИИ ВО 
ГЛАВЕ С СЕРГЕЕМ ЛЕВЧЕНКО?
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НА ЗАСЕДАНИИ КОЛЛЕГИИ 
ЗАКСОБРАНИЯ ДЕПУТАТЫ 
УТВЕРДИЛИ ПОВЕСТКУ 43-Й 
СЕССИИ. ОНА ПРОЙДЕТ В 
НЕОБЫЧНОМ ФОРМАТЕ: ПЕРВЫЙ 
ДЕНЬ В ИРКУТСКЕ, ВТОРОЙ – 
В КАЧУГЕ. КАКИЕ ВОПРОСЫ 
РАССМОТРЯТ ПАРЛАМЕНТАРИИ?  
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�ПОДПИСКУ НА ГАЗЕТУ «ОБЛАСТНАЯ»  
вы�можете�оформить�в�отделениях�почтовой��
связи��Иркутска�и��Иркутской�области��
по�следующим�индексам:

В8448  для пенсионеров, ветеранов  
     и инвалидов ВОВ 

В8449   для индивидуальных подписчиков 

В8450   для предприятий и организаций 

В8445   годовая подписка

В рамках акции «Всероссийская декада 
подписки» по «КАТАЛОГУ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»  
на 1-е полугодие 2017 года, которая будет 
проводиться с 13 по 23 октября 2016 года,   
УФПС  Иркутской области – филиал  ФГУП «Почта 
России» предоставляет скидку от стоимости 
услуг по приему заказов на подписку и доставку 
общественно-политической газеты «Областная»  
в размере 10%. 

ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ!

Самая народная выставка

   стр. 2

Работай с удовольствием!
«Учись и работай в 
России, работай с пользой, 
работай с удовольствием» 
– под таким девизом 
проходит Всероссийская 
акция «Неделя без 
турникетов». Иркутская 
область присоединилась к 
этому широкомасштабному 
профориентационному 
мероприятию для 
молодежи. 

Чтобы познакомить школьников и 
студентов с предприятиями и профес-
сиями, востребованными на совре-
менном рынке, показать им реаль-
ные рабочие места и условия труда, 
ежегодно по всей стране проводится 
«Неделя без турникетов». Организато-
ры акции уверены: так закладывается 
основа для формирования кадрового 
резерва молодых специалистов реаль-
ного сектора экономики.

– Школьники, студенты, их роди-
тели посещают с экскурсиями пред-
приятия, знакомятся с успешными 
работниками, проходят профессио-
нальные квесты, – рассказал заме-

ститель министра образования реги-
она Евгений Торунов. – На реально 
действующих производствах можно 
посетить мастер-классы и даже 
поработать самому. Ожидается, что 

в областной акции примут участие 
более полутора тысяч человек.

Среди тех, кто активно включил-
ся в акцию «Неделя без турникетов», 
– ПАО «Корпорация «Иркут», Меж-
дународный аэропорт «Иркутск», 
ПАО «Иркутский релейный завод», 
АО «Ангарская нефтехимическая 
компания», ОК «Русал», АО «Саянск-
химпласт», Институт машинострое-
ния и многие другие. 

– Мы хотим показать молодежи, 
что можно быть успешным в рабочей 
профессии, ведь производства сегод-
ня высокотехнологичные и инно-
вационные, – подчеркнул Евгений 
Торунов.

После посещения предприятий 
ребята смогут принять участие в кон-
курсе на лучшие фото, видео или 
эссе, в которых они расскажут о 
своих впечатлениях. Конкурс орга-
низован региональным министер-
ством образования. 

Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

ГУБЕРНАТОР  
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
СЕРГЕЙ ЛЕВЧЕНКО:

«МЕМОРИАЛ 
ЗАХОРОНЕНИЯ 
ЖЕРТВ МАССОВЫХ 
ПОЛИТИЧЕСКИХ 
РЕПРЕССИЙ – ЭТО МЕСТО 
СКОРБИ. В ДАННЫЙ 

МОМЕНТ МЫ ПРИВОДИМ ЕГО В ПОРЯДОК. 
ДО 29 ОКТЯБРЯ ПОДРЯДЧИК ЗАКОНЧИТ 
УКЛАДЫВАТЬ ТРОТУАРНУЮ ПЛИТКУ И 
УСТАНОВИТ ЛАВОЧКИ. ЭТА ТЕРРИТОРИЯ 
БУДЕТ НАХОДИТЬСЯ ПОД КРУГЛОСУТОЧНОЙ 
ОХРАНОЙ».

В выставочном зале настоящий ажиотаж. 
Каждый из экспонентов старается удивить и 
порадовать новинками. Оформление экспози-
ций тоже на высоте. Чего только стоит огромная 
картина, украшающая стенд Усольского ком-
плекса, выполненная из… колбасы!

– Чтобы сделать этот портрет девушки, мы 
использовали более 10 сортов колбас и делика-
тесной продукции, – рассказывает менеджер 
предприятия Светлана Мелентьева. – Губы сде-
лали из карбоната, брови – из балыка, а на при-
ческу пошла сырокопченка.

Ангарский мясокомбинат рекламирует 
новую продукцию «Белоптицыно».

– Это новая линейка продуктов, произ-
веденная исключительно из филе мяса птицы, 
– объясняет маркетолог Елена Жирнова. – 
Совместный проект Ангарского мясокомбината 
и агрохолдинга «Саянский бройлер». Все изде-
лия диетические. 

Начальник сельхозуправления администра-
ции АГО Владимир Самчук добавляет, что новая 
продукция – далеко не единственное достиже-
ние ангарских аграриев:

– По земельным угодьям мы самые мелкие, 
значит, сельхозпроизводство у нас должно быть 
весьма разнообразное. На нашей территории 
есть две большие птицефабрики, тепличный 

комбинат, 10 крупных и средних сельхозоргани-
заций, 11 КФХ, сельхозкооператив и 16 крупных 
перерабатывающих предприятий. В этом году 
выручки ожидается на 17 млн рублей. Средняя 
урожайность зерна составила более 20 центне-
ров с гектара – самая большая за последние 
несколько лет!

На соседнем стенде «Царский мед Абхазии» 
свою продукцию предлагает пасека Кудиновых. 

– Мы приехали к вам из Краснодара, – 
объясняет Светлана Кудинова. – Привезли 
около 20 видов меда. К тому же большое число 
меда с различными добавками: с пыльцой, про-
полисом, пергой, орехами, маточным молоч-
ком… Самый экзотичный мед – померанце-
вый и каштановый, есть даже эвкалиптовый. 
Медосбор его идет в Абхазии. Там же мы соби-
раем чернокленовый мед. С мужем держим 
более 300 пчелосемей.

Мясо, молоко, выпечка и мед, домашние заготовки, овощи – самую 
качественную и экологически чистую продукцию можно в эти дни купить 
в иркутском Сибэкспоцентре. Накануне здесь начала свою работу 
«Агропромышленная неделя». На выставке представили экспозиции более 
200 сельхозорганизаций из Иркутской области и других регионов страны.

ГОСТЬ НОМЕРА

Как сэкономить средства и сократить коррупцион-
ные риски при проведении госзаку-
пок. На вопросы корреспондента 
«Областной» отвечает руководи-
тель министерства по регулиро-
ванию контрактной системы 
в сфере закупок Иркутской 
области Максим Авдеев. 

СТР. 4

РЫНОК

Собрали небывалый урожай. Но как обеспечить 
все население региона собственными овощами? 
И в каких городах и районах будут созданы 
тепличные комплексы? 

СТР. 2, 6

КУЛЬТУРА

Музей Валентина Распутина 
в Иркутске планируется 
открыть весной, 15 марта 
2017 года, в день праздно-
вания 80-летнего юбилея 
писателя. С какими пробле-
мами столкнулись реставра-
торы здания?

СТР. 8

РАБОТА

Какие предприятия в Иркутске принимают на 
работу инвалидов? Устраивают ли людей усло-
вия труда и заработная плата? 

СТР. 10

ПОЛИЦИЯ

Завершился областной этап Всероссийского 
конкурса «Народный участковый – 2016». 
Представляем вам одного из его участников – 
старшего участкового уполномоченного межмуни-
ципального отдела МВД России «Черемховский» 
Иркутской области майора полиции Николая 
Жернакова. 

СТР. 12 

СОСЕДИ

Ситуация, когда соседи громко слушают музыку, 
наверняка знакома каждому. В принципе, можно 
не обращать внимания. Но чаще всего сделать 
это не удается, потому что музыка мешает спать, 
отдыхать, жить. Тогда мы идем к соседям и пыта-
емся договориться. И хорошо, если нас слышат и 
понимают. А если нет? 

СТР. 13

ТЕАТР

С победой вернулся иркутский драмтеатр из Сочи, 
где проходил Всероссийский 
фестиваль «Театральный 
Олимп». Какие спектакли пред-
ставили наши земляки на 
конкурсе, и как их работу 
оценили южные зри-
тели?

 СТР. 14

СПОРТ

Олимпийские 
че мпионки Мария 

Зиновьева и 
Елена Шаламова органи-

зовали в Иркутске турнир 
по художественной гимнастике. 
Как выступили на нем иркутские 

спортсменки под руководством 
заслуженного тренера страны 

Ольги Буяновой? 

СТР. 15
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СОТРУДНИЧЕСТВО

Накануне правительство 

Иркутской области 

презентовало торгово-

экономический 

потенциал региона 

в крупном городе 

Китайской Народной 

Республики – 

Шеньяне. Сегодня, 

19 октября, 

возможности 

Приангарья будут 

представлены в Пекине. 

Кроме того, делегация 

Приангарья во главе с 

губернатором Сергеем 

Левченко провела ряд 

встреч с властями 

и бизнесом 

Поднебесной. 

Делегация правитель-
ства Иркутской области во 
главе с губернатором Сер-
геем Левченко с 17 октября 
находится в Китае с друже-
ственным визитом. В первый 
же день глава Приангарья 
встретился с руководством 
Харбинского банка. Обсуждались сферы 
взаимодействия между Иркутской обла-
стью и Харбином. Как отметили предста-
вители банка, на сегодняшний день под-
писано 26 соглашений о сотрудничестве 
с Россией, а сумма кредитов с РФ состав-
ляет 26 млрд юаней. В настоящий момент 
на уровне Народного правительства КНР 
ведутся переговоры о создании российско-
китайского банка, через который планиру-
ется выполнять все внешнеэкономические 
операции. Данная организация должна поя-
виться и на территории Иркутской области. 

Сергей Левченко предложил харбин-
ским банкирам рассмотреть возможность 
инвестиций в газохимию Иркутской обла-
сти, а также рассказал о том, что в горо-
де Усолье-Сибирское создана территория 
опережающего социально-экономическо-
го развития, имеющая льготы для бизне-
са. Как заявили китайские банкиры, они 
планируют в ближайшее время нанести 
визит в Приангарье, чтобы детально обсу-
дить сотрудничество, в том числе межбан-
ковское взаимодействие с национальными 
валютами, минуя доллар.

– Сегодня у нас есть все предпосылки 
для того, чтобы выйти на новый взаимовы-
годный уровень сотрудничества. Надеюсь, 
наша совместная работа придаст новый 
импульс развитию российско-китайских 
торгово-экономических отношений, – 
подчеркнул Сергей Левченко.

18 октября в Шеньяне состоялась пре-
зентация торгово-экономического потенци-
ала Иркутской области. Сергей Левченко в 
приветственном слове отметил, что в При-

ангарье созданы максималь-
но благоприятные усло-
вия для инвестирования. 
С докладом о текущей 
ситуации и перспективах 

развития Иркутской области 
выступил заместитель пред-

седателя регионального прави-
тельства Антон Логашов. Он 
рассказал о конкурентных 
преимуществах региона, 
внешнеэкономической 
деятельности, туризме, 
инвестиционном кли-
мате, господдержке 
инвестиций. 

Антон Логашов также назвал перспек-
тивные направления сотрудничества КНР 
и Иркутской области. Среди них созда-
ние российско-китайских транспортных 
коридоров, транспортно-логистических 
комплексов международного уровня, раз-
витие межбанковского сотрудничества, 
создание совместных производств по глу-
бокой переработке леса, предприятий по 
производству целлюлозы, элементов дере-
вянного домостроения, участие китайских 
инвесторов в реализации энергетических 
и инфраструктурных проектов Иркутской 
области. 

Презентацию туристического потен-
циала Иркутской области провела руко-
водитель агентства по туризму Екатери-
на Сливина, а руководитель филиала АО 
«Особые экономические зоны» в Иркут-
ской области Сергей Иванов рассказал о 
создании ОЭЗ туристско-рекреационного 
типа «Ворота Байкала», которая предпо-
лагает организацию всесезонного курорта 
международного уровня. 

– Иркутская область и Китайская 
Народная Республика являются давними 
стратегическими партнерами, у нас бога-
тый многолетний опыт сотрудничества, 
проверенный временем, – заметил Сер-
гей Левченко. 

Перспективы сотрудничества в различ-
ных областях стали главной темой встречи 
главы Приангарья и первого постоянного 
заместителя губернатора Народного пра-
вительства провинции Ляонин – посто-
янного члена комитета КПК провинции 

Ляонин Тань Цзоцзюня. В 
частности, речь шла о ситу-

ации в аграрном секто-
ре, лесо- и нефтепе-

реработке, сфере 
туризма. По 

словам Сер-
гея Левчен-
ко, власти 
И р к у т с к о й 
о б л а с т и 
р а б о т а ю т 
над разви-
тием тури-
стической и 
т р а н с п о р т -
ной инфра-
с т р у к т у р ы . 
Осуществля-
ются регу-
лярные авиа-
перелеты из 
Иркутска в 
Харбин и 
Ш е н ь я н , 
при росте 

потока туристов количество рейсов может 
быть увеличено. Китайская сторона выра-
зила заинтересованность в развитии 
туризма. 

Во время встречи был подписан мемо-
рандум о сотрудничестве между Торгово-
Промышленной палатой Восточной Сиби-
ри и провинцией Ляонин. В этот же день 
деловые круги Иркутской области провели 
переговоры с представителями бизнеса 
провинции Ляонин.

Сегодня, 19 октября, Сергей Левченко 
встретится в Пекине с временным пове-
ренным в делах РФ в КНР Георгием Зи-
новьевым. В этот же день состоится офи-
циальное открытие презентации Иркут-
ской области в Китае. Запланирована 
встреча с вице-президентом Китайской 
Национальной нефтегазовой корпорации 
Ван Дунцзином, на которой будут обсуж-
даться вопросы создания газоперерабаты-
вающего производства в Иркутской обла-
сти. Намечены переговоры с китайскими 
предприятиями в сфере туризма по вопро-
сам инвестиционного сотрудничества по 
проекту «Байкал – центр мирового туриз-
ма» при участии генерального секретаря 
ШОС Рашида Алимова. Также программа 
рабочей поездки включает участие в вось-
мой ярмарке зарубежных инвестиций и 
встречу главы Приангарья с руководите-
лем комитета развития и реформ города 
Пекина господином Лу Янь.

Юрий ЮДИН

Фото Александра ШУДЫКИНА 
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Создавать тепличные комплексы 

на всей территории региона, 

чтобы обеспечивать население 

своими овощами. Такую задачу 

поставил губернатор Сергей 

Левченко на выездном совещании 

с руководителями тепличных 

хозяйств, которое состоялось в 

ОАО «Искра». 

Первым делом директор предприятия 
Надежда Литвинцева провела для гостей 
небольшую экскурсию. Один из складов здесь 
заполнен овощами от пола до потолка. Сейчас 
в нем хранится 600 тонн картофеля, 350 тонн 
моркови и 10 тонн капусты. Это склад для сроч-
ной реализации. 

– Урожай нынче получили небывалый, – 
рассказала Надежда Литвинцева. – Погодные 
условия сыграли свою роль, к тому же посевные 
площади у нас увеличены вдвое по сравнению с 
тем, что было два года назад. Картофель сажали 
на 130 га, овощи – на 85 га. Начали уборку 24 
августа и до первого заморозка все убрали.

Всего, как объясняет руководитель, в хозяй-
стве вырастили 1 тыс. тонн капусты, 3,3 тыс. 
тонн картофеля, 350 тонн свеклы и 1 тыс. тонн 
моркови. Заготовлен также семенной фонд. 

– Мы работаем с иркутскими супермарке-
тами, детскими садами, школами и больницами. 

Много лет поставляем продукцию в Марков-
ский геронтологический центр и на курорт 
«Ангара». Эта морковь и капуста уже приготов-
лена для отгрузки. Картофель работники еже-
дневно расфасовывают по 30-килограммовым 
сеткам.

– Когда все это продадите?
– Думаю, в ближайший месяц. Отсюда уже 

продали 200 тонн картофеля. 
Во втором складе – холодильное обору-

дование. Оно позволяет хранить продукцию 
несколько месяцев. Поэтому отгрузка отсюда 
начнется только в зимние месяцы.

Собрать урожай без потерь «Искре» помог-
ла новая техника. За два последних года хозяй-
ство приобрело порядка 20 единиц современ-
ных сельхозмашин. 

– Купили сеялку, рассадопосадочную 
машину. В этом году она хорошо себя пока-
зала. Всходы были ровные, рассада не болела. 
Для уборки брали сразу два прицепа, чтобы 
тут же укладывать овощи в контейнеры. Они 
не бились, а значит, смогут долго хранить-
ся, – говорит главный инженер предприятия 
Сергей Бутусов. – Еще купили 12 тракторов, 
семь грузовых автомобилей, три новых кар-
тофельных комбайна и морковоуборочный. 
Корнеплоды не подрезаются ножами, а выка-
пываются целыми. Рядом – опрыскиватели, 
разбрасыватель минеральных удобрений и 
пневматическая сеялка для посадки семян в 
кассеты, транспортеры-погрузчики и прицепы 
с гидравлическими транспортерами. Сейчас 
навесом все накроем и законсервируем техни-
ку на зиму.  
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Визит дружбы
В Китае прошла презентация 
Иркутской области

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

100 ЛЕТ ИРКУТСКОМУ 

ОБЛПОТРЕБСОЮЗУ

Уважаемые работники организаций потребительской коо-

перации Иркутской области!

Поздравляем вас с юбилейной датой – 100-летием со дня 

образования Иркутского областного союза потребительских 

обществ.

Уже на протяжении века организации потребительской 
кооперации в нашем регионе успешно справляются с важней-
шей социальной задачей по обеспечению жителей Иркутской 
области, в том числе проживающих в сельской местности, това-
рами первой необходимости, услугами общественного питания, 
бытовыми услугами. Большое внимание организациями потре-
бительской кооперации уделяется заготовительной деятель-
ности, переработке сельскохозяйственной продукции и сырья. 
Кооперативное движение Иркутской области является одной 
из основ экономики региона, особенно в его труднодоступных 
и отдаленных северных территориях.            

Выражаем благодарность работникам потребительской коо-
перации за честный и добросовестный труд, профессионализм 
и значимый вклад в улучшение условий жизни на селе. 

Правительство Иркутской области намерено по-прежнему 
оказывать всестороннюю поддержку организациям потребко-
операции Приангарья. Уверены, что заключенное между пра-
вительством региона и Иркутским областным союзом потреби-
тельских обществ соглашение будет способствовать экономи-
ческому развитию сельских территорий области.  

Желаем вам здоровья, счастья, благополучия и дальнейшей 
плодотворной работы на благо жителей Иркутской области!

Правительство Иркутской области

ПЛАНЫ

СЕРГЕЙ ЛЕВЧЕНКО ВСТРЕТИЛСЯ С 

МИНИСТРОМ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА РФ 

В министерстве сельского хозяйства Российской Федерации состоялась 
рабочая встреча главы ведомства Александра Ткачева с губернатором 
Иркутской области Сергеем Левченко. Стороны обсудили перспективы 
развития отраслей регионального агропромышленного комплекса в рам-
ках выполнения госпрограммы развития сельского хозяйства. 
– Иркутская область показывает хорошую динамику развития растени-
еводства и животноводства – показатели на сегодняшний день выше 
уровня прошлого года, – сказал Александр Ткачев.
В ходе встречи Сергей Левченко рассказал федеральному министру, что на 
сегодняшний день в регионе собрано более 765 тыс. тонн зерна – это почти 
на 40% больше прошлого года (по итогам 2015 года – 551,7 тыс. тонн). 
– Сельхозпроизводители Иркутской области завершили уборку зерно-
вых, убрано более 404 тыс. гектаров площадей, – подчеркнул губернатор. 
Завершены работы по уборке картофеля и овощей открытого грунта, живот-
новодство обеспечено достаточным количеством кормов на предстоящую 
зимовку – на одну условную голову сельскохозяйственных животных заго-
товлено 22 центнера кормовых единиц грубых и сочных кормов, что значи-
тельно больше, чем годом ранее, – добавил глава региона. 
Как сообщает пресс-служба областного правительства, Александр Ткачев 
и Сергей Левченко обратили особое внимание на вопрос поддерж-
ки малых форм хозяйствования в регионе. Министр отметил, что в 
Иркутскую область из федерального бюджета на гранты начинающим 
фермерам, развитие семейных животноводческих ферм и поддержку 
сельхозкооперативов направлено 212 млн рублей.

Юрий ЮДИН

 Иркутская область и Китайская Народная Респу-

блика являются давними стратегическими партне-

рами, у нас богатый многолетний опыт сотрудниче-

ства, проверенный временем.

Губернатор Иркутской области Сергей Левченко

Тепличный урожай 
Производство овощей 
в регионе увеличится вдвое стр. 1 

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

 Компания «Байкальская легенда» рекламиру-
ет биодобавки, полученные из дикоросов.

– Наша компания совсем недавно организо-
валась на базе холдинга «Иркутскзверопром», 
– говорит менеджер Татьяна Перова. – Они 
делают варенья-соленья из даров леса, а у нас 
продукция тоже из дикоросов, но для оздоровле-
ния. «Биочага» – экстракт из березового гриба, 
а «Биодигидрокверцетин» – антиоксидант из 
древесины лиственницы. Это самый сильный 
из растительных антиоксидантов. Препарат не 
только значительно укрепляет иммунную систе-
му, но и предотвращает старение клеток. 

Татьяна рассказывает, что вся продукция – 
разработка иркутских ученых. Продается она в 
аптеках и пользуется большим спросом. Сибир-
ское ноу-хау уже успешно реализуется не толь-
ко в Иркутске и в Иркутской области, но и в дру-
гих городах России, и даже за рубежом. С этого 
года, например, компания стала сотрудничать с 
Южной Кореей и Китаем. 

Фермер Сергей Анциферов впервые при-
нимает участие в «Агропромышленной неделе». 
Свое КФХ он организовал всего три месяца назад 
в деревне Быстрая Слюдянского района. Зани-
мается разведением кабанов, КРС и уток. На 
выставку привез пока только свежее мясо. В 
планах – открыть коптильный цех и заняться 
переработкой. Задумывается Сергей и об участии 
в инвестпроекте по развитию животноводства.

Сосед Сергея по экспозиции Даниил Шурко 
из села Тургеневка Баяндаевского района хва-
лится, что в этом году защитил проект «Начи-
нающий фермер». Молодой человек в прошлом 
году окончил Иркутский сельхозуниверситет и 
вернулся в родное село.

– У нас большая семья, у родителей восемь 
детей, я старший сын, – рассказывает Даниил. 
– Обрабатываем более 1 тыс. га пашни, держим 
крупный рогатый скот, печем хлеб, причем исклю-
чительно из собственной муки! Попробуйте, тако-
го вкусного вы точно больше ни у кого не увидите! 
Нынче разработали поле, которое 25 лет стояло 
заброшенным. Урожай получили для нашего рай-
она просто невиданный – 31 центнер с гектара! 

Мэр территории Анатолий Табинаев с удов-
летворением поясняет, что в Баяндаевском районе 
только за последний год появилось 16 новых КФХ. 
Все они выиграли гранты «Начинающий фермер». 

Между тем на центральной площадке начина-
ется торжественное открытие выставки. От имени 
губернатора гостей приветствует зампред прави-
тельства Иркутской области Виктор Кондрашов. 
От депутатского корпуса к участникам обращает-
ся председатель Заксобрания Сергей Брилка:

– Сегодня делается все возможное, чтобы 
сельское хозяйство в стране и регионе вышло 
на новый уровень, стало прибыльным. В Приан-
гарье работают разнообразные областные про-
граммы поддержки села, помогающие решать 
насущные проблемы сельхозпроизводителей. 
Главное – улучшать жизнь деревни в целом: 
люди видят, что у них есть перспектива, и появ-
ляется уверенность в будущем детей.

Областной министр сельского хозяйства 
Илья Сумароков подтвердил, что аграриям дей-
ствительно есть чем гордиться:

– В этом году заготовлено почти в два раза 
больше кормов, чем в прошлом. Сена заготовили 
в 5,5 раза больше, силоса и сенажа в два раза 
больше прошлогодних показателей.

Выставка продлится до 21 октября. В дни рабо-
ты экспозиционных площадок пройдет дегуста-
ционный конкурс «Иркутская марка» и ярмарка 
сельхозпродукции «Урожайное Приангарье».

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Самая народная выставка
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Начавшаяся сегодня 43-я 

сессия Законодательного 

Собрания проходит в 

двухдневном формате. В 

первый день депутаты 

рассмотрят в обычном 

режиме большую часть 

повестки, утвержденной 

коллегией ЗС под 

председательством 

спикера Сергея Брилки. 

А завершат они сессию 

в поселке Качуг завтра, 

где обсудят социально-

экономическое 

положение Качугского и 

Жигаловского районов, 

а также побывают в 

селе Анга, на родине 

святителя Иннокентия 

(Вениаминова). 

Конец – делу венец

Еще одна отличительная осо-
бенность нынешней сессии – 
большинство из 22 законопроектов, 
внесенных в повестку дня, парла-
ментарии планируют рассмотреть 
во втором и окончательном чтении. 

Комитетом по законодатель-
ству о госстроительстве области и 
местном самоуправлении под пред-
седательством Бориса Алексеева 
завершена работа над проектом 
областного закона «О закреплении 
за сельскими поселениями Иркут-
ской области вопросов местного 
значения». Он дает право переда-
вать сельским поселениям только 
те полномочия (помимо 13 основ-
ных, определенных федеральным 
законодательством), которые они 
согласны и способны исполнить. 
Тем самым снимает с плеч сель-
ских администраций непосильную 
ношу из почти четырех десятков 
прежних полномочий.

Будет удовлетворена и просьба 
большинства жителей Усольского 
района о переносе их администра-
тивного центра из города Усолья-
Сибирского в рабочий поселок 
Белореченский, в котором при 
содействии Усольского свиноком-
плекса возведено и оборудовано 
новое офисное здание. 

Ряд законопроектов рекомен-
дован к принятию комитетом по 
социально-культурному законо-
дательству под председательством 
Ирины Синцовой. Поправки, 
внесенные в областной закон «О 
квотировании рабочих мест для 
несовершеннолетних», позволят 
распространить требования квоти-
рования не только на организации, 
но и на индивидуальных предпри-
нимателей. Одновременно вводит-
ся административная ответствен-
ность для работодателей за укло-
нение от закона. На сегодняшний 
день более половины их не выделя-
ют рабочие места для подростков. 

По инициативе депутата Алексея 
Козюры разработан законопроект 
о господдержке студенческих тру-
довых отрядов. Она может осущест-
вляться в трех формах: информацион-
ной, организационной и финансовой. 
Правительство вправе принимать 
государственные или ведомственные 
целевые программы для поддержки 
этой деятельности молодежи.    

Заказники районного 

масштаба

В списке областных законов, 
подлежащих корректировке, 
фигурирует и закон «Об особо 
охраняемых природных террито-
риях в Иркутской области». Ини-
циатором вносимых изменений 
выступило областное отделение 
Общества охраны природы. 

Дело в том, что федеральный 
закон позволяет создавать наряду 
с федеральными и региональными 
особо охраняемыми природными 
территориями микрозаказники 
местного значения. Но в област-
ном законе перечень таких тер-
риторий не уточнен. И все попыт-
ки муниципалитетов создать в 
районах собственные природные 
резервации наталкивались на этот 
законодательный пробел. 

Как рассказала на заседании 
комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и 
сельском хозяйстве ЗС председа-
тель комитета по экологии област-
ной Общественной палаты Ека-
терина Бояркина, к ним обраща-
лись представители ряда районов: 
Тулунского, Тайшетского, Иркут-
ского с просьбой взять под охрану 
живописные уголки своих терри-
торий. Активисты Черемховского 
района уже несколько лет бьются 
за сохранение лесного участка, где 
прописаны и животные, и расте-
ния из Красной книги. Они даже 
необходимым научным обоснова-
нием обзавелись – и все тщетно. 

Теперь все препоны сняты. В 
список особо охраняемых природ-
ных территорий местного значе-
ния вошли: природные ландшаф-
ты, природные микрозаказники, 

территории природно-историче-
ского назначения, водных объек-
тов и т.д. Депутат Аполлон Ива-
нов предложил включить в него и 
культовые места, где проводятся 
шаманские обряды. 

Вносимые поправки поддержа-
ны Ассоциацией муниципальных 
образований Иркутской области. 
Члены комитета единогласно реко-
мендовали принять поправки в пер-
вом чтении. Как заметил вице-спи-
кер, председатель комитета Кузьма 
Алдаров, обновленный закон помо-
жет сохранить такой уникальный 
уголок в Иркутске, как ново-ленин-
ские болота со своей неповторимой 
флорой и фауной.

Насколько 

эффективны льготы

По инициативе комитета по 
бюджету под председательством 
вице-спикера ЗС Натальи Дику-
саровой депутатам будет предло-
жена информация о результатах 
проведенной минэкономики оцен-
ки эффективности действующих 
в области налоговых льгот на при-
быль и имущество организаций. 

В условиях отдаленности Иркут-
ской области от основных рынков 
сбыта действенным инструментом 
стимулирования инвестиционной 
деятельности являются налоговые 
преференции. Они, как показыва-
ет практика, послужили мощным 
толчком в развитии приоритетных 
на сегодняшний день отраслей эко-
номики (нефтегазохимия, фарма-
цевтическое производство, произ-
водство летательных аппаратов) и 
создали основу для дальнейшего 
экономического роста региона. 

Льготное налогообложение 
выгодно и для областного бюд-
жета. В прошлом году одни лишь 
нефтедобывающие компании пре-
высили налоговые отчисления 
2014 года на 3,3 млрд рублей, или 
26,7%. В перспективе ожидается 
наращивание объема добычи угле-
водородного сырья, а также реали-
зация газовых проектов. 

Только в 2015 году предпри-
ятия, работающие в льготном 

налоговом режиме, инвестирова-
ли в основной капитал 70,9 млрд 
рублей, введя основных фондов на 
42 млрд рублей и создав поряд-
ка 1,7 тыс. новых рабочих мест. 
Объем дополнительных поступле-
ний налога на доходы физических 
лиц, начиная с 2012 года, составил 
более 1 млрд рублей, в том числе в 
2015 году – 332,8 млн рублей. 

Откликаясь на нужды 

глубинки

На заключительном этапе сес-
сии, который пройдет в Качуге, 
будут рассмотрены всего два, но 
весьма важных вопроса. Первый 
касается социально-экономиче-
ского положения Жигаловско-
го и Качугского районов. На нем 
выступят мэры этих двух районов, а 
также будет принято постановление 
Заксобрания, в которое войдут как 
предложения депутатского корпу-
са, так и пожелания самих жителей 
этих муниципальных образований. 

В нем планируется рекомендо-
вать областному правительству пред-
усмотреть при формировании бюд-
жета на 2017 год средства на ремонт, 
строительство школ и детсадов, на 
софинансирование расходных обя-
зательств по приобретению жилья 
молодым семьям и молодым специ-
алистам, в частности медицинским 
работникам, нехватка которых ощу-
щается в обоих районах.  

В целях повышения трудовой 
занятости населения, особенно 
молодежи, предлагается оказать 
содействие по открытию на терри-
тории Жигаловского района проф-
техучилища, которое бы готовило 
специалистов для работы на Ковык-
тинском газоконденсатном место-
рождении: водителей, сварщиков, 
крановщиков, бульдозеристов и т.д. 

По второму вопросу выступит 
областной министр культуры и 
архивов Ольга Стасюлевич. Она 
проинформирует депутатов о ходе 
реализации проекта «Путь святи-
теля Иннокентия (Вениаминова) в 
Иркутской области».

Александр ПАВЛОВ 

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

100 ЛЕТ ИРКУТСКОМУ 

ОБЛПОТРЕБСОЮЗУ

Уважаемые работники, ветераны и пайщики 

Иркутского областного союза потребительских 

обществ!

Законодательное Собрание Иркутской обла-

сти сердечно поздравляет вас с вековым юбилеем 

деятельности Ироблпотребсоюза!

За столетие потребительская кооперация 
Иркутской области прошла непростой славный 
путь становления и развития, зарекомендовав 
себя устойчивой, крепкой, стабильно работаю-
щей системой. Вами накоплен и обобщен уникаль-
ный опыт хозяйственной и социальной работы, 
налажено надежное партнерство кооперативных 
организаций с органами государственной власти 
и местного самоуправления.

Иркутская потребительская кооперация всег-
да имела весомое значение в экономическом раз-
витии региона, играя важнейшую роль в процессе 
социального обустройства села. Благодаря вашей 
плодотворной деятельности люди на селе имеют 
работу, развивается сельская сфера бытовых 
услуг, а население Приангарья обеспечивается 
качественными продуктами питания и товарами 
первой необходимости. 

Очевидно, что у областной потребительской 
кооперации есть все необходимое для еще боль-
шей консолидации и технологического рывка в 
торговле, производстве и заготовках. Потому как 
в основе ваших будущих побед и достижений 
лежат ваши лучшие традиции, высокий профес-
сионализм коллектива и преемственность поко-
лений. Ваш труд является вкладом в развитие род-
ной Иркутской области и будущее наших детей. 
Мы будем оказывать вам всемерную поддержку 
от органов государственной власти.

От имени депутатов Законодательного Собра-
ния Иркутской области желаю вам дальнейших 
трудовых свершений, уверенности в собственных 
силах, мудрости в выборе целей и упорства в их 
достижении! Пусть ваша созидательная энергия 
получит воплощение в жизнь и будет способ-
ствовать процветанию нашего региона. Крепкого 
здоровья, счастья и благополучия вам и вашим 
семьям! С юбилеем!

 Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области 

С.Ф. БРИЛКА

По маршруту Иркутск – Качуг 
Пройдет 43-я сессия Заксобрания

ЗАКОН

ПРОЖИТОЧНЫЙ МИНИМУМ 

ПЕНСИОНЕРА: ПРИНЯТЬ 

НЕЛЬЗЯ ОТКЛОНИТЬ

На заседании комитета по здравоохранению и социаль-
ной защите под председательством Андрея Лабыгина 
депутаты рассмотрели два альтернативных законопро-
екта «О величине прожиточного минимума пенсионера 
в Иркутской области на 2017 год». Первый представил 
уполномоченный по правам человека Валерий Лукин, 
автором второго законопроекта выступил губернатор 
Приангарья Сергей Левченко. 
Прожиточный минимум (ПМ) – это условная величи-
на доходов в денежном выражении, которая считается 
достаточной для обеспечения минимальных жизненных 
потребностей населения. ПМ устанавливается ежегодно, 
он необходим, чтобы неработающие пенсионеры, чья пен-
сия не достигает размера прожиточного минимума, могли 
получать социальную доплату.
Валерий Лукин предложил законодательно закрепить три 
величины ПМ. В целом для Иркутской области он должен 
составить 8947 рублей, для граждан, проживающих в 
районах Крайнего Севера и приравненных к ним мест-
ностях, – 10736 рублей, а для остальных пенсионеров 
Приангарья – 8410 рублей. 
Разницу величин прожиточного минимума Валерий Лукин 
обосновал существенным различием в расходах на при-
обретение товаров и услуг, сложившимся на территории 
Иркутской области. «Жизнь в северных районах дороже, 
– сказал он, – поэтому необходима компенсация затрат 
хотя бы на минимальном уровне».
Такой подход не вызвал возражений у членов комитета. 
Однако в ходе обсуждения выяснилось, что в действую-
щем законодательстве не содержится разрешения уста-
навливать различный размер ПМ на территории одного 
региона. На этом основании представители областной 
прокуратуры, управления Министерства юстиции РФ по 
Иркутской области не рекомендовали принимать закон 
омбудсмена. Кроме того, представленный в документе 
расчет оказался не соответствующим установленным 
федеральным правилам определения прожиточного 
минимума. 
Губернатор Сергей Левченко предложил утвердить еди-
ную величину ПМ вне зависимости от места проживания 
работающего пенсионера в размере 8512 рублей. По 
словам министра труда и занятости населения Иркутской 
области Натальи Воронцовой, размер ПМ рассчитан по 
обоснованной методике с учетом стоимости потребитель-
ской корзины – набора товаров и услуг, удовлетворяющих 
минимальные потребности человека. Кроме того, в законо-
проекте главы региона учтены данные инфляции на 2017 
год, предоставленные федеральным правительством. 
– При определении ПМ для пенсионеров региона целе-
сообразно опираться на федеральный прогноз величины 
прожиточного минимума, – сказала Наталья Воронцова. – 
В случае превышения этого показателя доплату придется 
осуществлять за счет областного бюджета, а он и без того 
несет большие социальные нагрузки.
Депутаты согласились, что, проявляя заботу об одних 
категориях граждан, нельзя ущемлять интересы других.
– Мы не должны забывать, что кроме доплаты к пенсии 
существуют другие программы, направленные на реше-
ние социальных проблем и повышение уровня жизни 
малоимущих граждан, – подчеркнул председатель коми-
тета по здравоохранению и социальной защите Андрей 
Лабыгин. – Их необходимо использовать эффективнее, 
с учетом условий проживания в северных территориях 
Иркутской области.
По итогам голосования парламентарии отклонили зако-
нопроект, предложенный уполномоченным по правам 
человека. Комитет рекомендовал Заксобранию принять в 
первом чтении проект закона «О величине прожиточного 
минимума пенсионера в Иркутской области на 2017 год», 
внесенный губернатором.

Юрий МИХАЙЛОВ 

КРУГЛЫЙ СТОЛ

Предложенный областным 

правительством 

вариант взимания 

налога на имущество 

с административно-

деловых и торговых 

центров посредством 

кадастровой оценки этой 

недвижимости вызвал 

у предпринимателей 

неоднозначную оценку. 

Чтобы выяснить их позицию и 
выработать взвешенное решение, 
комитет по бюджету Заксобрания 
провел круглый стол. Открывая его, 
вице-спикер ЗС Наталья Дикусарова 
рассказала, что в разработке зако-
нопроекта принимали участие пар-
ламентарии, он обсуждался с биз-
несом:

– Законопроект непростой, 
затрагивающий финансовую 
нагрузку на бизнес, и прежде чем 
его принимать, необходимо услы-
шать мнение всех сторон.

Той же точки зрения придер-
живается и принявший участие в 
заседании круглого стола спикер 
ЗС Сергей Брилка:

– Нам не избежать введения 
налога на имущество, исходя из его 
кадастровой стоимости, поскольку 
соответствующий федеральный 
закон принят еще три года назад. 
Но принимая поправки в закон, мы 
должны ясно представлять послед-
ствия этого шага. 

Как сообщил областной 
министр имущественных отно-
шений Владислав Сухорученко, 
новую систему налогообложения 
планируется запустить поэтапно. 
С 1 января 2017 года под нее попа-
дают административно-деловые и 
торговые центры площадью свыше 
1 тыс. кв. м, которых на сегодняш-
ний день насчитывается в области 
999. В 2018 году она будет распро-
странена на объекты площадью 
более 750 кв. м, в 2019 году – более 
500 кв. м, а в 2020 году планка будет 
снижена до 250 кв. м. 

Правительство рекомендует 
установить размер налоговой став-
ки в 2% от кадастровой стоимо-
сти – максимально допустимой по 
федеральному законодательству. 
Именно вокруг этой цифры и раз-
вернулись основные дебаты. 

По мнению уполномоченно-
го по защите предпринимателей в 
Иркутской области Алексея Моска-
ленко, нет нужды форсировать 
налог до максимальной ставки, а 
начать хотя бы с 1,5% и посмотреть: 
не отразится ли это катастрофиче-
ски на малом и среднем бизнесе. 

Доказывая целесообразность 
принятия ставки в 2%, Владислав 
Сухорученко сослался на расчеты 
министерства финансов, которые 
показывают, что в этом случае удаст-
ся дополнительно привлечь в област-
ной бюджет 212 млн рублей. Если же 
установить налоговую ставку в 1,5%, 
то бюджет не получает ничего. Имен-
но это обстоятельство заставило боль-
шинство регионов установить макси-
мально допустимую планку. 

– И к чему это привело? – 
парировал Алексей Москаленко. 
– Как известно, в прошлом году в 
стране на 30% сократилось число 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства. 

Еще более пессимистическую 
картину нарисовал председатель 
общественной организации пред-
принимателей Иркутской области 
Ильдус Галяутдинов. Исследова-
ние, проведенное его организаци-
ей, показало, что при налоговой 
ставке в 0,3% свернут свою деятель-
ность не менее 40% предпринима-
телей, а при ставке даже в 1,5% – 
из бизнеса уйдут все предприятия 
малого и среднего бизнеса.  

Свои сомнения в ведении мак-
симальной налоговой ставки выска-
зал и президент Иркутской регио-
нальной ассоциации работодателей 
«Партнерство товаропроизводите-
лей и предпринимателей» Алексей 
Соболь. По его словам, владельцы 
торговых площадей переложат ее 

на арендаторов, а те включат в сто-
имость товаров, что, в свою оче-
редь, приведет к росту цен. 

Как сообщила исполнительный 
директор Ассоциации муниципаль-
ных образований Иркутской обла-
сти Зоя Масловская, последствия 
принятия законопроекта будут раз-
ными для городских округов, где 
предпринимательство более разви-
то, и муниципальных районов.  

В ходе дискуссии выяснилось, 
что даже при налоговой ставке 
ниже 2% муниципалитеты получат 
дополнительные доходы, посколь-
ку уплачивать налог начнут инди-
видуальные предприниматели, 
освобожденные от него в настоя-
щее время. Это был лишний довод 
попытаться найти, как выразился 
Сергей Брилка, баланс интересов:

– Мы должны сделать так, чтобы 
бизнес стал партнером государства, 
государство же должно правильно 
оценивать возможности бизнеса. 

Рассмотрение законопроекта 
решено перенести на ноябрьскую 
сессию. 

– Мы изучаем опыт субъектов и 
последствия принятия ими соответ-
ствующих законов. Итоговое реше-
ние должно быть сбалансированным и 
учитывающим интересы как предпри-
нимателей, так и бюджетов всех уров-
ней, – отметила Наталья Дикусарова. 

Александр ПАВЛОВ

Налоговая нагрузка на бизнес
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ПЛАНЫ

В 2017 году в Иркутской области 

заработают региональные фонды 

развития промышленности 

и микрокредитования. Как 

отметила министр экономического 

развития Приангарья Оксана 

Тетерина, сейчас обсуждается два 

варианта формирования структур 

– бюджетный (как отдельное 

госучреждение) и инвестиционный 

(на базе Корпорации развития 

Иркутской области). Решение будет 

принято губернатором до конца 

текущего года. 

Как отметила Оксана Тетерина, уставный 
капитал фонда составит от 600 млн до 1 млрд 
рублей. Все будет зависеть от бюджета на 2017 
год. При этом министр подчеркнула, что регио-
нальные власти будут ориентировать фонды на 
реальную работу по оказанию поддержки биз-
неса, чтобы не произошло как с Корпорацией 
развития Иркутской области (КРИО), не реали-
зовавшей с 2013 года ни одного проекта.

– Будем уходить от схемы по хранению 
денег на депозитах банков, как это было с 
КРИО, – пояснила Оксана Тетерина. – Деньги 
планируется резервировать в бюджете, и толь-
ко после согласования с депутатами Законода-
тельного Собрания области будем привлекать 
эти средства на конкретные инвестиционные 
проекты. 

По словам министра, фонд развития про-
мышленности будет больше ориентирован 
на средний бизнес, а региональная структу-
ра микрокредитования объединит существу-
ющие в области 22 микрофинансовые орга-

низации, которые создавались 
с 2009 года. Оксана Тетерина 
обратила внимание на необ-
ходимость создания фондов в 
связи с изменениями законо-
дательства и требований Мин-
экономразвития РФ. Дело в том, 
что меры федеральной поддерж-
ки теперь сможет получать толь-
ко региональная структура, а не 
муниципальные организации. 

– Фонды развития промышленности и 
микрокредитования, скорее всего, будут созда-
ваться на базе КРИО. Но все-таки есть два вари-
анта – бюджетный с формированием отдельно-
го госучреждения и инвестиционный с участием 
Корпорации развития Иркутской области. Реше-
ние будет принимать губернатор области, – под-
черкнула министр.

Между тем у КРИО уже разработаны кон-
кретные планы по созданию этих двух инсти-
тутов, призванных привлекать федеральное 

финансирование для новых производств и 
небольших предприятий.  

Основной задачей фонда развития промыш-
ленности станет предоставление займов промыш-
ленным компаниям на льготных условиях в целях 
развития импортозамещающих производств и вне-
дрения наилучших доступных технологий. Соглас-
но планам КРИО, в зависимости от отрасли и вида 
инвестиционного проекта объем финансирования 
составит от 20 до 100 млн рублей сроком не более 
чем на пять лет. Процентная ставка займа – 5%. 

«Каждый проект, претендующий на полу-
чение поддержки, будет аттестоваться на соот-
ветствие требованиям федерального фонда раз-
вития промышленности, и в случае соответствия 
проект получит федеральное финансирование в 
размере до 70% от величины необходимых инве-
стиций. Оставшаяся часть будет предоставлять-
ся непосредственно из средств Фонда развития 
промышленности Иркутской области», – гово-
рится в сообщении пресс-службы КРИО. 

Фонд микрокредитования предполагает под-
держку малого и среднего бизнеса. В Корпора-
ции заявили, что организация будет выдавать 
микрозаймы предпринимателям в размере до 
3 млн рублей на срок до трех лет под 10% годовых.

Оксана Тетерина также рассказала, что в 
течение 2017 года все региональные программы 
будут заново сформированы и скорректированы 
под задачи Стратегии социально-экономическо-
го развития области. Существенного изменения, 
конечно, не произойдет – документы просто 
будут привязаны к Стратегии в двух шестилет-
них периодах. Министр добавила, что помимо 
Усолья-Сибирского территория опережающе-
го развития (ТОР) будет создана и в Байкаль-
ске. Правительство области направило в феде-
ральный фонд развития моногородов заявку на 
включение данного города в список ТОР. 

– Мы ждем решение о создании ТОР в 
Байкальске уже в этом году, – говорит Оксана 
Тетерина. – Напомню, на территориях опере-
жающего развития действует особый налоговый 
режим для инвесторов, что привлечет бизнес 
в моногород. Однако пока у нас нет якорного 
инвестора. Сложность в том, что он должен 
соответствовать требованиям постановления 
правительства РФ № 643, которое существен-
но ограничивает промышленную деятельность 
в границах Байкальской природной территории. 
Переговоры по этому поводу в настоящее время 
ведутся в ходе поездки делегации Иркутской 
области в Китай.

Елена ПШОНКО

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Фонды с реальной поддержкой бизнеса
Появятся в Приангарье в ближайшее время

– Максим Евгеньевич, на встрече 

с губернатором Приангарья вы сооб-

щили, что за первое полугодие 2016 

года при проведении закупок това-

ров, работ и услуг для нужд реги-

она сэкономлено более миллиарда 

рублей. Как удалось достичь такого 

результата?

– Он обусловлен реализацией 
комплекса мероприятий, направлен-
ных на совершенствование механиз-
мов регулирования системы закупок, 
повышение открытости и прозрачно-
сти информации о торгах, расшире-
ние доступа к участию в процедурах 
представителей малого и среднего 
бизнеса. Это привело к повышению 
конкуренции, обеспечило возмож-
ность выбора оптимальной цены. В 
прошедшем полугодии на одну состо-
явшуюся процедуру в среднем было 
подано 4,14 заявки от участников, что 
позволило на 12,9% снизить стоимость 
закупок от изначально заявленных 
максимальных цен. Тот самый случай, 
про который говорят – торг уместен.

– Экономия бюджетных средств – 

ключевой показатель эффективности 

вашей работы, но наверняка не един-

ственный. Какие еще задачи решает 

министерство?

– Они вытекают из требований 
государственной политики, главное из 
которых состоит в обеспечении глас-
ности при проведении закупок. Это 
достигается за счет открытой публи-
кации всей информации о закупках, 
проведении электронных аукционов в 
режиме прямой трансляции. 

Сотрудники министерства ведут 
постоянную информационную и 
методическую работу, направленную 
на соблюдение требований законо-
дательства о контрактной системе. 
Частью этой работы является монито-
ринг документов, который позволяет 

выявить признаки ограничения числа 
потенциальных участников закупки. 
Такое происходит, когда у заказчика 
возникает стремление воспользовать-
ся услугами «своего» поставщика. В 
этом случае в техническое задание 
вносится условие, 
которое заведомо 
не могут выполнить 
другие участники 
процедуры. 

– То есть речь 

идет о сговоре в 

корыстных интере-

сах?

– Такую оцен-
ку могут дать только 
правоохранительные 
органы. Но риски 
возникновения кор-
рупционных схем, 
конечно, существу-
ют. Наша цель – свести их к миниму-
му, предотвратить влияние на конеч-
ный результат закупки. Противодей-
ствовать коррупции помогает постоян-
ный анализ документов, контроль над 
проведением процедур. Кроме того, 
активно используются такие инстру-
менты, как нормирование закупок, 
общественное обсуждение крупных 
региональных контрактов, проверка 
обоснованности закупок товаров и 
услуг еще до проведения процедуры.

– Этим тоже занимается мини-

стерство?

– Мы готовим предложения, а 
окончательный вердикт выносится 
специальной комиссией, созданной 
при правительстве Иркутской обла-
сти. Если заказчик не может обосно-
вать приобретение того или иного 
товара объективными потребностями, 
закупка не производится. Тем самым 
удается предотвратить расходование 

бюджетных средств на пред-
меты роскоши или товары, 
потребительские свойства 
которых являются избыточ-
ными для покупателя.

– В начале нашей беседы в 

числе мер по расширению 

конкуренции вы 

назвали участие 

в закупках пред-

ставителей мало-

го и среднего 

бизнеса. Расска-

жите об этом 

подробнее.

– Обе-
с п е ч е н и е 
доступно-
сти госза-
каза для 
предста-
вителей 
неболь-

ших предприятий и организаций – 
это одна из форм поддержки бизнеса. 
Мы действуем в двух направлениях. С 
одной стороны – расширяем инфор-
мационную базу о закупках, которой 
может воспользоваться деловое сооб-
щество. С другой – ведем комплекс-
ную работу с заказчиками, стимули-
руя их к осуществлению закупок у 
предпринимателей. Оба направления 
дают хорошие результаты. Общая 
сумма контрактов, сформированная 
по итогам процедур, проведенных в 
первой половине 2016 года, составила 
более 1,3 млрд рублей. По сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года это больше на 21%. Показатели 
хорошие, но для поддержания дело-
вой активности в регионе можно сде-
лать больше.

– Что вы имеете в виду?

– Планируется организовать в 
Иркутской области работу магази-

на по принципу элек-
тронной торговли. Его 
услугами можно будет 
воспользоваться для 
проведения закупок 

малого объема – до 
400 тыс. рублей. При 

этом обеспе-
ч и в а е т с я 

возмож-
н о с т ь 
з а к л ю -
ч и т ь 
к о н -
тракт с 
заказ-

чиком напрямую в качестве един-
ственного поставщика. Нет сомнений, 
что такая услуга придется по душе 
предпринимателям. А кроме того, 
электронный магазин обеспечит эко-
номию бюджетных средств, увели-
чит уровень гласности и прозрачно-
сти процедур. В этом убеждает опыт 
использования нового способа заку-
пок малого объема в Московской и 
Волгоградской областях. 

– На прошедшем недавно фору-

ме «Земля Иркутская» прозвучали 

слова благодарности в адрес мини-

стерства от глав территорий. Значит, 

ваше ведомство занимается органи-

зацией закупок и для муниципаль-

ных образований?

– Да, но только в рамках расходо-
вания финансовых средств, которые 
выделяются на социальное и эконо-
мическое развитие территорий в виде 
субсидий из областного бюджета. Эту 

работу мы начали в 2016 году и убеди-
лись, что наш опыт и профессиональ-
ный подход может быть востребован в 
новых сферах деятельности. Речь идет 
об организации процедуры торгов или 
аренды лесных участков, карьеров по 
добыче сырья, необходимого для про-
изводства строительных материалов, 
рыболовных акваторий и других объ-
ектов, которые сегодня все больше 
востребованы бизнесом.

– А что мешает заниматься этими 

объектами профильным ведомствам? 

– У всех этих ресурсов есть одно 
общее качество. Они представляют 
собой народное богатство, значит, и 
распоряжаться ими надо в интересах 
населения всей области. Такой цен-
трализованный подход готово обеспе-
чить наше министерство, обладающее 
для этого всем необходимым. Я имею 
в виду знания и опыт специалистов 
в проведении контрактных процедур 
на высоком уровне при соблюдении 
всех требований законодательства и 
предотвращения возникновения кор-
рупционных схем. 

– Новые полномочия существен-

но повышают нагрузку на министер-

ство…

– Зато позволяют более эффек-
тивно использовать накопленный 
нами потенциал для наведения поряд-
ка там, где необходимо. Не так давно 
мы занялись формированием реестра 
добросовестных подрядчиков для 
заключения договоров на проведение 
капитального ремонта многоквартир-
ных домов. Практика показала, что 
среди претендентов на оказание этой 
услуги встречаются организации с 
жульническими интересами. Поста-
вить заслон на их пути к участию в 
аукционе поможет строгий предвари-
тельный отбор, порученный нашему 
министерству.

– Что придает вам уверенность в 

своих силах?

– В своей работе мы опираемся 
на помощь со стороны губернатора 
и правительства Иркутской обла-
сти. Они поддерживают инициа-
тивы, направленные на повышение 
эффективности региональной систе-
мы закупок и ее влияния на дости-
жение стратегических целей эконо-
мического и социального развития 
Приангарья. Важнейшее значение 
имеет деловой и профессиональный 
настрой сотрудников министерства. 
Они готовы работать и добиваться 
результатов.

Юрий БАГАЕВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Торг уместен
Как сэкономить средства и сократить 
коррупционные риски при проведении госзакупок 
ГОСТЬ НОМЕРА

Более 20 млрд рублей составляет потребность в товарах 

и услугах, необходимых для выполнения своих функций 

различными госучреждениями и предприятиями 

Иркутской области. Эти средства выделяются на 

приобретение лекарственных препаратов и медицинского 

оборудования, продуктов питания для социальных 

учреждений, проведения ремонта школ и больниц, 

реконструкции автомобильных дорог и другие нужды. 

О том, как обеспечивается эффективное расходование 

бюджетных ассигнований, в интервью газете «Областная» 

рассказал руководитель министерства по регулированию 

контрактной системы в сфере закупок Иркутской области 

Максим Авдеев. 

бюджетных средств на пред-
меты роскоши или товары, 
потребительские свойства 
которых являются избыточ-
ными для покупателя.

– В начале нашей беседы в

числе мер по расширению 

конкуренции вы

назвали участие 

в закупках пред-

ставителей мало-

го и среднего

бизнеса. Расска-

жите об этом 

подробнее.

– Обе-
с п е ч е н и е 
доступно-
сти госза-
каза для 
предста-
вителей
неболь-

на по принципу элек-
тронной торговли. Его
услугами можно будет
воспользоваться для
проведения закупок

малого объема – до
400 тыс. рублей. При

этом обеспе-
ч и в а е т с я

возмож-
н о с т ь
з а к л ю -
ч и т ь 
к о н -
тракт с
заказ-

Риски возникновения коррупционных схем, 

конечно, существуют. Наша цель – свести их к 

минимуму, предотвратить влияние на конеч-

ный результат закупки. Противодействовать коррупции 

помогает постоянный анализ документов, контроль над 

проведением процедур.

Руководитель министерства по регулированию контрактной системы в сфере закупок 

Иркутской области Максим Авдеев

Министр Оксана Тетерина обратила внимание 
на необходимость создания фондов в связи с 
изменениями законодательства и требований 
Минэкономразвития РФ. Дело в том, что 
меры федеральной поддержки теперь сможет 
получать только региональная структура, а не 
муниципальные организации.

Областные власти ждут решения о создании ТОР 
в Байкальске уже в этом году
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С января вступают в силу изменения 

в федеральном законе о долевом 

строительстве. Они должны не только 

защитить покупателей жилья, но и 

в целом заставить застройщиков 

отказаться от популярной нынче 

схемы строительства домов с 

долевым участием граждан. 

Однако, по мнению специалистов, 

нововведения лишь увеличат 

стоимость квартир, сыграют на 

руку банкам и приведут к стагнации 

строительного рынка. 

Об изменениях законодательства рассказал на 
круглом столе по вопросам долевого строительства 
заместитель министра строительства, дорожного 
хозяйства Иркутской области Андрей Макаров. По 
его словам, к застройщикам, которые привлекают 
средства граждан, повышаются требования по устав-
ному фонду организации (минимальный порог соста-
вит от 2,5 млн рублей, а при застройке свыше 500 тыс. 
кв. м – 1,5 млрд рублей). Предполагается расширить 
перечень информации, размещаемой застройщика-
ми в открытом доступе, также вводится понятие 
«целевое использование средств дольщиков». 

– С 2017 года планируется создать так называ-
емый компенсационный фонд, чьей главной зада-
чей, станет обеспечение возведения многоквартир-
ного дома в случае, если застройщик не исполняет 
свои обязательства перед участниками долевого 
строительства, – добавил Андрей Макаров. – 
Этим фондом предполагается заменить инструмен-
ты по поручительствам банков и страхования, кото-
рые показали свою неэффективность. Механизм 
управления фондом, его размер, а также правила 
по использованию средств пока находятся в стадии 
формирования. Новый закон уже одобрен Советом 
Федерации. Изменения будут вводиться поэтапно. 

Тема обманутых дольщиков в Иркутской обла-
сти актуальна до сих пор. Как сообщил временно 
замещающий должность начальника отдела по кон-
тролю долевого строительства Службы госстрой-
надзора Приангарья Павел Халзанов, на сегодняш-
ний день зарегистрировано 17 проблемных объ-
ектов с общим количеством участников долевого 
строительства 1 тыс. 182 человека. 

– Сейчас решаются проблемы на двух иркут-
ских объектах, – продолжил Павел Халзанов. – 
Один из них – это четвертая блок-секция в жилом 
комплексе «Веста», где насчитывается около 50 
дольщиков. Второй объект – здание по улице 
3-я Железнодорожная, 66. 
Среди основных недобро-
совестных застройщиков, 
которые оставили доль-
щиков без жилья, компа-
нии «МолдРосс», «Урсус», 
«БазисСтройИнвест».

Причем в некоторых 
недостроенных и несдан-
ных в эксплуатацию домах 
до сих пор перепродаются 
квартиры. По словам Павла 
Халзанова, причин неза-
вершенного строительства 
всего две. Это либо банкротство застройщика, либо 
возведение домов на землях, не предназначенных 
для жилищного строительства. Как правило, у всех 
долгостроев не оформлены должным образом раз-
решительные документы. То есть проблем было 
бы гораздо меньше, если бы дольщики подошли к 

крупной покупке более серьезно, не ведясь только 
на цену, просмотрев наличие у застройщика всех 
документов и проконсультировавшись у юристов 
Службы госстройнадзора. 

– Получается, что недобросовестные застрой-
щики изначально не были настроены на сдачу 
объекта, значит, они вели свою деятельность вне 
214-го федерального закона, – заявила генераль-

ный директор одной из крупных строительных ком-
паний Иркутска Екатерина Плетко. – Так что вряд 
ли новые изменения в законодательстве обезопасят 
граждан от мошенников.   

Как отметил Павел Халзанов, предваритель-
но новым требованиям законодательства сегодня 

соответствуют только 10 застройщиков Иркутской 
области из 113 зарегистрированных. Представители 
бизнеса считают, что нововведения выгодны только 
для банков. Сегодня застройщики уже направляют 
2% от стоимости квартиры на страхование, которое 
не работает. Вложения в компенсационный фонд 
также увеличат цену квадратного метра.

– Закон призван вывести застройщиков из меха-
низма долевого строительства, чтобы они начали 
брать кредиты у банков на возведение домов. Для 
потребителя это хорошо, а для строительного бизне-
са, боюсь, с таким законодательством нет развития, 
– отметила Екатерина Плетко. 

Президент Союза строителей Иркутской обла-
сти Юрий Шкуропат заметил, что негативные тен-
денции в строительной отрасли уже начались. В 
2016 году из объединения вышли восемь органи-
заций, при этом прекратив свою экономическую 
деятельность:

– Это далеко не маленькие фирмы. Они обеспе-
чивали около 180–200 тыс. «квадратов» жилья в год. 
Но они просто не потянули новые условия, – пояснил 
Юрий Шкуропат. – Конечно, с ужесточением требо-
ваний строительная отрасль сразу не встанет. У компа-
ний есть задел на 2017 год, а у некоторых и на 2018 год. 
А вот что с отраслью будет потом, неизвестно. 

Елена ПШОНКО

ОПЫТ

Полностью решить 

проблему с аварийным 

жильем удалось в поселке 

Жигалово. Все жители 

ветхих бараков, стоящих 

в очереди по областной 

целевой программе 

переселения из аварийного 

жилого фонда, получат 

квартиры до нового года. 

Районный центр сегодня напо-
минает большую стройку. Буквально 

на глазах, словно грибы после дождя, 
вырастают в Жигалово новые микро-
районы. Юбилейный, Слободской, 
Светлый, Сазонова… Добротные бру-
совые строения возводятся по разным 
проектам. Где-то дома предназначены 
для двух семей, где-то – для трех, 
четырех и даже пяти. Возле каждой 
квартиры участок 10 соток. Какие-то 
уже заселены, в других заканчивается 
внутренняя отделка.

– Программа «Переселение из 
ветхого и аварийного жилого фонда» 
работает в нашем районе с 2003 года, 
– рассказывает глава администрации 
поселка Жигалово Эльвира Кузнецо-
ва. – Вначале этим занимался район, 
а нам, поселку, полномочия передали 
только три года назад. За все время 

построено чуть более 30 квартир. В 
год сдавали не более двух-трех – не 
было финансирования, а нынче за год 
построим в общей сложности 70: 33 
квартиры уже сдали, а 37 сдадим до 
конца декабря. Это позволит полно-
стью ликвидировать очередность 
людей, проживающих в домах, при-
знанных аварийными на 2012 год.

На строительство домов из област-
ного бюджета, как поясняет глава, 
было выделено 71,5 млн рублей. Доля 
софинансирования местной казны 
составила всего полтора миллиона 
рублей. Согласно проекту, в каж-
дом доме предусмотрено автономное 
тепло и водоснабжение: водяная сква-
жина, выгребные ямы, бойлеры и кир-
пичные печи. Хозпостройки во дворах 

и ограждение 
приусадебных 
участков ново-
селы возводят 
уже сами. 

Е л е н а 
Тютрина гото-
вится к переез-
ду со дня на день. 
Ее двухквартирный 
дом на улице Слобод-
ской уже практически 
готов.

– Я очень рада, что, наконец, пере-
берусь из барака, – рассказывает 
она. – В нем наша семья прожила 
более 30 лет. Конечно, новая трехком-
натная квартира ни в какое сравнение 
с прежним жильем не идет: уютно, 

просторно, тепло! С сыном уже огоро-
дили приусадебный участок, на следу-
ющее лето разобьем огород, займемся 
посадками. Может, и хозяйство какое-
нибудь небольшое разведем – место 
позволяет. Сын взрослый, собирается 
жениться, так что домашние продук-
ты точно лишними не будут!

По соседству с домом Елены Нико-
лаевны пока пустырь. Но это не зна-
чит, что жить две семьи будут обосо-
бленно. По этой улице все земельные 
участки уже распределены. Какие-то 
пойдут под индивидуальное стро-
ительство, где-то построят дома для 
молодых семей и многодетных.

Мэр Жигаловского района Игорь 
Федоровский рассказал, что жела-

ющих строиться в поселке очень 
много. Выдано более 200 

разрешений на строи-
тельство. В очереди 

сегодня 30 человек 
из числа молодых 

и многодетных 
семей, а также 
р а б о т н и к о в 
б ю д ж е т н о й 
сферы. Для 
них, кстати, 
будет строиться 

жилье на улице 
Григория Сазо-

нова – почетного 
гражданина посел-

ка Жигалово, бывше-
го директора школы № 1. 

Решение об увековечивании 
имен прославленных земляков при-
няли сами жигаловцы при поддержке 
местного руководства.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Глобальное переселениеГлобальное переселение
До конца года в Жигалово сдадут 70 квартирДо конца года в Жигалово сдадут 70 квартир

Кто защитит 
обманутых дольщиков?

71,5 

млн рублей

выделено из 

областного бюджета 

на строительство 

домов в поселке 

Жигалово.

Закон призван вывести застройщиков из 

механизма долевого строительства, чтобы 

они начали брать кредиты у банков на воз-

ведение домов. Для потребителя это хорошо, 

а для строительного бизнеса при таком зако-

нодательстве нет развития.

КОНКУРС

На 20% увеличилось в 

этом году количество 

предпринимателей, 

желающих получить 

субсидию для компенсации 

затрат на производственное 

оборудование. Всего 

в министерство 

экономического развития 

Иркутской области 

поступило 116 заявок от 

бизнеса на общую сумму 

638 млн рублей. 

Однако, как отметила министр эко-
номического развития области Окса-
на Тетерина, объем федерального 
финансирования в этом году сокра-
тился почти в два раза. В целом же с 
учетом областных средств предприни-
матели смогут рассчитывать только на 
58 млн рублей в виде субсидии. 

– Чтобы определить наиболее 
актуальные направления, мы прове-
ли работу во всех муниципалитетах 
и выяснили, что самой востребован-
ной остается субсидия на возмещение 
затрат на производственное оборудо-
вание, – говорит министр. – Так что 
будем предоставлять именно этот вид 
поддержки. 

По условиям конкурса товаропро-
изводители могут возместить до 50% 
от суммы покупки производственно-
го оборудования, но не более 3 млн 
рублей. Нынче заявления были пода-
ны бизнесменами из 27 муниципали-
тетов Иркутской области. Основной 
поток заявок поступил из Иркутска, 
Братска, Ангарска и Усолья-Сибир-
ского. Есть желающие и из отдален-
ных территорий – Бодайбо, Казачин-
ско-Ленского района. Итоги конкурса 
будут подведены в ближайшее время. 

Министр также отметила, что в 
этом году бюджетные субсидии на 
развитие предпринимательства полу-
чили все восемь моногородов Иркут-
ской области (Саянск, Усолье-Сибир-
ское, Черемхово, Тулун, Байкальск, 
Усть-Илимск, Железногорск-Илим-
ский и Шелехов). На эти цели было 
выделено порядка 37 млн рублей. 
Ранее поддержку получали только 
Усолье-Сибирское и Усть-Илимск.

Елена ПШОНКО

Деньги 
на станки

37 
млн рублей 

направлено на развитие 
предпринимательства 

в моногородах 
Иркутской области.
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РЫНОК

После осмотра овощехранилищ и 
машинного двора начинается совеща-
ние с участием представителей област-
ного минсельхоза. Министр Илья 
Сумароков докладывает: по первому 
инвестиционному проекту, строитель-
ству тепличного комплекса на 12 га 
на базе ОАО «Искра», уже подобран 
земельный участок под 
Мегетом на территории 
Ангарского городского 
округа. Также пред-
приятие планирует 
строительство 
нового ово-
щ е х р а н и -
лища на 7,5 
тыс. тонн 
овощей и 
10 тыс. тонн 
к а р т о ф е -
ля. Постро-
ить зимние 
т е п л и ц ы 
планирует-
ся еще по 
двум инвест-
п р о е к т а м 
– в ЗАО 
«Агрофирма 
«Ангара» и 
ОАО «Теплич-
ное». 

И л ь я 
С у м а р о -
ков под-
ч е р к н у л : 
в настоя-
щее время 
господдерж-
ка овощевод-
ства закрытого 
грунта осущест-
вляется из феде-
ральной казны. В 
частности, возмеща-
ется 20% затрат на строи-
тельство и модернизацию тепличных 
комплексов после ввода в эксплуата-
цию. Кроме того, с июня увеличено 
предоставление субсидий из област-

ного бюджета на создание 
тепличных комплексов. 

Местным производителям 
овощей также компен-

сируют затраты на 
приобретение 

тепловой и 
э л е к т р и ч е -

ской энер-
гии. 

Между 
тем Сер-
гей Лев-
ч е н к о 
п о д ч е р -

к н у л , 
ч т о 
нужно 

р а с с м а -
тривать вари-

анты использования 
газа и отходов деревообработки для 
отопления комплексов. Губернатор 
заострил внимание на том, что раз-
витие тепличного хозяйства в обла-
сти – это вопрос обеспечения про-
довольственной безопасности насе-
ления. Поэтому необходимо исполь-
зовать федеральную поддержку, воз-
можности финансирования через 
банковские структуры при условии 

гарантии и компенсации банковских 
процентов. 

– Несмотря на то что в этом году 
хозяйствами всех категорий планиру-
ется произвести почти 150 тыс. тонн 
овощей, или 110,5% к уровню прошло-
го года, обеспеченность потребителей 
овощами местного производ-
ства у нас не превышает 
70%. В общей слож-
ности нам нужно 
иметь 50 га, чтобы 
обеспечивать 
всех жителей 
овощами. У нас 
сейчас пока 24 
га, поэтому мы 
изучаем раз-
ные варианты, 
чтобы увеличить 
площади. При 
запуске озвучен-
ных инвестпроектов 
через сезон в регионе 
должно быть введено 15–16 га 
дополнительных площадей, а позже 
– еще столько же. Кроме того, мы 
планируем отдельно рассматривать 
ситуацию с развитием тепличного 
комплекса в Братске, – отметил Сер-
гей Левченко. 

По итогам совещания губерна-
тор дал поручение министерству 
сельского хозяйства Иркутской 
области наладить взаимодействие с 
управлением Россельхознадзора по 
организации проверок качества и 
законности производства овощей в 

регионе. Этому предшествова-
ла жалоба директора ОАО 

«Искра» Надежды Лит-
винцевой на искус-

ственное заниже-
ние цен на овощи.

– Мы не про-
тив того, чтобы 
была конкуренция 
на рынке, другое 
дело, что при про-

верке выращенной 
продукции нередко 

выявляются неиз-
вестные вещества, не 

включенные в список запре-
щенных. Отсюда у нас регулярно 

вспыхивают кишечные инфекции и 
отравления, – сказал губернатор.

Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Тепличный урожай 
стр. 2    

КОММЕНТАРИИ

ЧТО МЕШАЕТ РАЗВИВАТЬСЯ 
ТЕПЛИЧНЫМ ХОЗЯЙСТВАМ?
Директор ОАО «Искра» Надежда ЛИТ-
ВИНЦЕВА:
– Сейчас нам нужно срочно реализовывать 
продукцию. Китайцы, конечно, нас поджи-
мают. Продают капусту по 3,5 рубля за кило-
грамм. С такими ценами ни одно хозяйство 
региона, которое работает легально, трудоу-
страивает людей и платит налоги, конкури-
ровать в стоимости овощей не может. Мы в 
убыток себе вынуждены снижать цены. К 
примеру, капусту, которую планировали про-
давать по 10 рублей за килограмм, оптовикам 
приходится уступать в два раза дешевле. 
Директор ОАО «Тепличное» Николай 
КОЛЧАК:
– Очень много подводных камней при 
прохождении экспертиз. Экологи, напри-
мер, требуют анализа грунтовых вод. Мы 
этим никогда не занимались. Возникают 
вопросы, есть ли на этом участке полез-
ные ископаемые, растут ли там деревья, 
есть ли животные, занесенные в Красную 
книгу, памятники истории и архитектуры. 
Время уходит, а сметная стоимость растет. В 
2013 году смета, например, стоила 340 млн, в 
этом – 485 млн рублей. Оборудование, кото-
рое используется внутри теплиц, в основном 
импортное: система орошения, вентиляции, 
досветки… Есть трудности и с получением 
кредитов. Высокие процентные ставки. 
Замдиректора ЗАО «Агрофирма «Ангара» 
Татьяна КРЮКОВА:
– Основная проблема на сегодня – взаи-
моотношения с энергетиками. Она ставит 
под угрозу существование всего нашего 
производства. Затраты на энергоносители в 
год составляют 60% от выручки за овощную 
продукцию. Мы, конечно, получаем суб-
сидию за потребленную электроэнергию, 
но есть кассовый разрыв. Чтобы собрать 
овощи весной, мы их сажаем в ноябре. Всю 
зиму приходится обогревать теплицы. Вало-
вая выручка пойдет, начиная с конца марта. 
Субсидию мы получим в июле и декабре. 
Между произведенными затратами и полу-
ченной субсидией разрыв от шести до девя-
ти месяцев. В этом году нам не согласовали 
график поэтапного погашения платежей. С 
апреля мы живем в арбитражах. Платим 86 
млн рублей в год за электроэнергию, 90% 
этой суммы – затраты тепличного бизнеса. 
С 2009 по 2015 год затраты на электроэнер-
гию при одинаковых мощностях увеличи-
лись на 311%.

– Владислав Валерьевич, вы вошли в 
состав комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сель-
ском хозяйстве. Какие первоочередные 
задачи, уже как депутат регионального 
парламента, вы перед собой ставите?

– Главная проблема, на мой взгляд, 
которая сильно тормозит развитие сель-
ского хозяйства в регионе, – отсутствие 
внятной плановой Стратегии развития 
производительных сил. Сегодня идет 
формирование данного документа до 
2030 года, где, на мой взгляд, необходимо 
обозначить точки роста в территориях 
на условиях кооперации. С учетом науч-
ного подхода должны четко определить, 
в каких районах и что более выгодно 
производить, хранить и оказывать логи-
стические услуги, в том числе транспорт-
ные, тех или иных сельхозтоваров. Надо 
обозначить возможности роста по мясу, 
молоку, производству продовольствен-
ной пшеницы, фуражного зерна, чтобы в 
каждой территории найти те инвестпро-
екты, которые дадут прорыв для конкрет-
ной территории, кооперации и хозяйств. 

– Если говорить конкретнее, какие 
направления сельского хозяйства 
необходимо развивать в области и где, 
чтобы была видна эффективность от 
вложенных бюджетных средств? 

– У Иркутской области хорошие 
показатели по производству картош-
ки, яйца, по молоку есть неточности в 
вопросах учета, но его тоже хватает. 
Зато точно не исчерпаны возможно-
сти по производству мяса говядины, 
корнеплодов. Хотя потенциал для раз-
вития того же животноводства у нас 
колоссальный, как и по овощам.

– Когда говорят, что Приангарье 
полностью себя способно обеспечи-

вать продуктами первой необходимо-
сти, насколько это реально? Все-таки 
Сибирь – это территория рискованного 
земледелия. 

– Сегодня не стоит задача в изо-
ляции одной территории от других. Мы 
находимся в рыночных условиях. Гово-
рить о том, что мы себя должны на 100% 
обеспечивать по всем направлениям, это 
не совсем верно. Но у нас есть потен-
циал для повышения производительно-
сти той же продовольственной пшени-
цы. Вспомните засуху в Центральной 
России в 2010 году, тогда на Сибирь, в 
частности на Иркутскую область, посмо-
трели другими глазами. Да, возможно, 
у нас не будет таких высоких урожаев, 
как в Краснодарском крае, но если ката-
клизмы в Центральной России или на 
Дальнем Востоке – не редкость, то в 
Сибири индекс производства по итогам 
последних лет стабильный. 

– Стратегия, конечно, важный доку-
мент. Но с приходом новой команды 
правительства зачастую меняется курс 
развития. Наша беда в отсутствии пре-
емственности?

– Действительно, говорить о том, 
сколько концепций развития сельско-
го хозяйства сменилось за последнее 
время – бессмысленно. Для достиже-

ния какого-либо результата нам необ-
ходима долгосрочная программа с 
преемственностью исполнения основ-
ных сырьевых показателей. Печаль-
ный опыт есть и в нашем регионе. В 
2010 году были свернуты программы, 
которые были запущены двумя годами 
ранее. Речь шла о софинансировании 
из областного бюджета по техниче-
скому перевооружению. Те, кто брал в 
лизинг комбайны, оказались банкрота-
ми. Потому что предприятия надеялись 
на льготные условия и поддержку со 
стороны регионального правительства, 

в итоге они ничего не получили. Вновь 
допустить подобную ситуацию нель-
зя. Для развития отрасли необходима 
преемственность курса. Надо выбрать 
горизонт планирования, четко его про-
говорить с муниципалитетами, закре-
пить индексы, которые бы позволили 
увидеть, сколько продуктов мы выпу-
стим, какие будут отраслевые зарплаты, 
сколько будет налоговых отчислений, 

сколько земли будет введено в оборот, 
что в итоге получит муниципалитет. 
Тогда это перспектива, в которую на 
государственном уровне есть смысл 
вкладывать деньги.

– Как скажется парламентская дея-
тельность на управлении агрохолдин-
гом «Саянский бройлер»? Будет ли у вас 
время заниматься предприятием? 

– Если бы я перешел на постоянную 
работу в Законодательное Собрание, то 
мне пришлось бы оставить управление 
агрохолдингом. Но в региональном пар-
ламенте я работаю на неосвобожденной 
основе, причем не только в интересах 
своего округа, но и всей сельскохозяй-
ственной отрасли. 

– Опыт производственника, безус-
ловно, будет хорошим подспорьем в 
вашей парламентской работе. Каки-
ми успехами агрохолдинга вы готовы 
поделиться с другими районами?  

– На примере агрохолдинга «Саян-
ский бройлер» могу наглядно доказать, 
что кооперация – это рост для всех, 
кто в ней задействован. Несколько лет 
назад мы сделали упор на создание реги-
ональной производственной цепочки, 
который полностью себя оправдал. Мы 
силами дочерних предприятий и в парт-
нерстве с фермерами производим соб-
ственное зерно, а впоследствии корм, 
идущий на питание бройлеров. Теперь, 
в рамках этой Стратегии рассматрива-

ем возможность создания агрообъеди-
нения для развития мясного и молочно-
го производств.

– Осень – это пора промежуточных 
итогов для аграриев. Какими достиже-
ниями в этом году гордится «Саянский 
бройлер»? 

– Главное наше достижение – 
выполнили пятилетнюю программу 
модернизации 2011–2015 годов. Если 
говорить о следующей пятилетке, то наш 
потенциал – в развитии масляничных 
культур. Рассматриваем возможность 
работы с рапсом, в том числе и наших 
партнеров. В 2016 году мы смогли уве-
личить количество посевных площадей, 
не сократив объемы у наших партнеров. 
Расплачиваемся с кредитами, параллель-
но проиндексировали зарплату в агро-
холдинге с января текущего года на 10%. 
Свое будущее связываем с замещением 
части продуктов, которые мы сегодня 
закупаем у других, в том числе по продо-
вольственной пшенице и рапсу. 

– В СМИ прошла информация, что 
вы готовы содействовать, чтобы Саянск 
приобрел статус территории опережа-
ющего социально-экономического раз-
вития. В ТОРе вы видите будущее для 
моногорода? Но крупные инвесторы в 
то же Усолье-Сибирское не торопятся 
заходить. Не проще ли создать в Саян-
ске технопарк и по примеру Ангарска 
развивать предпринимательство? 

– Принципиальная разница в 
том, что в Усолье-Сибирском нет тех-
нического гиганта, на который могут 
зайти дополнительные инвестиции 
или смежные производства, в Саянске 
есть такое базовое предприятие – это 
«Саянскхимпласт». В условиях разра-
ботки малых месторождений сегодня 
есть инвесторы, которые готовы захо-
дить на полный цикл нефтегазохимии, 
понимая, что уже есть мощный потре-
битель в лице «Саянскхимпласта», есть 
инфраструктура, есть высокие квали-
фицированные кадры, которые живут 
в благоприятных условиях. 

У технопарков нет тех налоговых 
преференций, что есть у ТОРов – речь 
идет об особых условиях по налогам на 
10 лет. Поэтому статус территории опе-
режающего развития – это серьезное 
конкурентное преимущество для откры-
тия новых производств. 

Наталья ДРОЗДОВА 
На правах рекламы

Владислав Буханов: 
Для развития сельского хозяйства нам нужна  
Стратегия и преемственность выбранного курса
ИНТЕРВЬЮ

Аграрный блок в Законодательном Собрании Иркутской 
области усилил свои позиции. Вновь избранным 
депутатом регионального парламента на довыборах в 
сентябре текущего года стал Владислав Буханов, много 
лет возглавляющий агрохолдинг «Саянский бройлер». В 
интервью газете «Областная» он поделился своим взглядом 
на перспективу развития сельского хозяйства в регионе, 
как сделать эффективным вложение бюджетного рубля в 
отрасль, подвел промежуточные итоги работы агрохолдинга. 

Главная проблема, на мой взгляд, 
которая сильно тормозит развитие 
сельского хозяйства в регионе, – 

отсутствие внятной плановой Стратегии разви-
тия производительных сил.

Сергей Левченко посетил овощехранилище в ОАО «Искра»
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Семейный подряд
В Балаганске появилась первая пекарня

Торты, 
пирожные, хлеб и сдоба, а еще пель-
мени, котлеты и чебуреки идут нарас-
хват. С самого утра за ними выстраи-
вается очередь. Продукция пекарни и 
мясного цеха «Петрович» у балаган-
цев пользуется огромным спросом. 
Люди уверены – здесь они купят все 
самое свежее, вкусное, а главное – 
недорогое.

– Идея открыть мясной цех и 
пекарню нам с братом Артемом при-
шла год назад, – рассказывает Надеж-
да Куйкунова. – Долгие годы своего 
хлеба в Балаганске не выпекали – 
привозили из соседнего Нукутского 
района. То же самое и с мясными 
полуфабрикатами. Предприниматели 
везли их отовсюду: Иркутска, Крас-
ноярска, тех же Нукутов… Естествен-
но, накручивали цены кто как мог. И 
дорого получалось, и не всегда вкусно. 

Вначале брат и сестра оформили 
ИП, потом стали собирать деньги на 
открытие своего дела. Средств на новое 
производство ушло много. Более 20 
млн, говорит хозяйка, пришлось потра-
тить, чтобы отремонтировать старое 
здание в центре поселка и закупить 

необходимое оборудование. Брали 
кредиты, продавали недвижимость, 
пока удалось собрать необходимую 
сумму. Зато теперь весь процесс орга-
низован на самом современном уров-

не. Работники трудятся в ком-
фортных условиях. Для них 
обустроены и просторные 
рабочие места, и душевые 

кабины, и теплые санузлы, 
что для сельской местности, 
согласитесь, немаловажно. 

Печи, тестомесы, мясорубки и прочие 
агрегаты – тоже по последнему слову 

техники. Назвать производство реши-
ли в честь отца – Валерия Петровича 
Куйкунова. 

– К девяти утра у нас всегда гото-
ва свежая продукция, – проводит 
экскурсию по производству Надежда. 
– В сутки пока выпекаем до тысячи 
булок хлеба. Печем хлеб первого, вто-
рого сорта и с отрубями. Делаем кала-
чи, батоны, сдобу и караваи. В конди-
терском цехе – пирожные и торты на 
любой вкус: шоколадные, ореховые, 
слоеные, черемуховые… Еще печем 
чебуреки и пирожки. 

Пока хлебопеки работают над сдо-
бой, в мясном цехе готовят пельме-
ни, котлеты, тефтели, позы и манты. 
Несмотря на то что можно весь про-
цесс автоматизировать, мастера 
лепят полуфабрикаты вручную. 
Говорят, что людям больше нравит-
ся ручная лепка, а не машинная, вот 
они и идут навстречу пожеланиям.

Стоит сказать, что продукты 
от «Петровича» привлекают поку-
пателей не только внешним видом. 
Основное их достоинство в том, что 
все они произведены из натурального 
сырья, без новомодных химических 
ароматизаторов и добавок. Молоко, 
муку, мясо и яйца здесь используют 
исключительно из местного сырья, 
выращенного в крестьянско-фермер-
ском хозяйстве Валерия Куйкунова. В 
деревне Метляево Валерий Петрович 
держит около ста голов КРС, домаш-
нюю птицу, засевает и обрабатывает 
поля с пшеницей.

– Наш отец давно занимает-
ся фермерством, – рассказывает 
Артем. – И мы с сестрой с детства 
были приучены к крестьянскому 
труду. Не понаслышке знаем – не 
так трудно вырастить урожай, как 
его продать. Раньше в основном при-
ходилось сдавать перекупщикам, а 
это не всегда выгодно. Теперь с этим 
проблем больше нет. Наоборот, отец 
думает об увеличении поголовья и 
пашни. 

Задумываются об увеличении 
объемов и Артем с Надеждой. Хлебо-
булочных изделий и мясных полуфа-
брикатов балаганцам катастрофиче-
ски не хватает. В планах предприни-
мателей – расширение и географии 
поставок. Они хотят снабжать свои-
ми продуктами не только районный 
центр, но и близлежащие населенные 
пункты.

– Конечно, мы думаем об уве-
личении мощностей, – поясняет 
Надежда. – Уже к обеду 30 кг пель-
меней, которые мы производим за 

день, на прилавках нет. Не хватает и 
других полуфабрикатов. Еще люди 
просят, чтобы мы открыли колбас-
ный цех. 

Нынешним летом по договору с 
районной администрацией хлебо-
булочными изделиями «Петровича» 
снабжались оздоровительные лагеря 
Балаганского района. Теперь район-
ные власти рассматривают возмож-
ность заключения муниципального 
заказа на обеспечение свежей продук-
цией детских садов, больниц и школ.

– Чтобы успешно работать, нужно 
покупателей постоянно удивлять, – 
делится секретом Надежда Куйкунова. 
– Даже увеличив объемы, мы будем 
стараться не потерять своей индивиду-
альности. А еще подумываем над тем, 
чтобы разработать фирменную рецеп-
туру. Приезжайте через годик, у нас к 
тому времени она наверняка появится. 
Во всяком случае, отцу мы обещали, 
что хлеб, названный в его честь, будет 
очень вкусным.

Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

СВОЕ ДЕЛО

В Балаганском районе впервые с советских времен стали 
выпекать хлеб и выпускать мясные полуфабрикаты. 
Продукты производятся из местного сырья, выращенного в 
крестьянско-фермерском хозяйстве.

Зерно на особом месте
О предварительных итогах уборочной страды на 

полях Усольского и Черемховского районов гене-
ральный директор сельскохозяйственного акцио-
нерного общества «Белореченское» Гавриил Фран-
тенко сообщил коллективу руководителей хозяйств 
и ответственных работников этого большого пред-
приятия еще 30 сентября. Комбайны обособленных 
хозяйств «Сибирь» и «Петровское» еще зачищали 
оставшиеся пшеничные и ячменные клинышки, на 
капустном поле хозяйства «Хайта» мобилизован-
ные работники умственного труда рубили тугие, 
слегка прихваченные первым заморозком кочаны 
капусты, но в целом уже можно было сказать, что 
основная работа сделана.

Позже экономисты подкорректировали све-
дения, озвученные генеральным директором, и 
вполне официально можно сообщить, что урожай 
зерновых, овощей, кукурузы и однолетних трав 
выращен и собран на площади 61647 гектаров. Это 
самое большое поле, обрабатываемое одним пред-
приятием в Сибири, а может быть, и в России. 
Общая масса собранного и вывезенного урожая 
составила 372 тыс. тонн.

Особое место среди выращенных культур зани-
мает зерно. Им засеяно больше половины всей 
обрабатываемой земли. Это стратегический про-
дукт, составляющий основу кормовой базы для 
птиц и животных. От его количества зависит благо-
получие предприятия. По урожаю зерновых здесь 
судят о том, хорош был год или не очень. Нынеш-
ний показатель радует. Зерна выращено и убрано 
110700 тонн, урожайность составила 29,3 центнера 
с гектара. Для сравнения, в прошлом году с той же 
площади хозяйства вывезли менее 60 тыс. тонн, и 

чтобы не снизить поголовье птиц и крупного рога-
того скота, предприятию пришлось покупать 
30 тыс. тонн пшеницы. Только благодаря 
внутренним резервам удалось удер-
жать себестоимость яйца и моло-
ка и даже значительно увеличить 
производство этой продукции по 
сравнению с прошлым годом.

Известно, что из-за нехватки 
кормов поголовье крупного рога-
того скота в производственных 
хозяйствах области с лета 2015 года 
уменьшилось почти на 6%. За это же время живот-
новоды Белоречья сохранили дойное стадо крупного 
рогатого скота, а производство молока увеличили. 

И еще о зерне. Не так давно считалось, что пше-
ница, выращенная в Приангарье, пригодна только 
на корм животным. Оттого в кулинарии и хлебо-
печении у нас предпочтение отдавали, да и отдают 
пока, алтайской муке. Вот уже 14 лет, с 2002 года, 
на собственной мельнице белореченцы произво-
дят муку из зерна, выращенного в собственных 
хозяйствах на полях Усольского и Черемховского 
районов. Качество ее нисколько не уступает, а в 
чем-то и превосходит хваленую алтайскую. На ней 
работает хлебопекарня в Сосновке, белореченская 
мука, произведенная, кстати, на хлебоприемном 
пункте в Усолье-Сибирском, продается городскому 
населению, она отпускается владельцам земельных 
паев акционерного общества в качестве дивиденда. 
Делается она из продовольственного зерна, которо-
го в этом году на полях СХ ПАО «Белореченское» 
вырастили 5 тыс. тонн.     

Овощной урожай
Из трех хозяйств акционерного общества про-

изводством овощей занимается ОПХ «Хайта», 
земли которого разбросаны в лесостепной зоне 
Усольского района. Это вполне современное дина-
мично развивающееся сельскохозяйственное 
подразделение общества, в котором трудится 111 
человек механизаторов, овощеводов и животно-
водов. На площади менее тысячи гектаров они 
вырастили богатый урожай картофеля, лука, мор-
кови, свеклы и капусты. Объемы этой продукции 
впечатляют. Ею забиты все овощехранилища цеха 
хранения и переработки овощей. Так, картофеля, 
выращенного по голландской технологии, с 700 
гектаров комбайны накопали 22407 тонн, а с каж-
дого гектара получилось 32 тонны. В среднем по 
области этот показатель почти в два раза меньше 
(17,2 тонны). На плантации площадью в 120 га 
хайтинцы собрали 3253 тонны прекрасного лука. 
Они уже давно вытеснили с рынков Приангарья 
среднеазиатских торговцев, а в этом году бело-

реченский лук, вероятнее всего, 
будет искать своего покупателя 
далеко за пределами Иркутской 

области. И не только лук. Пробле-
ма реализации овощей серьезно 

беспокоит руководство предпри-
ятия. Хороший урожай – это благо, но и немалые 
проблемы одновременно. Вот как охарактеризо-
вал ситуацию генеральный директор:

– Мы получили неплохой урожай зерна и, 
самое главное, – полностью обеспечены до конца 
следующего года собственными кормами. По ово-
щам получилась хорошая себестоимость, заполне-
ны все хранилища, и теперь самое главное – про-
дать все это населению. Каждый день, включая 
праздники и выходные, мы должны продавать 
более 100 тонн картофеля, чтобы к лету реализо-
вать то, что имеем.

Товар должен быть 
привлекательным

Специалистам цеха хранения и переработки 
известно, что такое удержать достойную цену. Это 
и мытая чищеная морковь, шинкованная свекла и 
морковь в вакуумной упаковке, квашеная капуста 
в фирменных ведерках, чистые, ровные, расфасо-
ванные в пакеты клубни картофеля и даже чищен-
ная и резаная картошка. По мнению директора 
ОПХ «Хайта» Богдана Браташова, к ежедневным 
ста тоннам картофеля нужно добавить по 10–12 
тонн моркови, свеклы и капусты, чтобы к следую-
щему урожаю освободить хранилища. В цехе име-
ется необходимое оборудование для переработки 
и фасовки овощей, люди обучены, но проблема со 
сбытом есть и будет. Наш покупатель еще не готов, 
не приучен к такому товару.

Собранный богатый урожай не свалился с неба. 
Он был прогнозируемый, его ожидали, но дался 
совсем не просто, как, может быть, кому-то кажет-
ся. Дожди, обильно поливавшие землю, в июле 
и августе сильно осложнили уборку зерновых, 
и механизаторы ловили погоду, начиная уборку 
порой только к вечеру, работали до глубоких суме-
рек. По 12–14 часов трудились люди на уборке 
кукурузы, заготавливаемой на силосную массу.

– Выдающихся результатов добились у нас 
механизаторы, – отметил в своем выступлении 
Гавриил Степанович. – Есть в хозяйстве «Петров-
ское» Анатолий Сычев, который один на комбайне 

убрал 4 тыс. тонн зерна. В хозяйстве «Сибирь» 
комбайнеры Анатолий Лохов, Максим Сотников, 
Юрий Лаптев делали невероятное. С каждого гек-
тара они собрали почти 33 центнера. На кормах на 
своем «Ягуаре» Вячеслав Петелин нарубил кукуру-
зы 24 тыс. тонн! Трудно даже представить себе эти 
объемы. Мы собрали и заготовили кормов, которых 
хватит, чтобы обеспечить не только этот год, но и 
создать запас для следующего. Это избавит нас от 
необходимости занятия почвы кормовыми культу-
рами и кукурузой, появится возможность увели-
чить производство зерновых, и уже в ближайшее 
время мы займемся выращиванием рапса.

Дело в том, что белореченцы покупают ежегод-
но почти тысячу тонн подсолнечного масла, кото-
рое используют в качестве добавки в птичий корм. 
Стоит оно довольно дорого и ложится на себесто-
имость основного продукта предприятия – кури-
ного яйца. Вот и появилась у генерального дирек-
тора идея производить собственное растительное 
масло, которое у нас в Сибири успешно получают 
из рапса. Расчеты специалистов подтвердили целе-
сообразность идеи. Уже закуплено необходимое 
оборудование, в Аларском районе приобрели 1500 
тонн рапса, обучают персонал. На следующий год 
планируется посев и выращивание своего сырья.

Это не единственный инновационный проект, 
свидетельствующий о том, что акционерное обще-
ство «Белореченское» – стабильно развивающееся 
предприятие. Именно сейчас, в последние недели 
месяца, началась комплектация необходимого обо-
рудования для системы орошения в ОПХ «Хайта», 
которая охватит 330 гектаров земли и позволит 
выращивать вдвое больше овощей на значительно 
меньшей площади. Не менее интересные проекты 
готовятся и уже реализуются в производстве молоч-
ной продукции, мясных деликатесов и, конечно же, 
в птицеводстве. Здесь белореченцы безусловные 
лидеры не только в области, но и в России. Недав-
но стало известно, что по основным качественным 
показателям в организации производства куриного 
яйца СХ ПАО «Белореченское» вошло в число 90 
лучших птицеводческих предприятий Российской 
Федерации, а в этом списке занимает четвертое 
место. В связи с этим им присвоено «золото» рейтин-
га-2016. Награда, достойная чемпионов уже потому, 
что есть еще «серебро» и «бронза» рейтинга, кото-
рые тоже не так просто заработать.

Анатолий ГРЕТЧЕНКО 
На правах рекламы

Золотой реванш белореченцев
ОПЫТ

Сельскохозяйственный 2016-й год в Приангарье завершился успешно. 
К традиционному празднику земледельцев – Дню работника сельского 
хозяйства и перерабатывающей промышленности – урожай зерновых и 
овощей, хоть и не рекордный, но вполне приличный, собран практически 
без потерь. В значительной степени тому способствовала матушка-
природа, но и труженики села не плошали. 

Генеральный директор СХ ПАО «Белореченское»  
Гавриил Франтенко и директор по сельскому хозяйству 

Степан Спешилов на пшеничном поле
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Проехать тысячи километров 
в поисках золотых крупиц 
разговорного слова. Издать 
десятки уникальных книг, 
сохранивших вербальную 
культуру коренных народов 
нашего края. Сотрудники 
областного Центра 
русского языка, 
фольклора и этнографии 
изучают речь сибиряков, 
представляющую 
исторический интерес 
для будущих поколений. 
Недавно в центре 
состоялось долгожданное 
и радостное событие 
– губернатор Сергей 
Левченко вручил 
учреждению ключи от 
нового автомобиля. 
Транспорт предназначен 
для дальних экспедиций.

Центр русского языка, фольклора 
и этнографии был создан по распо-
ряжению правительства Иркутской 
области в 2012 году для изучения, 
сохранения, поддержки и развития 
речевой культуры байкальских сиби-
ряков.

В поисках живого слова, нематери-
альных свидетельств богатства родной речи 
участники фольклорных экспедиций объехали 
и обошли пешком самые отдаленные уголки 
Приангарья, побывали в Киренском, Казачин-
ско-Ленском, Жигаловском, Братском, Усть-
Илимском и других районах. 

– Не имея собственного транспорта, мы 
зачастую передвигались на лодках, тракторах, 
санях и других подручных транспортных сред-
ствах, – рассказала директор центра Галина 
Медведева.

Вручая ключи от нового автомобиля, губер-
натор Сергей Левченко отметил, что коллектив 
центра делает великое дело, сохраняя живое 
народное слово.

– Наверное, вы единственные в России, 
кто это делает в таких масштабах. Надеюсь, и 
дальше у вас будут новые книги и новые иссле-
дования, – подчеркнул глава региона.

Сергея Левченко ознакомили с действу-
ющими программами центра. В рамках науч-
но-просветительского издательского проекта 
вышел в свет 17-й том «Словаря говоров рус-
ских старожилов Байкальской Сибири». Всего 
к изданию планируется 50 томов.

Автором многотомника является Галина 
Медведева, известный фольклорист, этно-
граф, доктор 
ф и л о л о г и -

ч е с к и х 

наук. В течение 
30 лет Галиной 
В и т а л ь е в н о й 
было проведено 

множество фольклорно-этнографических экс-
педиций: обследовано свыше тысяч селений 
Иркутской, Читинской областей, Краснояр-
ского края, республик Бурятия, Саха (Якутия). 
В ходе полевых исследований выявлено более 
200 тыс. фольклорных произведений, создан 
уникальный архив этнографических и фоль-
клорных аудио- и видеоматериалов.

В многотомном «Словаре говоров…» пред-
ставлены образцы народной речевой куль-
туры сибирских старожилов, современное 
состояние фольклорной традиции края, осо-
бенности уклада жизни жителей региона, 
сформировавшиеся и устоявшиеся в течение 
300 с лишним лет.

В последние годы сотрудники центра побы-
вали в нескольких фольклорно-этнографиче-
ских экспедициях, где изучали традиционную 
культуру русских старожилов Ангаро-Енисей-
ского бассейна в зоне затопления Богучан-
ской ГЭС.

Галина Медведева рассказала также о книге 
научного сотрудника Маргариты Соловьевой 
«Русская масленица в Сибири». Это одна из 
работ культурно-просветительского проекта 
«Календарно-обрядовые традиции русского 
населения Восточной Сибири». 

Образовательно-просветительские встре-
чи на тему «Традиции календарно-обрядовой 
культуры русских сибиряков» систематиче-
ски проводятся в ряде школ Иркутска, рас-
сказала научный сотрудник центра Ирина 
Никулина: 

– Дети знакомятся с устными народными 
рассказами сибирских старожилов о кален-
дарных праздниках, участвуют в викторинах 
и в конкурсах пословиц и погодных примет, 
разгадывают кроссворды.

Совместно со школами центр проводит 
такие проекты, как «Семья крепка ладом», 
«Традиции народного календаря», «Тайны сла-
вянской азбуки», «Русский для всех», «Живое 
Слово».

Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ПРОЕКТ

Музей Валентина 
Распутина в Иркутске 
планируется открыть 
весной, 15 марта 2017 
года, в день празднования 
80-летнего юбилея 
писателя. Он будет 
размещен в здании-
памятнике регионального 
значения, так называемом 
Доме с воротами по 
улице Свердлова, 20. В 
декабре здесь завершатся 
реставрационные работы 
и начнется оформление 
выставочной экспозиции.

История здания, которому суж-
дено стать Музеем Валентина Рас-
путина, необычна. Дом 1880 года 
постройки был перевезен в Иркутск 
из Качугского района около 25 лет 
назад. Известно, что первым рестав-
ратором здания было швейное ате-
лье, которое несколько лет арендова-

ло помещение. Сейчас дом снова на 
реконструкции.

Во время рабочего выезда на объ-
ект министр культуры и архивов 
Иркутской области Ольга Стасюле-
вич сообщила, что помещение под 
музей выбиралось долго и тщательно, 
учитывалось мнение близких и род-
ных писателя: 

– Думаю, что Валентину Гри-
горьевичу здесь бы очень понрави-
лось. Это деревянное здание в цен-
тре города по духу ему очень близко. 
Этот вариант одобрила и Ольга Вла-
димировна Лосева, вторая жена писа-
теля, когда год назад приезжала 
в Иркутск. 

Дом будет подразделе-
нием Иркутского област-
ного краеведческого 
музея. По словам мини-
стра, необходимо успеть 
благоустроить приле-
гающую территорию 
до холодов, что вызы-
вает опасения, так как 
специалисты Южных 
электрических сетей 
до сих пор не проло-
жили кабель электро-
проводки в вырытой 
во дворе канаве. Это 
затягивает процесс 
прокладки дорожек 
и размещения других 

элементов окружа-
ющей территории.

Руководитель Службы по 
охране объектов культурного 
наследия Иркутской области 
Евгений Корниенко пояснил, 
что в 2007–2008 годы преды-
дущими арендаторами уже 
был произведен ремонт зда-
ния, поэтому больших вопро-
сов при реконструкции не 
возникло. Главной проблемой 
была слабая дренажная систе-
ма. Из-за некачественного 
отвода грунтовых вод фунда-
мент намокал, и в цокольном 

этаже появился грибок. Теперь 
эта проблема решена, подвал 
музея полностью сухой. К концу 

декабря будут завершены почти 
все работы, включая установле-

ние дополнительной системы 
отопления и электропроводки, 
после этого можно приступить 

к оформлению экспозиции. 

Общая площадь музея – около 
120 кв. м. Выставочное простран-
ство представляет собой подвальное 
помещение и экспозицию на первом 
этаже.

Самая уникальная часть – мемо-
риальный кабинет, который будет 
наполнен вещами, принадлежавши-
ми Валентину Распутину. Маленькая 
комната вместит в себя иконы, люби-
мые книги писателя, стол, за которым 
он работал, и другие предметы, пере-
данные его семьей. Всего в фонд музея 
входит более двух тысяч экспонатов, 
поэтому уже разрабатывается проект 
строительства фондохранилища. 

По функциям Музей Валентина 
Распутина можно будет сопоставить с 
научно-исследовательским центром. 
Ольга Стасюлевич сказала, что глав-
ная задача учреждения – оцифро-
вать неизвестные рукописи писателя, 
сделать эту информацию доступной 
и наладить координационную связь 
между всеми библиотеками страны:

– Валентин Григорьевич не любил 
сохранять рукописи для исследовате-
лей, поэтому таких материалов не очень 
много, но они есть. Большая часть его 
рукописей находится в Российской 
государственной библиотеке в Москве, 
много материалов хранится в семье 
писателя. Далеко не весь архив оцифро-
ван, не вся информация есть в каталогах. 
Это очень препятствует исследованию 
творчества Валентина Григорьевича.  

Открытие музея – большое событие 
в череде мероприятий, приуроченных к 
юбилейной дате писателя, но не един-
ственное. Также планируется учредить 
премию имени Валентина Распутина 
и издать полную антологию его произ-
ведений. Кроме того, к трансляции на 
федеральном канале «Культура» гото-
вится телевизионная версия спекта-
кля Иркутского драмтеатра по повести 
«Последний срок». 

Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

8 территории

Музей Распутина откроют весной 
С какими проблемами столкнулись реставраторы здания? 

Самая уникальная часть музея – мемори-
альный кабинет, который будет напол-
нен вещами, принадлежавшими Вален-
тину Распутину. Маленькая комната вме-
стит в себя иконы, любимые книги писателя, 
стол, за которым он работал, и другие 
предметы, переданные его семьей. Всего 
в фонд музея входит более двух тысяч 
экспонатов.

Автомобиль для 
фольклорных экспедиций 
Подарили региональному  
Центру русского языка

В Иркутске 
пройдет 
фестиваль науки
АНОНС

Все, кто интересуется наукой и технологиями, 
смогут прикоснуться к удивительному миру 
химии, физики, робототехники и программирова-
ния. 28–30 октября Иркутск станет центральной 
региональной площадкой VI Всероссийского 
фестиваля «Nauka 0+». Выставку дополнят науч-
ные шоу и настоящие бои роботов. Для участни-
ков будут работать площадки Сибэкспоцентра и 
Иркутского национального исследовательского 
технического университета.
28 октября с 12.00 до 18.00 на базе ИРНИТУ будет 
работать интерактивная научно-популярная выстав-
ка. Посетители смогут по-настоящему погрузиться 
в атмосферу науки, изобретательства и технологий. 
Свои разработки представят резиденты Технопарка 
ИРНИТУ. С публичными лекциями выступят ведущие 
российские ученые. Также яркой частью программы 
станет экспериментальное научное шоу, которое не 
оставит равнодушными ни детей, ни взрослых. А в 
16.00 для участников и гостей фестиваля в актовом 
зале университета состоится торжественная церемо-
ния открытия с концертом и лазерным шоу. 
Насыщенная научно-популярная программа ждет 
всех, кто планирует посетить вторую площадку, – 
Сибэкспоцентр с 29–30 октября. Для гостей откро-
ется интерактивная выставка «Nauka 0+» с участи-
ем учебных заведений и наукоемких предприятий 
города, а также зонами робототехники, 3D-печати 
и демонстрации новейших технических достиже-
ний. Для посетителей будут работать специальные 
зоны мастер-классов, презентаций, лекции ученых 
и демонстрации научно-популярных фильмов на 
самые актуальные темы.
Для того, чтобы познакомиться со всеми локациями 
выставки, а также узнать больше о деятельности пар-
тнера фестиваля – ОК РУСАЛ, будет организован уни-
кальный игровой квест «ALюментарно». Отдельная 
часть выставки будет посвящена производству алю-
миния, свойствам металлов, способам их получения 
и переработки. 
Для любителей космоса организаторы подготови-
ли настоящий сюрприз – встречу со специальным 
гостем фестиваля – российским космонавтом-испы-
тателем отряда космонавтов Роскосмоса Сергеем 
Рязанским. Он проведет автограф-сессию и расска-
жет о сложной, но в тоже время интересной работе 
на космической станции. В продолжение «звездной» 
темы фестиваля будет проведен конкурс на лучший 
рисунок «Мир науки глазами детей».  

Юрий ЮДИН

СПРАВКА

Инициаторами проведения центральной регио-
нальной площадки VI Всероссийского фестиваля 
науки в Иркутской области стали Министерство 
образования и науки РФ, правительство Иркутской 
области, Московский государственный универси-
тет имени М.В. Ломоносова, Иркутский националь-
ный исследовательский технический университет.

Сергей Левченко вручил ключи от автомобиля  
директору центра Галине Медведевой

По словам министра Ольги Стасюлевич, 
необходимо успеть благоустроить 

прилегающую территорию до холодов
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На карте Иркутской области – 467 муниципальных 
образований, из них 32 района, 10 городских 

округов, 63 городских и 362 сельских поселения. 
У каждого населенного пункта своя 

история, традиции, свои проблемы 
и достижения. Каждый уголок 

Приангарья славится добрыми 
делами, победами своих жителей, а 

потому заслуживает общественного внимания. 
Предлагаем читателям стать соавторами 
рубрики «Малая родина» и рассказывать на 

страницах газеты о жизни городов и сел нашей 
области. 

Куйтинская история НОВОСТИ РЕГИОНА

«ОКНА ДЛЯ БИЗНЕСА»  
ПОЯВЯТСЯ НА СЕВЕРЕ 

До конца октября в рамках пилотного про-
екта «МФЦ для бизнеса» будет открыто 
одно «окно» для субъектов предпринима-
тельства в Братске. А до конца декабря 
аналогичные структуры появятся на Маме, 
в Бодайбо и Киренске. Таким образом, 
государственные и муниципальные услуги 
станут доступнее для бизнесменов из отда-
ленных территорий. 
Директор МФЦ «Мои документы» Анна 
Милицына рассказала, что в августе этого 
года в качестве пилота в Иркутской обла-
сти было открыто пять «окон для бизне-
са». Два из них в Байкальске, по одно-
му в Саянске, Нижнеудинске и Усолье-
Сибирском. 
– Проект направлен на улучшение взаи-
модействия власти и бизнеса в процессе 
получения государственных и муници-
пальных услуг, – говорит Анна Милицына. 
– Кроме того, перед нами стоит задача 
создать для предпринимателей единую 
точку входа, где они могут получить не 
только государственные и муниципальные 
услуги, но и консультацию обо всех видах 
поддержки государства, в какие специ-
ализированные организации можно обра-
титься за ней. 
В «окнах для бизнеса» сейчас доступно 78 
государственных и муниципальных услуг. 
Перечень их есть на сайте МФЦ «Мои 
документы». Кроме того, предоставляются 
услуги областного фонда поддержки пред-
принимательства, Гарантийного фонда, а 
также региональных министерств эконо-
мического развития и сельского хозяй-
ства по получению субсидии. 

Елена ПШОНКО

В БАЛАХНИНСКОМ  
ОТКРЫЛИ ДЕТСАД

В поселке Балахнинский Бодайбинского 
района после ремонта открылся детский 
сад «Родничок». Он располагается на базе 
местной школы. Деревянное здание детса-
да 1957 года постройки пришло в негод-
ность, и районные власти приняли реше-
ние объединить его со школой под одной 
крышей. В нынешнем году на ремонтные 
работы было выделено порядка 10 млн 
рублей. Средства районного бюджета и в 
рамках соцпартнерства были направле-
ны на замену оконных блоков и дверей; 
ремонт системы отопления и освещения; 
на капитальный ремонт первого этажа 
школы и на благоустройство территории; 
на приобретение детской мебели и закуп-
ку игрового оборудования. 
Как сообщил мэр Бодайбинского района 
Евгений Юмашев, здание школы также 
нуждается в капитальном ремонте, и уже 
в следующем году на работы по замене 
кровли, фасада и окон в бюджете района 
предусмотрено порядка 8 млн рублей.

Светлана БАЛАЕВА
Фото автора

В УСОЛЬЕ РЕМОНТИРУЮТ 
СТАДИОН 

В Усолье-Сибирском завершен первый 
этап капитального ремонта стадиона 
«Химик». На реконструкцию спортивного 
объекта в 2016 году было выделено более 
51,8 млн рублей, из них 45,7 млн рублей – 
средства областного бюджета. 
– На стадионе «Химик» закончили укла-
дывать искусственное покрытие футболь-
ного поля. В ближайшее время будет про-
ведена сертификация футбольного поля. 
Кроме того, теперь на стадионе есть хоро-
шие легкоатлетические дорожки, сектора, 
современное легкоатлетическое оборудо-
вание. Сделано внутреннее и наружное 
освещение по всему периметру стадиона, 
– рассказал министр спорта Иркутской 
области Илья Резник.
Напомним, реконструкция спортивного 
комплекса «Химик» в Усолье-Сибирском 
проводится в три очереди. В следу-
ющем году ремонт будет продолжен. 
Запланировано привести в порядок три-
буны и подтрибунные помещения.

Юрий ЮДИН

МУНИЦИПАЛИТЕТ

Жители Куйтинского 
муниципального 
образования Аларского 
района прекрасно 
понимают, что живем мы 
в непростые времена, 
когда все трудности можно 
преодолеть только сообща. 
Методом «народной 
стройки» они возводят 
детские сады, корты 
и другие социальные 
объекты.

Праздник ушедших 
деревень 

Центральная усадьба муници-
пального образования находится 
в селе Идеал. Свое название село 
оправдывает – поражает чистотой 
и прибранностью. Неудивительно, 
что в районе это муниципальное 
образование считается самым бла-
гоустроенным.

В него также входят населенные 
пункты Куйта, Аршан, Хигинское, 
Заречное и Малолучинск. Селение 
Кусовск, переставшее существовать в 
середине прошлого века, здесь назы-
вают «островком памяти», куда неиз-
менно приезжают бывшие жители и 
их потомки.

Праздник ушедших деревень – 
это исключительно местное изобре-
тение, памятная дата. Проводится он 
обычно в селе Малолучинск, чудом не 
стертом с карты района. Сюда в авгу-
сте, в память о своей малой родине, 
приезжают гости со всей области.

С главой муниципалитета Ната-
льей Григорьевой разговор начинает-
ся как раз с этой темы. Для Натальи 
Николаевны село Малолучинск, где 
прошли лучшие годы детства, беско-
нечно дорого.

– Малолучинск постепенно ухо-
дил, – вспоминает она. – Началось в 

середине прошлого века укрупнение 
хозяйств. Ферму и птичник закрыли. 
Родители мои в Ангарск переехали, 
здесь осталась баба Дуня. А ведь не 
одного Малолучинска тогда не стало. 
Села Слава, Яматы, Шантой, их тоже, 
считай, нет…

Общими усилиями администрация 
и жители сохранили три малоком-
плектные школы – в Куйте, 
Заречном и в Мало-
лучинске. В Аршане 
школу все же пришлось 
закрыть – из-за ветхо-
сти здания. А вот для 
детсада в Идеале, кото-
рый был в аварийном 
состоянии, нашли 
помещение. От 
бывшего местного 

совхоза осталась конто-
ра, которой власти муници-
палитета решили дать новую жизнь. 
Район купил ее за 200 тыс. рублей, а 
местные мужики методом народной 
стройки провели в здании ремонт. 
Теперь в обновленном детсаду, рас-
считанном на 50 детей, работают две 
группы. 

От конторы осталась лишь плани-
ровка – длинные коридоры с много-
численными дверями. В детском саду 
– яркая современная мебель-транс-
формер, новое медоборудование. 
В детский сад ходят не только дети 
из Идеала, но и приезжают из двух 
соседних селений. И очередь все еще 
есть, поскольку в Идеале хорошая 
рождаемость: почти треть населения 
составляют многодетные семьи.

Народные инициативы 
Сегодня в Идеале прожива-

ют более 600 человек. Есть средняя 
школа, детский сад, сельхозпредпри-
ятие. В основном люди живут за счет 
личного подсобного хозяйства. В каж-
дом подворье держат не менее десяти 

голов крупного рогатого скота.
Работы в деревне много, 

праздников мало. 
Десятки лет в Иде-
але не было клуба. 
Старое общежитие, 
пустовавшее дол-

гое время, местные 
мужики отремон-

тировали на 
средства про-
екта «Народ-
ные инициа-

тивы». Пластиковые окна, теннисные 
столы… Все теперь в местном клубе не 
хуже, чем у других.

Буквально на днях в Идеале запу-
стили в строй водокачку, тоже постро-
енную по народным инициативам. И 
еще по этой программе возвели десяток 
различных объектов: пять детских пло-
щадок, корт, танцплощадку, колодец.

Работы для молодежи в деревне 
нет, приходится ездить на вахту – кто 
в Иркутск, кто в Кутулик. Местное 
население и живет вроде небогато, 
но в каждом втором доме есть своя 
техника – автомобиль, трактор, мото-
цикл. А все потому, что люди в боль-
шинстве своем не бездельничают. В 
муниципалитете свыше 10 га земли, и 
вся она не пустует.

В Куйте работают два фермера – 
Евгений Егодуров и Сергей Намсараев. 
Они – первые помощники главе в ее 
начинаниях. 

В муниципалитете традиционно и 
давно развит хоккей с мячом. Мест-
ным мальчишкам бесплатно раздают 
коньки и клюшки – пусть идут на лед, 
а не на улицу в поисках приключений. 
Сергей Намсараев построил для детей 
корт в Аршане. 

Вернуться на землю 
Под разговоры о спорте мы едем 

в район новостроек, где по програм-
ме «Социальное развитие села» строят 
новые дома для молодых семей.

Несмотря на непростую жизнь, 
в Куйтинском муниципалитете за 
последние годы сдано 15 домов. Терри-
тория – вторая в районе после Куту-
лика по темпам строительства жилья. 

В селе вовсю хозяйничает осень. 
Широкие и чистые улицы пусты. На 
местной водокачке еще в доэсэмэсную 
эпоху кто-то написал нежное призна-
ние в любви.

– Вот улица Солнечная у нас, – 
рассказывает по дороге Наталья Нико-
лаевна. – А вот тут Илья Спешилов 
построился. 

Молодой многодетный Илья рас-
сказывает о житье-бытье с нескрывае-
мой радостью. 

– Два года назад я переселился 
в новый дом, в ноябре. Трое детей у 
меня, работаю в бюджетной сфере…

Свою часть оплаты за дом стоимо-
стью 1 млн рублей Спешиловы внесли 
материнским капиталом. Теперь уси-
ленно облагораживают подворье.

– Стайку строю для КРС, пока ско-
тина у родителей. Коз, держим, бара-
нов, – рассказывает хозяин.

Илья долгое время жил в Ангарске, 
работал газосварщиком и мотался по 
съемным квартирам. А потом, махнув 
рукой на городскую жизнь, вернулся 
на малую родину, на землю, потому 
что она всегда прокормит. Оттого, что 
молодежь возвращается, улучшается 
сельская демография. И, как мы убе-
дились, о местных малышах в Идеале 
заботятся даже посторонние люди.

По инициативе соседок Валенти-
ны Сылко и Татьяны Спешиловой два 
года назад местные жители построи-
ли на улице Садовой детский городок. 
Причем такой, каким он должен быть 
– с качелями, каруселями, нехитры-
ми аттракционами. Импровизирован-
ная детская площадка, украшенная 
стараниями неравнодушных селян, 
сразу стала местом игр окрестных 
ребят. Семья главы района Александра 
Футорного подарила малышне спор-
тивное сооружение. И другие одно-
сельчане, глядя на этот опыт, тоже 
решили строить площадки.

– Помните притчу о венике, кото-
рый не переломишь, но можно сломать 
по прутику? Важно, чтобы мои земля-
ки знали: если мы вместе, то можем 
сделать все, что угодно, лишь бы была 
идея. Я так и говорю всем – не ждите, 
что на нас вдруг свалится счастье. Надо 
самим помогать себе и быть дружны-
ми, – говорит Наталья Григорьева.

И земляки не подводят. Строят, 
ремонтируют, проводят субботники. И 
улучшают жизнь вокруг.

Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

На днях в Идеале запустили в строй водокачку

Местные жители  своими силами строят детские городки

Многодетный отец Илья Спешилов недавно построил домДетский сад в Идеале переехал в новое помещение
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СОЦПОЛИТИКА

Где и как найти 
работу инвалидам 
Приангарья? Недавно 
правительственная 
комиссия посетила 
иркутские предприятия 
Всероссийского общества 
слепых и 
познакомилась 
с условиями 
труда людей с 
ограниченными 
возможностями. 

Двенадцать швей 
придут на Иркут-
ское предприятие 
«Бытовик» со 
дня на день. 
Для них 
уже при-
готовлено 
все необ-
ходимое: 
с о в р е м е н -
ные швейные машин-
ки, раскройный и упа-
ковочный станки, удоб-
ные столы. Над каждым 
рабочим местом вмонти-
рованы энергосберега-
ющие светильники. Еще 
14 человек будут трудо-
устроены в новом модуль-
ном цехе по сборке корпус-
ной мебели. Его открытие 
приурочено ко Дню слепых – 
13 ноября.

Сейчас в Иркутске от Все-
российского общества слепых 
работает две фирмы: «Бытовик» и 
«Иркутское упаковочное предпри-
ятие». Собирают картонные короб-
ки, шьют постельное белье, кухонные 
принадлежности, делают матрасы и 
выпускают корпусную мебель. Вместе 
со здоровыми людьми на двух про-
изводствах задействованы чуть более 
60 человек с ограниченными возмож-
ностями. В основном это инвалиды по 
зрению, но есть среди них и люди с 
нарушениями опорно-двигательного 
аппарата и даже глухонемые.

В л а д и -
мир рабо-
тает здесь 
п е р в ы й 
м е с я ц . 

З а н и м а е т -
ся облицовкой 
кромки гото-
вых изделий. 

– Это обо-
рудование для 
изготовления 
к о р п у с н о й 
мебели мы 
получили за 
счет федераль-
ных средств, а 
рабочее место 
для сборщи-
ка создали на 
деньги Центра 

занятости, – 
рассказывает предсе-

датель Иркутского област-
ного отделения Всероссийского 

общества слепых Галина Катрук. – 
Володя глухонемой. Окончил специ-
альную школу, два года обучался в 
Челябинске на токаря. Хотел рабо-
тать на авиазаводе, но его там не 
взяли. Коллеги с ним общаются через 
телефон, пишут сообщения и пре-
красно понимают друг друга.

Инвалид-колясочник Алексей 
Милицын работает на предприятии 
два года. Он делает чертежи, по кото-
рым впоследствии будет изготовле-
на мебель. Необходимые программы 

молодой человек освоил самостоя-
тельно. Рассказывает, что с ранне-
го детства увлекался компьютером. 
Рабочее место для него также было 
создано в рамках программы содей-
ствия в трудоустройстве инвалидов. 
Для Алексея специально расширили 
дверные проходы, сделали пандусы, 
поручни, установили кнопку вызова, 
даже обустроили санузел. Теперь во 
всем цехе он может передвигаться 
самостоятельно. Молодой человек 
признается: люди бы по соседству 
ему не помешали – не для помо-
щи, а чтобы работать было веселее. 
И площади вполне позволяют трудо-
устроить несколько работников, но с 
заказами не всегда бывает густо.

– Уже сегодня мы вполне могли 
бы трудоустроить дополнительно 
человек 40, – подтверждает Галина 
Катрук. – В цехе по изготовлению 
пружинных блоков у нас работает 
шесть человек, а потенциал – в два 
раза больше. В цехе для производства 
ватных матрасов еще можно трудо-
устроить 11 человек. Пока здесь рабо-
тает постоянно только один. На упа-
ковочное предприятие можно было 
бы взять человек 12… Есть производ-
ственные площади, оборудование, но 
все зависит от количества заказов. 
Мы не работаем на склад – вся про-
дукция сразу же идет заказчикам.  

Руководитель рассказывает, 
что «Бытовику» помогает с зака-
зами министерство социального 
развития, опеки и попечительства 

и министерство здравоохранения. 
Благодаря им предприятие обеспе-
чивает своими изделиями дошколь-
ные учреждения, дома престарелых 
и больницы. Средняя заработная 
плата на этом производстве состав-
ляет 16,5 тыс. рублей. Оборот пред-
приятия за прошлый год приблизил-
ся к 17 млн рублей. В этом году 
за девять месяцев выруч-
ка уже превысила 12,3 
млн.

Готовы к расши-
рению и на «Иркут-
ском упаковочном 
п р е д п р и я т и и » . 
Здесь выпуска-
ют более 7 тыс. 
н а и м е н о в а н и й 
изделий. Делают 
упаковку и для 
творожных сыр-
ков, и для мебели. 
Станки позволяют 
выпускать картонную 
тару любых размеров. 
Самые большие заказчики 
– «Иркутский масложиркомбинат» 
и СХ ПАО «Белореченское», но их 
заказов производству едва хватает, 
чтобы держаться на плаву.

По словам заместителя председа-
теля правительства Иркутской обла-
сти Валентины Вобликовой, прави-
тельство Приангарья на регулярной 
основе сотрудничает с обществен-
ными организациями инвалидов. За 
последние пять лет в рамках област-

ных программ «Содействие занято-
сти населения», «Содействие в тру-
доустройстве незанятых инвалидов» 
на разные предприятия было трудо-
устроено более 80 людей с ограни-
ченными возможностями здоровья.

Ознакомившись с работой про-
изводств, первый заместитель 

министра социально-
го развития, опеки 

и попечительства 
Иркутской обла-

сти Алексей 
Макаров отме-
тил, что дале-
ко не в каж-
дом субъекте 
с о х р а н и л и с ь 

подобные пред-
приятия:

– Хотелось 
бы обратиться к 

руководителям ком-
мерческих структур, у 

которых есть потребность и в 
мягком инвентаре, и в упаковочной 
таре – размещайте заказы на этих 
предприятиях. Здесь работают осо-
бые люди. Они трудятся с энтузи-
азмом и ответственностью, дорожат 
качеством, своей маркой и работой.

Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Здесь работают особые люди

Председатель комитета по соци-
ально-культурному законодательству 
областного парламента Ирина Синцо-
ва приняла участие в торжественной 
церемонии открытия новых мастер-
ских. Строительство было реализова-
но при поддержке Благотворительного 
фонда Марины Седых, по которому на 
реконструкцию помещения выделено 
900 тыс. рублей. Около двух лет назад 
в одном из корпусов семейной усадь-
бы произошло замыкание проводки, в 
результате чего случился пожар. Кар-
кас здания, которое было приспосо-
блено под рабочие мастерские воспи-
танников, остался целым, но внутри 
помещение полностью обгорело. 

– Два года мастерская была закры-
та на замок. Но занятия мы все равно 
проводили по строгому графику, пото-
му что для таких ребят стабильность 
важна особенно, иначе наработанные 
упорным трудом навыки исчезнут в 
считанные дни, – рассказал Виктор 
Колесников, директор социальной 
деревни Заречная.

Ремонтные работы велись около 
двух месяцев. От обуглившихся стен не 
осталось и следа. Облицовка заменена 
на свежий брус, который напитывает 
воздух приятным смоляным запахом. 
Приведена в порядок система отопле-
ния и освещения, установлены новые 
окна, выкрашены полы, построен 
запасной выход и добротное крыльцо, 
смонтирована пожарная сигнализация. 

Для молодых людей оборудована 
столярная мастерская. Каждому вос-
питаннику отведено отдельное трудо-
вое место. Парни работают за новы-
ми деревянными столами, которые 
оснащены безопасными приборами 
для нарезки и обработки деталей из 
дерева. Николай тщательно обводит 
шаблоны, которые послужат основой 
для крыльев птичек. Другой воспитан-
ник Олег изготавливает гирлянду. При 
помощи машинки отшлифовывает рез-

ные фигурки, в которых позже сде-
лают дырочки и проденут с чередой 
бусинок через ленты. Федор мастерит 
подставки под сковородки и чайнич-
ки, а потом передает заготовки своему 
напарнику, который при помощи руч-
ной наждачки доводит их до блеска.

В отдельной комнате работают 
девушки. Для них установлено ткац-
кое оборудование. Рукодельница 
Татьяна – опытная мастерица – изго-
тавливает нарядные предметы одеж-
ды, аксессуары, а также половички. 
Некоторыми секретами она делится с 
Зиной, которая только начала осваи-
вать швейное мастерство.

Многие изделия воспитанников 
усадьбы имеют презентабельный 
внешний вид и практическую цен-
ность. Удачные работы выставляются 
для продажи в иркутских сувенирных 
лавках, а также на ярмарках, напри-
мер, в Вальдорфской школе в период 
пасхальных выставок. Вырученные 
деньги в основном расходуются на 
приобретение новых инструментов и 
материалов для творчества. 

Депутат Ирина Синцова отмети-
ла, что вопрос с реализацией продук-
ции, которую производят воспитан-
ники усадьбы, один из важных. Также 
решается проблема оформления для 
молодых людей трудовых книжек.

– С 1 января 2013 года начал дей-
ствовать приказ, согласно которому 
право на труд должно быть реализова-
но независимо от степени ограниче-
ния здоровья. Сейчас мы движемся к 
тому, чтобы в индивидуальных картах 
реабилитации у ребят было прописа-
но, что им рекомендуется развитие 
трудовых навыков непосредствен-
но в мастерской семейной усадьбы, 
– поделилась планами на будущее 
Ирина Синцова.

Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

Творческие мастерские для инвалидов
ПРОЕКТ

В социальной деревне Заречная поселка Усть-Балей 
Иркутского района отреставрировали творческие 
мастерские. Напомним, это семейная усадьба, где 
круглогодично проживают инвалиды с тяжелыми 
психическими заболеваниями. Теперь у них появилась 
возможность регулярно заниматься любимым делом – 
ткачеством и резьбой по дереву. 

Фонд «Память 
поколений» 
помогает ветеранам 
 

АКЦИЯ

Медицинские приборы и средства личной 
гигиены – такие подарки получили жители 
иркутского дома-интерната для престарелых 
и инвалидов от Благотворительного фонда 
«Память поколений». Фонд намерен продол-
жать сотрудничество с интернатом и в скором 
времени обеспечить лежачих больных много-
функциональными кроватями. Также органи-
зация готова предоставить адресную помощь 
ветеранам из других городов Приангарья. 
Ново-Ленинский дом-интернат для престарелых 
и инвалидов – одно из крупнейших учреждений в 
Иркутской области, в котором на постоянной осно-
ве проживают 170 ветеранов и инвалидов. Именно 
с него в Приангарье стартовала череда благотвори-
тельных акций фонда «Память поколений». 
– Мы вручили ветеранам средства личной гигиены 
и индивидуальные средства реабилитации: тоно-
метры, глюкометры, подгузники, пеленки, – расска-
зала исполнительный директор фонда Катерина 
Круглова. – Фонд готов предоставить инвалидные 
коляски, специальную мебель для реабилитации, 
а также спонсировать операции по разным видам 
протезирования. 
Заместитель директора по медицинской работе 
интерната Николай Кириллов поблагодарил фонд 
за оказанную помощь:
– Тонометры, глюкометры особенно часто прихо-
дят в негодность или теряются. Замечательно, что 
теперь они есть в нашем учреждении в запасе. 
Фонд пообещал поставить в интернат многофунк-
циональные кровати с электронными приводами. 
Ветераны также высказали признание за прояв-
ленное к ним внимание. Мария Кожевникова в 
интернате проживает шестой год:
– Пятеро детей и четверо внуков моих умерли, и 
я осталась одна. Мне 87 лет, после перелома ноги  
совсем трудно передвигаться. Выхожу только за 
обезболивающими лекарствами в аптеку, а также 
от сахарного диабета и от паталогий в желудке.
Во время войны ветеран работала в колхозе, тогда 
ей было 15 лет.  
– Трудилась на полях с темна до темна, не жалея 
сил, а потом мы всей деревней собирались и 
вязали носки, варежки для армии. Семья наша 
голодовала, потому что хлеб, мясо, одежда, – все 
шло для фронта, – рассказала женщина. 
Благотворительный Фонд «Память поколений» 
– федеральный проект, который оказывает под-
держку ветеранам Великой Отечественной войны, 
боевых действий в Республике Афганистан, 
контртеррористических операций на Северном 
Кавказе. Более тысячи ветеранов уже получили 
адресную помощь. 

Матрена БИЗИКОВА

Зампред правительства Валентина Вобликова   
познакомилась с работой иркутских предприятий,  

где трудоустроены инвалиды
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включая острова Конный и 
Юность. На так называемых 

юнибайках в одно-, двух- и 
трехместном вариантах 
пассажиры смогут, избе-
гая пробок, на высоте 
двух-пяти метров совер-
шать прогулки по городу, 
избегая пробок и потерь 

времени. Юнибайки дви-
жутся как с помощью борто-

вых аккумуляторов, так и педалей 
за счет мускульной силы пассажиров, 
развивая при этом скорость до 100 
км/ч. Этот прогулочный вид транс-
порта вполне может заменить личный 
автомобиль.

Аналогичную дорогу второго уров-
ня легко сделать и от Листвянки в Порт 
Байкал, что приведет к существенно-
му увеличению турпотока, а для людей 
откроются незабываемые виды на 
озеро Байкал, Ангару, Шаман-камень с 
высоты птичьего полета.

Линейный город  
по дороге на Байкал

Но самым амбициозным проектом, 
безусловно, является скоростная трасса 
Иркутск – Листвянка. Время пути на 
юнибусе составит около 30 минут, то есть 
быстрее в 2–2,5 раза, чем на маршрутке 
или автобусе. Но это не только транспорт-
ная система, но и туристический объект. 
Туристы смогут по всему пути совершать 
обзор лесных массивов, иркутского водо-
хранилища, Байкала с высоты птичьего 

полета. Транспорт SkyWay не оказыва-
ет никакого вредного воздействия на 
окружающую среду и эксплуатируется 
в любое время года и при любой погоде.

Есть и альтернативный проект – 
строительство линейного города по 
маршруту Иркутск – Листвянка на 
участке длиной 30 км и шириной 2 км. 
При этом на территории линейного 
города вместо высотных опор возмож-
но возведение высотных станций или 
башен. По расчетам проектировщиков, 

в каждой из башен могут располагать-
ся как коммерческие структуры, так и 
социальные объекты – детские сады, 
поликлиники. При этом по всей шири-
не линейный город застраивается мало-
этажными жилыми домами. Основное 
преимущество такой застройки, что 
стоимость квадратного метра суще-
ственно ниже, чем в Иркутске, а жители 
могут легко добраться пешком от своего 
жилья до станции SkyWay максимум за 
15 минут.  Пассажирские станции в зда-
ниях-башнях и рельсо-струнная путевая 
структура образуют горизонтальные 

11технологии

Новой транспортной системой уже 
заинтересовались в Австралии, Япо-
нии, Словакии, во многих российских 
регионах, а Иркутск и Прибайкалье 
могут стать одними из первых, кто 
имеет шанс внедрить SkyWay. Уже 
разработаны проекты по реализации 
общественного транспорта на струн-
ной надземной дороге второго уровня 
в областном центре, а также по марш-
руту Иркутск – Листвянка и Листвян-
ка – Порт Байкал.

SkyWay – надземная транспортная 
система, в которой движение органи-
зовано при помощи подвесных, пред-
варительно напряженных растяже-
нием неразрезных струнных рельсов, 

натянутых между опорами. Внутри 
путевой структуры находится разме-
щенный с провесом внутри пустотело-
го рельса пучок напряженных струн, 
сделанных из высококачественной 
стальной проволоки. После фикса-
ции струн полость рельса заполняется 
твердеющей массой на основе цемента. 
Головка рельса (по которой и будет 
двигаться юнибус – колесное транс-
портное средство) остается идеально 
ровной, поэтому не имеет неровностей 
и стыков по всей своей длине. Стру-
ны вместе с рельсами жестко крепятся 
на анкерных опорах, размещенных в 
среднем через каждые три километра, 
и поддерживаются промежуточными 
опорами, установленными в среднем 
через каждые 50 метров.

Технология SkyWay – инноваци-
онная транспортная технология, раз-
работанная доктором наук, академиком 
Анатолием Юницким. Согласно заклю-
чению Российской Академии наук, 
SkyWay является одной из наиболее 

экономичных, экологичных и безопас-
ных транспортных систем.

На днях SkyWay, или как еще назы-
вают эту технологию, – струнный 
транспорт Юницкого, был представ-
лен в Иркутске. Дмитрий Счастливый, 
Председатель Совета ПО «Евразия» 
презентовал перспективы вне-
дрения нового транспорта 
бизнес-сообществу, пред-
ставителям профиль-
ных министерств 
региона, админи-
страции Иркутско-
го района.

– Этот про-
ект интересен 

для Иркутской области в первую оче-
редь потому, что здесь есть Байкал и 
большой туристический поток. Я сам 
здесь живу, болею за свой город, свой 
регион и хочу, чтобы SkyWay первым 
появился именно у нас, – говорит Дми-
трий Счастливый. – Мы полностью 
разработали концепцию транспорт-
ных систем по иркутской агломерации, 
включая города Ангарск, Шелехов, Усо-
лье, Черемхово, чтобы люди, прожива-
ющие там, могли быстро, комфортно 
и безопасно приезжать в областной 
центр.

Не фантастика,  
а реальность

Струнный транспорт Юницкого за 
четыре десятилетия, как была разра-
ботана эта технология, не раз встречал 
скепсис, его называли Нью-Васюками, 
фантастикой, но в последнее время о 
SkyWay уже заговорили на государ-
ственном уровне, в том числе на уров-
не президента страны. А в Белоруссии 
уже в следующем месяце, в ноябре, 
будет запущена первая очередь Эко-
ТехноПарка, где представлены опыт-
ные образцы транспортных систем над-
земного типа – городского, грузового 
и высокоскоростного комплексов. 

Безусловно, Иркутск и область дол-
жен заинтересовать городской транс-
портно-инфраструктурный комплекс, 
разработанный специалистами. Он 
включает в себя четыре окружных трас-
сы (по Ленинскому, Свердловскому, 
Октябрьскому и Правобережному окру-
гам), соединенных в единую систему. Ее 
общая протяженность составит 56 км. 
Средняя себестоимость перевозки одно-
го пассажира всего 6,3 рубля, а пропуск-
ная способность – 200 тыс. пассажиров 
в сутки, которая легко увеличивается за 
счет добавления подвижного состава. 
Но самое главное, это скорость до 150 
км/ч. Никакие пробки, никакие ДТП не 
страшны. На 14-местном юнибусе будет 
реально попасть из Ново-Ленино в центр 
Иркутска всего за несколько минут.

Существует проект и туристиче-
ской трассы на набережной Ангары, 

На Байкал дорогами SkyWay
Транспорт XXI века становится реальностью
ПРОЕКТ

Проехать весь Иркутск без пробок, добраться за считанные 
минуты из Ангарска или Черемхово до областного центра, 
на высоте птичьего полета путешествовать на Байкал, – все 
это не фантастика, а ближайшая реальность. Технология 
SkyWay – надземная транспортная система, которую 40 лет 
назад придумал советский ученый Анатолий Юницкий, уже 
в ноябре будет опробована в Белоруссии, а затем начнется 
ее внедрение по всему миру. 

ЭкоТехноПарк – действую-
щий промышленный обра-
зец технологии SkyWay. В 
нем будут представлены 
тестовые участки трех видов 
транспортно-инфраструк-
турных комплексов – город-
ского (скорость до 150 км/час, 
производительность до 25 тыс.  
пасс./час, длина участка  
1 км), грузового (объем пере-
возок до 100 млн тонн/год, 
длина тестового участка  
1 км) и высокоскоростного 
междугороднего (скорость до 
500 км/час, производитель-
ность до 250 тыс. пасс./сутки, 
длина участка 15 км).

Время пути:
Иркутск – Улан-Удэ, 1 час 
15 мин.
Иркутск – Красноярск,  
1 час 50 мин.
Иркутск – Новосибирск,  
3 часа 15 мин.
Устойчивость к гололеду 
и обледенению, снежным 
заносам, пылевым бурям.
Надежность работы при экс-
тремальных температурах 
воздуха.
Высокая устойчивость к 
вандализму и террористиче-
ским атакам.

лифты, благодаря которым и может быть 
создан линейный город.  В нем суще-
ственно упростится и удешевится транс-
портно-коммуникационная инфра-
структура. В частности, отпадет необхо-
димость строительства дорогостоящих 
наземных дорог, их ремонт и обслужи-
вание. Также в струнные рельсы можно 
проложить различные коммуникации – 
линии электропередач, оптоволоконные 
линии. Проектировщики даже рассчита-
ли стоимость билета для передвижения 
по трассе SkyWay для жителя линейного 
города – около 1,5 рублей. Естественно, 
при такой выгодной цене просто отпада-

ет необходимость добираться в Иркутск 
на личном автомобиле.– На основании 
двух законов – о дальневосточном гек-
таре и о родовых поместьях – мы могли 
бы получить землю под анкерные опоры 
для дороги SkyWay и здания-башни. 
Люди, которые являются пользовате-
лями наземных дорог, платящие транс-
портный налог, но нежелающие тратить 
время в пробках, могут помочь в реали-
зации этого проекта. А те же чиновники 
могут войти в историю, дав добро на осу-

ществление такого амбициозного проек-
та. Нельзя остановить идею, время кото-
рой пришло, никто же из чиновников на 
заре прошлого века не смог остановить 
автомобилизацию, нельзя остановить и 
технологии SkyWay. А если мы внедрим 
попутно проект линейного города, это 
даст населению доступное жилье, соци-
альную инфраструктуру, инвестиции в 
регион, новые рабочие места, дополни-
тельны поступления в бюджет, – отме-
тил Дмитрий Счастливый. 

Линейный город между Иркутском 
и Листвянкой может стать примером 

КОММЕНТАРИИ

Сергей СОКОЛОВ, начальник 
Управления ЖКХ администрации 
Иркутского района:

– Концепция интересная. На 
сегодняшний день мы все погрязли 
в пробках, уже ни въехать в город, 
ни выехать из него. Если построить 
транспортную инфраструктуру 
SkyWay в Иркутском районе, это, 
во-первых, облегчение трафика 
для нашего населения, а во-вторых, 
привлечение туристов.

Все будет зависеть от того, 
какие инвесторы придут в проекты. 
И есть проблема с землями нац-
парка, где планируется построить 
эту дорогу, предстоит решить много 
вопросов перед реализацией.

Георгий ЗОТКИН, начальник 
управления инвестиционного раз-
вития Министерства экономиче-
ского развития Иркутской обла-
сти:

– Проблема транспортной 
доступности Иркутской области 
очень актуальна, вы знаете, что у 
нас есть отдаленные территории. 
Проект SkyWay интересный, но 
конкретные его параметры будут 
определены разработкой проек-
тно-сметной документации, про-
хождением государственной экс-
пертизы. После этого мы сможем 
говорить о возможностях его реа-
лизации.

Проект интересен тем, что он 
инновационный и имиджевый. 
Помножив на привлекательность 
озера Байкал, мы, конечно, можем 
получить значимый для области 
результат. Проект может стать 
привлекательным для туристов, 
для бизнеса, той искрой, которая 
зажжет экономическое развитие в 
этой сфере.

Как только разработчики тех-
нологии перейдут к практической 
реализации проекта, найдется 
много источников поддержки как 
регионального, так и федерально-
го уровней. Важно качественно от 
идеи перейти к практике.

для более масштабного проекта. ПО 
«Евразия» уже заключен контракт на 
создание линейного города в рамках 
всей страны – от Санкт-Петербурга 
до Владивостока. Этот проект может 
стать настоящей национальной идеей. 
Кстати, ничего невозможного в этом 
нет, строительство такого города можно 
осуществить за 10 лет. А с помощью 
высокоскоростной трассы SkyWay от 
Балтики до Тихого океана можно будет 
добраться за 20 часов. 

Желающих много
За реализацией технологии в своих 

странах, регионах и городах уже скоро 
выстроится очередь. На сентябрьской 
выставке в Берлине, где были представ-
лены все новинки транспортной отрас-
ли, наибольшее внимание было при-
ковано к стендам ЗАО «Струнные тех-
нологии», разработчику SkyWay. При-
менить надземный транспорт SkyWay 
уже хотят в Австралии, Объединенных 
Арабских Эмиратах, заинтересован-
ность проявили даже японцы, где высо-
коскоростной транспорт развит как 
нигде в мире. 

Например, экс-глава департамента 
транспорта Южной Австралии Род Хук в 
августе провел переговоры о возможно-
сти строительства линии SkyWay в горо-
де Анли. Планируется, что юнибусы и 
юнибайки на надземной струнной доро-
ге заменят привычные нам городские 
трамваи. Уже представлен наглядный 
проект, как пассажирский транспорт 
SkyWay движется по улицам австралий-
ского города в нескольких метрах над 
землей, не мешая дорожному движе-
нию. Шейхи из Эмиратов заинтересова-
лись горизонтальными лифтами из одно-
го небоскреба в другой. Словаки также 
заключили договор о сотрудничестве. 
Но наибольшее внимание, безусловно, 
сейчас приковано к Белоруссии, где в 
ноябре запустят Экотехнопарк по тех-
нологиям SkyWay. После этого сертифи-
цированная технология SkyWay начнет 
свое шествие по миру.

Игорь ЛАРИН

СПРАВКА

Городской транспорт SkyWay:
– максимальная скорость до 150 км/ч и отсутствие помех (встречного и попутного транс-
порта, животных, пешеходов, ям, припаркованных в неположенных местах автомобилей) 
на путях движения позволяет значительно сократить время в пути;
– комфорт – современный автоматический самодвижущийся модуль на стальных коле-
сах подвесного или навесного типа – юнибус – обеспечивает транспортировку людей и 
грузов. Он оборудован кондиционерами, удобными креслами. Не стоит в пробках;
– безопасность – на путевой структуре SkyWay нет перекрестков, пешеходных переходов, 
а значит, предпосылок для ДТП. 
– экологичность – дорога в эстакадном исполнении не нарушает рельеф местности, био-
геоценоз и биоразнообразие прилегающей природной городской территории. 
– доступность – cебестоимость городских скоростных перевозок в два раза ниже себе-
стоимости перевозок подземным метро, в три раза — трамваем, в пять раз – монорель-
совой дорогой. 

СПРАВКА

Прогулочный транспорт SkyWay –
юнибайк – минимизированное подвес-
ное транспортное средство на стальных 
колесах с возможностью движения от 
мускульной силы пассажиров, в дополне-
ние к бортовым и внешним источникам 
энергии.
Совмещает признаки транспортной 
системы и спортивно-развлекательного 
объекта. Максимальная скорость пере-
движения составит 12 км/ч, вследствие 
чего на юнибайке можно быстро пере-
двигаться по городу.

Высокоскоростной SkyWay
предназначен для перевозок пассажиров между городами, 
регионами, странами и континентами.
Скорость движения – до 500 км/ч.
Вместимость подвижного модуля – до шести человек.
Вместимость подвижного состава – до 60 человек.
Расстояние перевозки – до 10000 км.
Себестоимость перевозок – в пять раз ниже себестоимости 
перевозок высокоскоростной железной дороги, поездами на 
магнитной подушке, самолетами.

Линейный город SkyWay в гористой местности

Общий вид трассы юнибайков на высотных опорах от 
Иркутска до Листвянки

Проект городской трассы 
от Иркутска до поселка Хомутово
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То, что со счета списана крупная 
сумма денег, Елена Лавриненко обна-
ружила, находясь в отпуске. Более 100 
тыс. рублей с ее дебетной карты непо-
нятно кем были переведены на неиз-
вестные банковские и мобильные счета. 
Лишь блокировка карты позволила 
сохранить остаток средств на счету. 
Женщина обратилась в правоохрани-
тельные органы. В ходе разбирательств, 
которые продлились несколько месяцев, 
рассматривались разные версии слу-
чившегося – от мошенничества 
до хакерской атаки. Чтобы 
перевести сумму с помощью 
мобильного банка, нужно 
выполнить определенные 
операции. Никаких под-
тверждающих смс Елена 
Лавриненко не получала и 
не отправляла, но деньги, 
меж тем, с карты исчезли.

Заместитель начальника 
отдела Управления уголовно-
го розыска по раскрытию пре-
ступлений против собственности 
ГУ МВД России по Иркутской области 
Иван Кузьмин комментирует, что жертва-
ми мошенников становятся как молодые, 
так и пожилые пользователи пластиковых 
карт. Пенсионеров мошенники по теле-
фону «разводят» слезливыми рассказами 
о том, что якобы сын или внук совершил 
ДТП или покалечил человека. И чтобы 
замять дело, нужны средства – на под-
куп свидетеля, на дачу взятки следовате-
лю. К пожилому человеку, поверившему 
рассказу, присылается курьер-посредник, 
чтобы забрать деньги. Нередки случаи, 
когда пенсионеры идут до банкомата и 
добровольно переводят средства на ука-
занный мошенником счет. 

Молодые и продвинутые пользова-
тели интернета, делающие покупки на   
торговых интернет-площадках, теряют 
свои деньги в тех случаях, когда за товар 
или услугу продавец требует предопла-
ту. После чего бесследно исчезает. 

Одним из излюбленных приемов 
мошенников является вытягивание из 
жертвы номера его карты и PIN-кода 

к нему по телефону. Павел Лифантьев 
потерял свыше 50 тыс. рублей, пыта-
ясь через интернет продать резиновую 
лодку. Позвонил потенциальный «поку-
патель» и попросил прислать двусторон-
нее фото пластиковой карты, на которую 
он «собирался» перечислить деньги. Про-
давец послушно выполнил требуемое. 

– Спустя какое-то время посыпались 
смс-подтверждения от интернет-банка о 

совершении нескольких платежей, 
и карта была полностью 

опустошена за пять 
минут, – расска-

зывает потерпев-
ший. – В банке 
мне поясни-
ли, что я сам, 
добровольно, 
сообщил злоу-
мышленникам 
так называемые 

CVV и CVC-
коды. Снять мои 

деньги было делом 
техники… 
Еще одной разновид-

ностью кибермошенничества 
является смс-рассылка владельцам пла-
стиковых карт.

– В сообщении говорится, что вла-
дельцу телефона положена выплата 
некоего выигрыша или компенсация, для 
получения которой необходимо выпла-
тить пошлину, комиссию и т.д. В смс 
фигурирует название банка, созвучное 
с Центральным банком России. Мошен-
ники договариваются до того, что эти 
выплаты гарантированы и находятся под 
патронажем генеральной прокурату-
ры, – поясняет заместитель начальника 
отдела безопасности и защиты инфор-
мации Отделения по Иркутской области 
Сибирского ГУ ЦБ РФ Павел Виницкий. 
– Также владельцам карт, опять-таки 
от имени Центробанка, предлагается 
сделать выгодный вклад или приобрести 
высокодоходный накопительный серти-
фикат. В смс значится номер телефона, 
по которому, якобы, стоит позвонить. 
Это чистой воды мошенничество.

Также мошенники рассылают от 
имени банка смс о якобы заблокирован-
ной или взломанной карте. Прилагается 
телефон, на который нужно позвонить. 
Павел Виницкий в таких случаях для 
выяснения всех обстоятельств предлага-
ет звонить в службу поддержки клиентов 
банка, указанной на пластиковой карте, а 
не по телефону, указанному в смс. 

По словам заместителя управляюще-
го Отделением ПФР России по Иркут-
ской области Ирины Близнец, когда 
объявили о единовременной выплате 
пенсионерам, которая будет проведена 
в январе 2017 года, в Ленинском районе 
Иркутска активизировались мошенники. 
Они ходят по квартирам и собирают у 
пенсионеров данные об их пластиковых 
картах.

– Для перечисления данной выплаты 
пенсионерам не надо выполнять никаких 
дополнительных действий, они получат 
ее точно так же, как и пенсию, – предо-
стерегает Ирина Близнец.

Пенсионерке Ирине Васнецовой зло-
умышленники позвонили и, представив-
шись работниками районной поликли-
ники, сообщили об ее плохих анализах 
и серьезном заболевании. Пенсионерке 
предложили купить «современные инно-
вационные препараты» и «сложный 
медицинский прибор», который, якобы, 
избавит ее от недугов. Пенсионерке про-
диктовали номер счета, на который надо 
перевести деньги. И только вмешатель-
ство дочери спасло семейный бюджет от 
ущерба.

Еще один популярный метод похище-
ния средств с карт – рассылка вредонос-
ных программ.

– Они внедряются в смартфоны и 
дают доступ к личным данным. Вредонос-
ные программы также блокируют сооб-
щения из банка, и владелец карты может 
даже не узнать, что с его счета сняты 
деньги, – предупреждают эксперты.

Людмила ШАГУНОВА

ПРОФЕССИЯ

В поисках рысака
Ранним январским утром 2006 года 

участкового инспектора села Зерновое 
Черемховского района Николая Жерна-
кова разбудил громкий стук в дверь его 
дома. Спросонья наощупь найдя в тем-
ноте щеколду, старший лейтенант узнал 
в раннем госте, закутанном в меховой 
полушубок, зоотехника местной молоч-
но-товарной фермы:

– Степаныч, ты на часы смотрел? 
Что у тебя стряслось? – вместо привет-
ствия спросил хозяин дома.

Из сбивчивого рассказа зоотехни-
ка он понял, что ночью, пока скотник 
чистил стойла, кто-то увел со двора 
фермы гордость колхоза – чистопо-
родного рысака благородных кровей, 
купленного за большие деньги в каком-
то племенном хозяйстве. Красивый конь 
каурой масти был, по мнению колхозни-
ков, бесполезной животиной на сельхоз-
работах, но председатель считал, что это 
символ преуспевающего хозяйства, и 
его можно смело демонстрировать при-
езжим чиновникам из области и различ-
ным делегациям.

– Если я его не найду, мне кердык. 
Выручай, Николай Витальевич, – жалоб-
но взглянул на участкового зоотехник. 

Наскоро выпив стакан чая, Жерна-
ков вместе со скотником на его «шестер-
ке» отправился на ферму. Разговор не 
дал никакой пищи для размышлений. 
Но следы копыт, ведущие от загона 
через поле, он заметил сразу и попросил 
водителя двигаться вдоль этой цепочки 
вмятин, оставшихся на снегу. Преодолев 
километра три, машина увязла в сугро-
бе. Дальше участковый отправился один. 
Минуя версту за верстой по полям и 
перелескам, он отмахал около пятнадца-
ти километров, пока впереди не зачерне-
ли крыши домов. 

Идет охота на… коров
…В пути мысли участкового то и дело 

возвращались к проблеме краж скота, 
которая до сих пор остается больной 
темой в сельской местности, где у боль-
шинства людей нет постоянной работы, 
а огород, лошадь да корова – порой 
единственная возможность выжить. 
Лишившаяся своей рогатой кормили-
цы, какая-нибудь семья престарелых 
сельчан испытывает нужду и, без пре-
увеличения, обречена на полуголодное 
существование. Однако тех, кто ворует 
скот с пастбищ, чтобы продать мясо и на 
неделю удариться в пьянку, это обстоя-
тельство волнует меньше всего. 

Однажды осенью участковый и его 
коллеги-оперативники получили инфор-
мацию от местного охотника о том, что 
в лесу у старой заимки стоит привязан-
ная к дереву корова. Сомнений быть 
не могло: преступники похитили живот-
ное, находившееся в свободном выпасе, 
чтобы вечером или ночью забить его, 
разделать тушу и вывезти мясо. Было 
решено организовать на заимке засаду. 

– Ночь выдалась темной, а мы, как 
на грех, захватили только один фона-
рик, и тот дышал на ладан, – с улыбкой 
вспоминает этот эпизод майор полиции 
Николай Жернаков. – Ждали часа три. 
Наконец, слышим треск сучьев. Похо-
же, идут наши «клиенты». Насчитали 
пять силуэтов, а нас, сотрудников, толь-
ко трое. Но задержание провели вполне 
грамотно. Обошлось без стрельбы, если 
не считать пары предупредительных 
выстрелов в воздух, которые произве-
ли в темноте нужный психологический 
эффект на злоумышленников. В ту ночь 
мы доставили в дежурную часть всех 
участников организованной преступ-
ной группы, долгое время промышляв-
шей в наших краях и забившей десяток 
коров, которые принадлежали жителям 
окрестных сел. Однако встречи в лесу со 
скотокрадами для сотрудников нашего 
отдела, к сожалению, далеко не всегда 
обходились так же благополучно, как и 
в тот раз. 

Поощрение за «прогулку»
…Возле деревни Михайловка Жерна-

ков потерял след копыт, который успели 
затоптать идущие на работу люди и про-
езжающие автомобили. Долго бродил по 
задворкам, пока, наконец, не увидел уже 
знакомые отпечатки на снегу. Они при-
вели изрядно замерзшего участкового 
к дачному кооперативу у деревни Суб-
ботино. Там, во дворе самого крайнего 
дома, он услышал тихое ржание. 

– Оказалось, что коня похитил 
бывший работник той самой фермы, 
уволенный то ли за прогулы, то ли за 
пьянство, – заканчивает свой рассказ 
майор полиции. – Но, так или иначе, за 
эту свою «прогулку» на свежем воздухе, 
которая на языке полицейских называ-
ется «раскрытие преступления личным 
сыском», я получил благодарность от 
правления колхоза и поощрение руко-
водства отдела.

Кстати сказать, за годы рабо-
ты в полиции в личном деле Нико-
лая Виталье вича накопилось около 
40 таких поощрений, в том числе от 
губернатора Иркутской области и от 
командования группировки МВД на 
Северном Кавказе.

Работая восемь лет в Зерновом, Жер-
наков, как он в шутку говорит, узнал не 
только имена и отчества всех местных 
маргиналов, но и дни их рождения, нау-
чился добывать достоверную информа-
цию обо всех происшествиях, имевших 
место на территории его администра-
тивного участка. Еще задолго до начала 
планерки, которую обычно проводил по 
утрам председатель колхоза, участковый 
знал, кто, что и у кого украл, кто с кем 
подрался, кто разбил окно в доме дояр-
ки, кто вспахал чужое поле или скосил 
чужую траву. Контроль над этим беспо-
койным контингентом он старается по 
возможности не ослаблять. Тем из них, 
кто попросту не может найти работу, 
худо-бедно можно помочь, но гораздо 
больше хлопот «шерифу» доставляют 
подучетные, страдающие так называе-
мой эргофобией, или стойким отвраще-
нием к любой трудовой деятельности.

– В поисках денег на покупку оче-
редной бутылки сивухи такие, с позво-

ления сказать, земляки готовы на вся-
кие гадости и мерзкие поступки, – по 
голосу участкового можно догадаться, 
как достали его подобные персонажи. 
– Был один такой трижды судимый на 
моем участке. Выйдет на свободу и начи-
нает мать-старуху терроризировать, ее 
копеечную пенсию вымогать. Короче, 
превратил последние годы ее жизни в 
сущий ад. А ведь мать когда-то его нян-
чила, на руках носила, от обид защища-
ла. Пожаловалась пенсионерка мне, и с 
тех пор все праздники этот неблагодар-
ный сынок, лишенный стыда и совести, 
стал «отмечать» в изоляторе временно-
го содержания. Вот такая превентивная 
мера воздействия и профилактика пра-
вонарушений.

Дом окнами в пустоту
Впрочем, большинство местных 

правонарушителей относятся к май-
ору с почтением, называют его между 
собой «правильный мужик», потому как 
тот всегда слово свое держит, никогда 
не обманывает, подходит к их просьбам 
по-человечески.

Пару лет назад пришел к нему уже 
немолодой бывший сиделец, который 
жил бобылем на окраине села, подраба-
тывал то пастухом, то сторожем, то раз-
норабочим. Полицейский знал, что в его 
домишко частенько забредают те, кому 
негде распить пол-литра.

По поникшему виду бобыля участко-
вый догадался, что проблема у того нешу-
точная.

– Ну, рассказывай, Матвей, с чем 
пожаловал.

– Дак это, с повинной я к тебе, 
Виталь евич. Выходит, взял грех тяжкий 
на душу. Человека жизни лишил. В под-
полье он у меня.

Приехав вместе с заявителем в его 
жилище, Жернаков спустился в погреб, 
где в углу увидел плохо присыпанный 
глиной ботинок. В беседе с хозяином он 
выяснил, что накануне к тому зашел один 
из новых собутыльников. Во время засто-
лья гость наговорил много обидных слов, 
которые, по понятиям Матвея, прощать 
нельзя. Вот он и взял со стола кухонный 
нож, а потом закидал убитого землей. 
Только к утру понял, что не сможет с 
этим жить, и что правда, все одно, выйдет 
наружу.

После долгого молчания Жернаков 
вытащил сотовый телефон:

– Ты, Матвей, давай, собирай вещи. 
Сам знаешь, что там тебе понадобится. 
Скоро сюда следственно-оперативная 
группа приедет.

– Вот, вроде, я и преступление рас-
крыл, и подозреваемого задержал, а оса-
док тяжелый после этого на душе остался, 
– признается Николай Витальевич. – 
Еще раз убедился, что не все благопо-
лучно в королевстве нашем, если многие 
подданные его живут не по совести, не по 
нравственным законам, а по понятиям.

«Служба 911» отдыхает
В органы внутренних дел Жерна-

ков пришел после окончания Иркутско-
го технического университета, а уже 
потом осилил Восточно-Сибирский 

институт МВД России. Багаж знаний, 
приобретенный им в ходе учебы, стал 
прочным фундаментом будущей хло-
потной должности.

Если иметь в виду все функциональ-
ные обязанности сельского участково-
го уполномоченного, то, скажем почти 
без преувеличения, он замещает штат 
маленького МВД. При необходимости 
он и опер, и следователь, и спецназ, и 
эксперт-криминалист, и психолог, и 
дознаватель. Все эти специальности 
каким-то образом умудряется совме-
щать майор полиции Николай Жерна-
ков, которого жители его участка порой 
называют шерифом и идут к нему с 
самыми немыслимыми вопросами и 
проблемами.

– Я хорошо знаю, что для пожилого 
человека из сибирской глубинки реше-
ние какой-нибудь простой житейской 
проблемы зачастую становится нераз-
решимой задачей, – мой собеседник с 
досадой нахмурился. – Вот и идут они 
ко мне, как в последнюю инстанцию: 
«помогите восстановить утраченный 
паспорт», «не знаю, как получить раз-
решение на охотничье ружье», «кто-то 
вылил помои на мой огород…», «бродя-
чие собаки загрызли гуся или курицу…», 
«сосед сажает картошку на моем участ-
ке…», «сломался телевизор, хоть караул 
кричи…», «не хватает сил дров на зиму 
заготовить…» и т.д., и т.п. Иногда мне 
кажется, что номер моего телефона не 
знают только эти самые бродячие соба-
ки. «Служба 911» отдыхает. 

О превратностях службы
Нынешняя территория ответствен-

ности старшего участкового уполномо-
ченного майора полиции Жернакова – 
это села Бельск и Верхний Булай, где 
проживает около 5 тыс. человек. Имея 
опыт работы в Зерновом, найти контакт с 
местными жителями ему уже не состав-
ляло большой трудности. А вот функ-
циональных обязанностей прибавилось, 
хотя, казалось бы, уже больше некуда. 
Согласно новым требованиям дежурная 
часть стала регистрировать любые сооб-
щения граждан, включая самые незначи-
тельные. Кто-то постучал вечером деду в 

окошко – тот звонит в полицию. Сосед 
втридорога перепродает водку, куплен-
ную в городе по акции, – сигнал участко-
вому. Из больницы информируют: посту-
пил больной с вывихом ноги – опять 
необходимо проверять, не криминальная 
ли это травма. Поссорились на лавочке 
две склочные хозяйки – набирают на 
своих телефонах «02».

– На любой такой звонок в полицию 
мне необходимо реагировать: проверять 
факты, писать бумаги, – не жалуется, 
а скорее размышляет о превратностях 
службы Николай Витальевич. – Да все 
бы ничего, только вот заявления в поли-
цию люди писать не хотят, побаивают-
ся. Их понять немудрено: через каждо-
го третьего они приходятся друг другу 
близкими или дальними родственника-
ми. Мол, мне тут жить! Поэтому порой 
в селе даже понятых найти невозможно. 
Иные граждане, к сожалению, лучше 
знают свои права, чем обязанности. Так 
что забот у нашего брата участкового 
– с лихвой, времени на все не хватает, 
хорошо, если в месяц выпадает один-
два выходных. Сам я живу в частном 
доме, поэтому, когда выдается свобод-
ный день, не знаю, за что хвататься: дров 
надо заготовить, воды навозить, что-то 
подремонтировать, а еще две дочери у 
меня – 10 и 14 лет, с ними тоже хочется 
пообщаться. Жена говорит: «Не пора 
ли тебе, Николай, службу поспокойнее 
искать?» Может, она и права. Да только 
держит он меня, мой участок, не отпу-
скает, хотя я знаю, что некоторые мои 
коллеги по цеху не выдерживают, ухо-
дят в другие подразделения.

Человеческие и профессиональ-
ные качества Жернакова не остались 
незамеченными местными жителями, 
которые недавно отправили в редакцию 
сельской газеты письмо-благодарность 
своему участковому. В нем они отмети-
ли корректное уважительное отноше-
ние этого офицера к людям, готовность 
прийти им на помощь, справедливость в 
принятии решений, безупречное выпол-
нение служебных обязанностей.

Аркадий КАЗАК 
Фото Анны СВИНАРЕНКО
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Заботы сельского шерифа
Еще задолго до начала пла-
нерки, которую обычно про-
водил по утрам председатель 
колхоза, участковый знал, 
кто, что и у кого украл, кто 
с кем подрался, кто раз-
бил окно в доме доярки, 
кто вспахал чужое поле 
или скосил чужую 
траву. Контроль над 
этим беспокойным 
контингентом он ста-
рается по возможно-
сти не ослаблять.

Осторожно: кибермошенники!

ПРОФИЛАКТИКА

С развитием интернета, социальных сетей 
злоумышленники разрабатывают новые схемы 
мошенничества и отъема денег у населения. Что нужно 
знать, чтобы не попасться на удочку кибермошенников?

В 
Приангарье 

за год совершено 

800 
преступлений 

с использованием 
интернет-платежей 

и пластиковых 
карт.
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СИТУАЦИЯ

Ситуация, когда соседи 

громко слушают музыку, 

наверняка знакома 

каждому. В принципе, 

можно не обращать 

внимания. Но чаще всего 

сделать это не удается, 

потому что музыка мешает 

спать, отдыхать, жить. 

Тогда мы идем к соседям и 

пытаемся договориться. И 

хорошо, если нас слышат и 

понимают. А если нет? 

«Замечательный» сосед 

История иркутянки Елены Ива-
новой (имя изменено) стара как мир. 
Женщина с семьей живет в обычном 
многоквартирном доме уже 25 лет. В 
прошлом году в квартиру этажом выше 
заехал новый сосед – молодой парень. 
Дело житейское, поэтому никто на него 
особого внимания не обратил. И все 
бы было хорошо, однако спустя время 
начались неприятности. Новый жилец 
практически каждую ночь включал на 
всю мощь клубную музыку. Конечно, 
остальным жильцам подъезда это не 
понравилось, и они попросили парня 
делать музыку тише. Первыми прось-
бу озвучили супруги Ивановы. Однако 
молодой человек воспринял ее как лич-
ное оскорбление и пообещал соседям, 
что выживет их из дома. Сначала супру-
ги восприняли угрозы как юношеские 
эмоции, но со временем убедились, что 
намерения парня более чем серьезны. 
Практически каждую ночь в кварти-
ре над ними начиналась в буквальном 
смысле дискотека. Парень включал 
колонки на всю мощность. Исчер-
пав возможность решить проблему 
по-человечески, Ивановы обратились 
в полицию. Когда приезжали стражи 
порядка, музыка затихала. Как толь-
ко полиция уезжала, все начиналось 
снова. Доходило до того, что за ночь 
соседи могли вызвать наряд несколько 
раз подряд. Полиция, как и полагается, 
реагировала на вызов, приезжала, один 
раз соседа даже забрали в отделение, но 
уже через час отпустили. Он вернулся 
домой и снова начал хулиганить. Более 
того, после визита в отделение полиции 
сосед стал вести себя очень агрессивно. 
Теперь он не просто включает музы-
ку на всю мощность, но и вдобавок к 
этому прыгает по квартире и кидает на 
пол тяжелые металлические предметы. 
Ивановы, у которых из-за этого чуть 
не рушится потолок, потеряли всякую 
надежду решить проблему мирным и 
законным путем. Поэтому теперь они 
живут как на пороховой бочке – в ожи-
дании очередной «дискотеки» старают-
ся успеть поспать, отдохнуть, а ребенок 
– сделать уроки. Словом, распорядок 
дня и самочувствие полностью зависят 
от настроения соседа сверху. 

– Этот парень хамит на просьбу 
сделать музыку потише, потому что мы 

ему надоели со своими просьбами, он 
же прописан, он имеет право жить так, 
как хочется ему, – говорит Елена Ива-
нова. – А  то, что рядом живут люди, 
имеющие право на отдых, на тишину 
и покой в собственных квартирах – 
ему наплевать. Почему нет эффектив-
ных мер, которые заставили бы таких 
меломанов понять, что они не в лесу 
живут, а в многоквартирном  доме, и 
что можно пользоваться наушниками и 
никому не доставлять страданий? 

У шума нет нормы? 

Соблюдение тишины и покоя 
граждан регулируется на законода-
тельном уровне. В Иркутской области 
соответствующий закон был принят 
сравнительно недавно – в ноябре 
2007 года. Речь идет о законе № 107-оз 
«Об административной ответственно-
сти за отдельные правонарушения в 
сфере охраны общественного поряд-
ка в Иркутской области». В Законо-
дательном Собрании объяснили, что 
появление документа было связано с 
обращениями граждан и необходимо-
стью обеспечить соблюдение тишины 
не только в ночное время, но и днем. 

По закону нарушение тишины и 
покоя граждан – это любые личные 
действия людей, механических средств, 
технических устройств, производящих 
шум с 23 часов вечера до 7 часов утра 
следующего дня. Сюда относятся гром-
ко включенный радиоприемник, теле-
визор, технические работы, использо-
вание звукоусиливающей аппаратуры, 
в том числе установленной на авто-
мобилях, транспортных средствах, в 
жилых помещениях, ларьках, киосках. 
Не являются шумом те действия, кото-
рые происходят в процессе жизнедея-
тельности человека, например, когда по 
квартире бегает ребенок.

В 2014 году в закон внесены изме-
нения. Из-за многочисленных обраще-

ний граждан был наложен 
запрет на шум и в дневное 
время – с 7 часов утра и до 
23 часов вечера. Таким обра-
зом, законом вообще запре-
щается шуметь в течение 
суток. Исключение состав-
ляют строительно-монтаж-
ные, аварийные, спасатель-
ные и другие работы, необ-
ходимые для жизнеобеспе-
чения граждан.

Никаких показателей, 
касающихся предель-
но допустимого или воз-
можного уровня шума, в 
документе не прописано. 
Между тем существу-
ют санитарные нормы 
«Шум на рабочих местах, 
в помещениях жилых, 
общественных зданий и на террито-
рии жилой застройки». 

Инженер лаборатории Государ-
ственного регионального центра стан-
дартизации, метрологии и испытаний 
в Иркутской области Алексей Воро-
бьев рассказал, что допустимый уро-
вень шума различается в зависимости 
от условий. Например, в помещениях 
и жилых комнатах уровень шума не 
должен превышать 55 дБА с 7 утра до 
23 вечера и 45 дБА – с 23 часов вечера 
до 7 утра. Существует еще так назы-
ваемый фоновый шум. Источниками 
шума могут быть строительная, быто-
вая техника и аудиоаппаратура. 

Допустимый уровень шума – это 
уровень, который не вызывает у чело-
века значительного беспокойства, 
существенных изменений эмоцио-
нального состояния.

– Для измерения уровня шума 
существует специальная методика. В 
помещении, в которое проникает шум, 
выбирается несколько точек и изме-
ряется среднее значение. Итоговая 
цифра показывает эквивалентный уро-

вень звука. Но может нормироваться 
и каждая октава. И может быть так, 
что по сумме показатель не превышает 
допустимый уровень, а в одной октаве 
– превышает 45 или 55 дБА. Это тоже 
является недопустимым значением, – 
пояснил Алексей Воробьев. 

Если уровень шума составляет от 
55 до 80 дБА, то это негативно влияет 
на психику человека. Он становится 
раздражительным и возбужденным. А 
если уровень шума превышает 80 дБА, 
то это может грозить заболеванием – 
тугоухостью, нарушением кровотока, 
астенией.

Небольшие штрафы

Инспектор по особым поручени-
ям отдела организации деятельности 
участковых уполномоченных ГУ МВД 
по Иркутской области Ольга Власо-
ва рассказала, что до 2014 года при 
нарушении тишины и покоя граж-
дан протокол об административном 
правонарушении составлял участко-
вый уполномоченный. О том, что про-
блема актуальная, говорят цифры. В 

2013 году в Иркутской области было 
составлено 5,7 тыс. протоколов, в 2012 
году – 5,3 тыс. 

Однако два года назад были вне-
сены изменения в законодательство. 
Теперь сотрудники полиции не имеют 
права составлять протоколы по дан-
ным правонарушениям, этим занима-
ются только местные администрации. 
По словам Ольги Власовой, сейчас во 
всех регионах разрабатываются согла-
шения, чтобы передать эту функцию 
сотрудникам органов внутренних дел. 
Если такой документ появится в нашем 
регионе, то сотрудники полиции вновь 
получат право самостоятельно состав-
лять протоколы. В Законодательном 
Собрании Иркутской области пояс-
нили, что сейчас ведется поиск опти-
мального варианта взаимоотношений с 
ГУВД по применению данного закона. 

Пока же схема работает так: чело-
век обращается в полицию, участко-
вый приезжает на место происше-
ствия, берет заявление, объяснение, 
устанавливает свидетелей. Затем 
материалы направляются в админи-
стративную комиссию для составле-
ния протокола и возбуждения дела об 
административном правонарушении, 
дальнейшего расследования. После 
этого специалисты рассматривают 
документы и решают вопрос о привле-
чении виновного к административной 
ответственности. Наказанным грозит 
штраф. Если нарушение совершено 
с 23 часов вечера до 7 утра, граждане 
получают штраф в размере от 300 до 
500 рублей, должностные лица – от 
500 рублей до 1 тыс. рублей, юридиче-
ские лица – от 1 тыс. до 2 тыс. рублей. 
Такие же штрафы предусмотрены за 
нарушение общественного порядка 
в многоквартирных домах с 7 часов 
утра до 23 часов вечера. За многократ-
ное правонарушение в течение года 
штраф увеличивается: для граждан – 
от 1 до 2 тыс. рублей, для должностных 
лиц – от 3 до 4 тыс., для юридических 
лиц – от 5 до 6 тыс. рублей. 

Как видим, размер штрафа срав-
нительно небольшой. И не факт, что, 
выплатив его, человек перестанет 
шуметь. При многократном нарушении 
виновному также грозит лишь штраф, 
правда, его сумма увеличивается вдвое. 
Мы ознакомились со сложившейся в 
стране судебной практикой и не нашли 
случаев, когда жильцов выселяли из 
квартир за нарушение тишины и покоя 
граждан. Юристы объяснили, что право 
собственности охраняется Конститу-
цией РФ и закреплено в Конвенции о 
защите прав человека, которую Россия 
обязуется соблюдать. Чтобы лишить 
человека права собственности на 
жилье, нужны веские основания. Если 
речь идет о нарушении уровня шума – 
то оно должно быть просто запредель-
ным. Пока все же единственным нака-
занием остается штраф. 

Других способов борьбы с люби-
телями громкой музыки, не готовыми 
идти на компромисс, нет. Но в любом 
случае начинать решать проблему 
нужно мирным путем – попробовать 
договориться с соседом. 

Юрий ЮДИН 

Рисунок Игоря КИЙКО

Сделайте музыку тише! 

 СОВЕТ

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВАШ 

СОСЕД ШУМИТ? 

Прежде всего, попробуйте решить проблему мир-
ным путем – договориться, прийти к компромиссу. 
Но если сосед систематически и злостно наруша-
ет общественный порядок, то лучше обращаться в 
полицию. Сотрудники направят на место участкового 
уполномоченного. Он, в свою очередь, должен опро-
сить гражданина, который его вызвал, встретиться 
с нарушителем общественного порядка, выяснить 
обстоятельства происшествия, взять объяснения 
свидетелей. Этого будет достаточно, чтобы напра-
вить материал в административную комиссию. Там 
будет составлен и рассмотрен протокол, по которому 
в дальнейшем нарушителю выпишут штраф. 

!

ПРОБЛЕМА

Депутаты Заксобрания 

предложили 

правительству Иркутской 

области разработать 

меры поддержки 

предпринимателей, 

которые активно 

участвуют в обеспечении 

безопасности. Таким 

образом, можно привлечь 

бизнес к профилактике 

преступлений в Приангарье. 

Профилактика преступлений и 
иных правонарушений в Иркутской 
области стала главной темой правитель-
ственного часа в рамках 42-й сессии 
Законодательного Собрания. Как рас-
сказал начальник управления губерна-
тора и правительства по правоохрани-
тельной и оборонной работе Геннадий 
Терехов, соответствующая программа 
реализуется в Приангарье с 2014 года и 
рассчитана на пять лет. Общий объем 
финансирования составляет 146 млн 
рублей. За счет этих средств предпо-
лагается создать систему видеонаблю-
дения, оказать содействие правоохра-
нительным органам. 

За последние два года в рамках 
данной программы в Иркутске уста-
новлено 73 камеры видеонаблюдения, 
в Ангарске – 42, проложены сети из 
оптоволокна, закуплено серверное 
оборудование, созданы удаленные 

рабочие места, для подразделений 
полиции Иркутской области было 
приобретено 79 видеорегистраторов, 
107 комплектов компьютеров, 13 авто-
мобилей. По направлению «взаимо-
действие с гражданами» закуплено 
325 отличительных знаков и 1,1 тыс. 
удостоверений для членов народных 
дружин. Кроме того, выплачено 3,7 
млн рублей гражданам за доброволь-
ную сдачу оружия (всего разоружи-
лись 464 человека). 

Геннадий Терехов заметил, что 
в этом году предусмотрено 36,3 млн 
рублей из областного бюджета на обес-
печение безопасности на улицах и в 
общественных местах. На эти средства 
будет приобретена система видео-
наблюдения аппаратно-программно-
го комплекса «Безопасный город» в 
Братске (25,6 млн рублей). Заплани-
рована также покупка персональных 
компьютеров и оргтехники для под-
разделений полиции, уже приобретен 
31 видеорегистратор.  

Спикер Заксобрания Сергей Брил-
ка поинтересовался эффективностью 
программы. Геннадий Терехов отме-
тил, что положительная динамика есть:

– Реализация мероприятий 
госпрограммы в 2014-м году суще-
ственно повлияла на количество рас-
крытых преступлений, совершенных 
на улице и в общественных местах. 
Рост составил более 50%. Кроме того, 
на 4,6% снизилась уличная преступ-
ность. В 2015 году количество рас-
крытых преступлений увеличилось на 
58%. В итоге органам внутренних дел 
по Иркутской области во взаимодей-
ствии с исполнительными органами 
государственной власти региона уда-

лось стабилизировать криминоген-
ную напряженность.  

Депутат Артем Лобков обратил 
внимание на то, что мероприятия 
по созданию сети видеонаблюде-
ния ведутся только в самых 
крупных городах реги-
она, а к примеру, в 
Усть-Илимске про-
грамма реализо-
вывалась силами 
муниципально-
го образования. 
Парламентарий 
задал резон-
ный вопрос, а 
могут ли другие 
города области 
рассчитывать на 
включение в под-
программу по про-
филактике преступле-
ний. Геннадий Терехов 
ответил, что при определении 
городов-участников программы пра-
вительство советуется с органами 
правопорядка, и участие в программе 
принимают муниципалитеты с наи-
более сложной криминогенной обста-
новкой. Депутат Анатолий Дубас при-
вел пример участия предпринимате-
лей в обеспечении безопасности на 
территории муниципального образо-
вания. В том же Усть-Илимске бизнес-
мен оказал финансовую помощь мест-
ным властям по установке нескольких 
видеокамер на улицах города. Про-
звучало предложение: правительству 
области разработать механизмы под-
держки таких предпринимателей. 

Елена ПШОНКО

36,3 

млн рублей 

из областного 

бюджета пойдет 

на обеспечение 

безопасности в 

общественных 

местах. 

Уличная преступность сокращается
Благодаря видеокамерам в общественных местах
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КНИГА

Джонатан Франзен

«Безгрешность».

Издательство: «АСТ, Corpus», 2016. 

Книга обещает стать главным перевод-
ным бестселлером осени, благо публи-
ка уже разогрета двумя переизданными 
романами американца: «Поправки» и 
«Свобода». 

Продвигают Франзена на отечествен-
ный рынок профессионально, пример-
но по тем же лекалам, 
что Донну Тартт с ее 
«Щеглом». В позапрошлом 
году этот самый «Щегол» 
наделал много шума среди 
интеллектуальной обще-
ственности и на фоне 
всего этого очень хорошо 
продался. 

Не сказать, что Донна 
Тартт очень уж большая 
писательница, но то, что 
она явление в современ-
ной американской, да и 
мировой литературе, это 
у нее не отнять. Франзен 
тоже явление, но кроме 
того, он действитель-
но крупный писатель. И 
если бы стоял выбор, с 
кого начать знакомство 
с современными амери-
канскими авторами, то, кончено же, с 
Франзена.

Франзен в США играет роль совре-
менного Льва Толстого. Он там не про-
сто классик, а действительно популярный 
писатель, его персонаж есть даже в «Симп-
сонах» и «Гриффинах», а это, согласитесь, 
говорит о многом.

Итак, «Безгрешность». Франзен снова 
о делах семейных, но в отличие от «Сво-
боды», где действие происходит в США, 
размах по времени и географии куда как 
шире. Это не только США, но и Восточная 
Германия в последние годы своего суще-
ствования, это и Латинская Америка в 

наше время, это и герои разного возраста, 
разной судьбы.

В центре романа – Пьюрити, или сокра-
щенно Пип, 25-летняя девушка. Так что без-
грешность, а точнее чистота, – это не эти-
ческая категория, а имя собственное. Такое 
странное имя дала девушке мать – бывшая 
хиппи, а ныне калифорнийская отшельница. 
У Пип долг за образование 130 тыс. долларов 
и работа в каком-то непонятном стартапе за 
20 тыс. в год. Она снимает комнату в боль-
шом доме, в котором живут шизофреник, 
наркоман и вечно ссорящаяся семья с при-
емным ребенком. Пип понимает, что пер-

спектив в жизни у нее ника-
ких, ей даже парня привести 
к себе сложно. Ей почему-то 
кажется, что если она найдет 
отца, то он ей непременно 
поможет. Но вот беда, мать 
об отце молчит, и ясно, что 
даже под пыткой не выдаст 
его имени. Пип начинает 
поиски самостоятельно.

На этом нехитром 
сюжетном моторе роман 
продвигается  вглубь и 
вширь. Пьюрити выполня-
ет роль регулировщика на 
перекрестке, направляя 
читателя к историям двух 
других, собственно, глав-
ных героев: немца Андреаса 
Вольфа и американца Тома 

Аберанта. Вольф что-то вроде Джулиана 
Ассанжа, и у него организация наподобие 
WikiLeaks, он хочет разоблачить зло и кор-
рупцию по всему миру. Аберант – глава 
агентства независимых журналистских 
расследований, он тоже разоблачает зло. В 
романе есть еще необычайно колоритный 
писатель, его жена – любовница Аберанта, 
есть давнее убийство, падение Берлинской 
стены, похищение ядерной боеголовки, 
калифорнийский сквот, джунгли Боливии, 
секс и рок-н-ролл. 

В общем, скучно не будет. 

Александр КАРПАЧЕВ

КИНОПРЕМЬЕРА

«Зачинщики» (Masterminds), (16+)

США, 2016.
Режиссер: Джаред Хесс. 

Штаты, 1997 год. Придуркова-
тый малый Дэвид (Зак Галифиана-
кис) работает инкассатором и без 
взаимности сохнет по своей кол-
леге Келли (Кристен Уиг). В один 
прекрасный день Келли увольня-
ется и подпадает под дурное вли-
яние редкостного подлеца Стива 
(Оуэн Уилсон). Вдвоем они раз-
рабатывают план, как заставить 
дурака Дэвида выкрасть из банка 
кругленькую сумму. Келли при-
творяется безумно влюбленной 
в бывшего сослуживца – и тот 
на радостях похищает аж 17 мил-
лионов. После этого компаньоны 
советуют грабителю затаиться в 
Мексике, как он и поступает. Все 
деньги остаются у Стива, который 
к тому же рассчитывает натравить 
на подельника мексиканских слу-
жителей закона… 

В современном Голливуде глав-
ными борцами с глупостью (чело-
веческой вообще и американской 
в частности) считаются режиссе-
ры Итан и Джоэл Коэны. Но время 
от времени у этих ироничных бра-
тьев появляются многообещаю-
щие конкуренты. Таковым оказал-
ся и неплохой режиссер Джаред 
Хесс, создатель фильмов «Напо-
леон Динамит», «Суперначо» и 
«Господа Бронко». 

Невероятная история, с 
огоньком рассказанная Хес-
сом в «Зачинщиках», основана 
на реальных событиях – и это, 
конечно, прибавляет ей дополни-
тельного веса и интереса. «Зачин-
щики» – сатирическое кино из 
серии «нарочно не придумаешь». 

Режиссер произвел здесь 
довольно тонкую операцию – 

скрестил дотошность хороше-
го биографического фильма с 
жанром криминальной комедии. 
Любопытно и то, что Джаред Хесс 
взглянул на мир преступных иди-
отов не со стороны, как Коэны, 
а словно бы изнутри. То есть не 
с безоговорочным осуждением, 
а даже с некоторым участием. 
Автор «Зачинщиков» столько же 
порицает своих нынешних героев, 
сколько и любуется ими. 

Фильм привлекает внимание и 
своим актерским составом. Фак-
тически здесь снялась целая сбор-
ная современных американских 
комиков, включая целых трех 
«охотниц за привидениями» из 
недавней новой версии культовой 
фантастической комедии. 

Главную роль в «Зачинщиках» 
изначально должен был исполнить 
сам Джим Кэрри – и это было бы 
очень интересно. Ведь в недавнем 
продолжении фильма «Тупой и 
еще тупее» знаменитый комеди-
ант доказал, что он до сих пор на 
коне. 

Но в последний момент все 
поменялось: инкассатора Дэви-
да сыграл греческий бородач Зак 
Галифианакис, звезда «Мальчиш-

ника в Вегасе» и многих других 
похабных комедий. 

Не отстают и остальные акте-
ры – обаятельная Кристен Уиг, 
дурашливый Джейсон Судейкис, 
увертливый Оуэн Уилсон. Если не 
эти имена, то эти лица прекрасно 
знакомы каждому активному зри-
телю современных голливудских 
комедий. Но, кажется, все пере-
численные комики ни разу еще 
не снимались в комедии, осно-
ванной на реальных событиях. В 
этом и состоит главная прелесть 
и оригинальность «Зачинщиков» 
– здесь можно не только вволю 
посмеяться, но и поразиться тому, 
что все эти невероятные, нелепые, 
курьезные события случились на 
самом деле. 

Причем даже невозможно 
представить, чтобы из этой же 
самой истории можно было сде-
лать серьезную криминальную 
драму: настолько потешно выгля-
дят участники пресловутого ограб-
ления и те уморительные пере-
дряги, которые свалились на их 
неразумные головы. 

Евгений НОВИЦКИЙ

Залечь на дно в Мексике

ЗНАЙ НАШИХ!

Гран-при и дипломы в 

четырех номинациях на 

всероссийском фестивале 

«Театральный Олимп» 

завоевал Иркутский 

драмтеатр им. Н.П. 

Охлопкова. Конкурсная 

программа собрала в 

Сочи шесть театров из 

Ярославля, Якутска, 

Москвы, Новошахтинска и 

Иркутска. 

– Успешный театр в контексте 
нашего фестиваля – это коллектив, 
который интересен в художественном 
плане и востребован на культурном 
рынке, – пояснила генеральный про-
дюсер фестиваля, театральный кри-
тик Ольга Сенаторова. – По своей 
концепции «Театральный Олимп» не 
имеет аналогов в России и в мире, 
поскольку оценивает театр в целом, 
включая художественный уровень 
спектаклей, достижения в экономиче-
ском, социальном, информационном 
плане. Можно сказать, что это свое-
образное МРТ для театра – сканиро-
вание организма по всем его состав-
ляющим. И это испытание Иркутский 
драматический театр выдержал с 
успехом.

Соревнование для иркутско-
го драмтеатра началось 7 октября с 
публичной самопрезентации. Дирек-
тор Анатолий Стрельцов представил 
жюри два видеосюжета, один из кото-
рых иллюстрировал богатую историю 
Иркутска и драмтеатра. Особенно 
поразил слушателей тот факт, что еще 
в 1870 году, задолго до строительства 
Транссиба, в нашем городе состоялись 
большие гастроли Миланской оперы 
«Ла Скала». В докладе прозвучали 
громкие имена российских деятелей 
культуры, связанных в прошлом и 
настоящем с иркутским театром, была 
освещена творческая работа театра, 
названо более 20 успешных социо-
культурных проектов. Одному из них 
– Молодежному театральному дви-
жению – был посвящен второй виде-
осюжет. Именно за эту презентацию 
в финале иркутскому театру вручили 
диплом в номинации «Лучший Олимп-
проект».

Однако самое большое призна-
ние театр получил за свои творческие 
работы, ведь помимо деятелей куль-
туры их оценивали еще и обычные 

зрители. После просмотра они смогли 
проголосовать за или против спекта-
кля, опустив специальный жетон в 
соответствующую урну. 

Утром 8 октября иркутские арти-
сты представили на сцене Зимнего 
театра Сочи спектакль для малышей 
«Веселые братья» по английской 
сказке про трех поросят, которую 
режиссер Сергей Тищенко пре-
вратил в яркое музыкальное ревю. 
Представление пришлось по вкусу 
юным зрителям, настолько искренне 
и эмоционально они реагировали на 
происходящее на сцене: смеялись, 
отвечали на вопросы и постоянно 
аплодировали.

– Это просто замечательная сказ-
ка, – поделилась впечатлениями 
зрительница Светлана. – Мы часто 
ходим в театр, но впервые мой сын так 
внимательно смотрел весь спектакль. 
Особенно нам понравились: прекрас-
ная музыка, красочные движущиеся 
декорации, костюмы в клоунской сти-
листике, акробатические и танцеваль-
ные номера. Все это вместе не давало 
маленьким зрителям отвлекаться.

Апофеозом восхождения на «Теат-
ральный Олимп» стал вечерний спек-
такль. Иркутский коллектив предста-
вил сочинской публике «Последний 
срок» по повести Валентина Распу-
тина, который, по мнению многих 
критиков, можно назвать одним из 

лучших спектаклей России. Поста-
новка не раз становилась лауреатом 
множества театральных фестивалей, 
а телеканал Культура в ближайшее 
время намерен записать и показать 
ее в эфире. Однако лучшим доказа-
тельством художественного качества  
спектакля стала реакция публики.

– Трехчасовая постановка про-
шла на одном дыхании, зрители пла-
кали, – рассказала Ольга Сенаторо-
ва. – Ведь это спектакль-катарсис – 
отличный пример ансамблевой игры 
и открытая система, направленная на 
зрителя. Нужно отметить, что в этот 
вечер в зале были люди, которые уже 
видели постановку восемь лет назад, 
и, по их мнению, спектакль не только 
не потерял, но и нарастил свой нрав-
ственный и эмоциональный потенци-
ал. Но мне особенно запомнились две 
оценки молодых зрительниц. Одна 
сказала, что она будто в храме побы-
вала, а другая, посмотрев спектакль, 
призналась, что словно смогла еще раз 

обнять свою ушедшую бабушку. На 
мой взгляд, это наивысшая похвала!

Люди выходили из зала напол-
ненными и погруженными в личные 
переживания. 

– Меня нельзя назвать заядлым 
театралом, ведь с тех пор, как мы 
переехали из Иркутска в Сочи более 
10 лет назад, я ни разу не был в театре, 
– признался Владимир. – Однако 
когда мы с супругой узнали, что к 
нам приезжает коллектив из родно-
го города со спектаклем по повести 
нашего земляка, то не смогли пропу-
стить это событие. И не пожалели! В 
наше время многие привыкли к шоу 
или экшену, забыли, что настоящая 
внутренняя работа происходит толь-
ко при соприкосновении с живым 
искусством, таким как этот спектакль. 
Во время его просмотра душа рас-
крывается, и ты вдруг забываешь, что 
«мужчины не плачут», и не переста-
вая улыбаться, обнаруживаешь, что 
по щекам текут слезы – слезы очище-

ния. Отдельное спасибо хочется ска-
зать актрисе Наталии Королевой за 
образ старухи Анны, из уст которой я 
вновь услышал говор моей бабушки.  

– Нужно отметить, что Сочи – 
курортный город, и в Зимнем теа-
тре нет постоянной труппы, поэтому 
нам, его жителям, зачастую приходит-
ся довольствоваться антрепризными 
постановками сомнительного каче-
ства, – отметила Татьяна. – Исклю-
чением являются спектакли фестива-
ля «Театральный Олимп», особенно 
такие трогательные, как «Последний 
срок» иркутского драмтеатра. Игра 
артистов была настолько естествен-
ной, что я в какой-то момент совсем 
забыла, что сижу на спектакле, и мне 
стало казаться, что герои – настоя-
щие люди, свидетелем жизни которых 
я невольно стала. 

– На мой взгляд, это спектакль 
на все времена и для всех поколений, 
– поделилась Елена. – Сегодня нам 
кажется, что мы молоды и прогрес-
сивны, а наши бабушки и дедушки – 
безнадежно отстали от жизни, но уже 
завтра мы будем на их месте. Этого не 
избежит никто, ведь смерть – неиз-
менный финал нашей жизни. И все 
что мы можем – ценить настоящий 
момент и быть чуткими и вниматель-
ными к тем, кто нам дорог. Спасибо 
иркутянам за то, что спектакль напом-
нил о самом важном.

Жюри присудило постановке 
«Последний срок» диплом в номи-
нации «За лучший спектакль для 
взрослой аудитории». Специальный 
диплом в номинации «За служение 
театру России» за роль старухи Анны 
в спектакле вручили народной артист-
ке России Наталии Королевой. Дирек-
тор Иркутского драмтеатра Анатолий 
Стрельцов получил почетный диплом 
фестиваля.

Елена ОРЛОВА

Фото Евгения ДИДИКА

Девочка ищет папу

ния. Отдельное спасибо хочется ска-

Иркутский драмтеатр покорил 
«Театральный Олимп»

Иркутский коллектив представил сочинской публи-

ке «Последний срок» по повести Валентина Распу-

тина, который, по мнению многих критиков, можно 

назвать одним из лучших спектаклей России. 
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ЧЕМПИОНАТ

В столице Приангарья в минувшие 

выходные прошли первенство и чемпионат 

Иркутской области по киокусинкай-каратэ. 

В двух традиционных категориях: кумитэ и 

ката выступили более 150 спортсменов из 

нашего региона, а также Забайкальского 

края, республик Бурятия и Хакасия.

Соревнования проводились во Дворце спорта «Труд». 
Бойцы приехали из шести городов – Иркутска, Ангар-
ска, Шелехова, Усть-Илимска, Братска, Вихоревки, а также 
Иркутского района. Среди участников – чемпионы и при-
зеры чемпионата и первенства города Иркутска 2016 года. 

Спортсмены состязались в двух дисциплинах – кумитэ 
и ката. Как сообщили в региональной Федерации киокусин-
кай, в нелегкой борьбе сильнейших представителей этого 
вида спорта Иркутской областью разыграно 54 комплекта 
наград: 47 комплектов в первенстве и семь в чемпионате. В 
номинации «За лучшую технику среди мужчин» наградили 
Артема Попова (Шелехов), в номинации «За волю к победе 
среди мужчин» лучшим стал Николай Мясников (Ангарск). 

В первенстве по дисциплине кумитэ в тяжелейшей борь-
бе разыграно 37 комплектов, по дисциплине ката – 10 
комплектов. По итогам первенства спортсмены Иркутского 
района отмечены сразу в четырех номинациях: «Лучший 
боец среди юниоров» Андрей Шек, «Лучший боец среди 
юниорок» Виктория Мандрикова, «За волю к победе среди 
юниоров» Артемий Кривошеев, «За волю к победе среди 
юниорок» Екатерина Салацкая.

Награды получили и победители традиционных номи-
наций среди участников судейского корпуса турниров – 
Андрей Чикин («Лучший судья»), Анатолий Ильмовский 
(«Лучший боковой судья»).

По итогам турнира из победителей и призеров будет 
сформирована сборная команда Иркутской области для уча-
стия в чемпионате и первенстве Сибирского федерального 
округа, которые пройдут в марте 2017 года в Красноярске.

Юрий ЮДИН

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА  

ТУРНИР

Открытое первенство по 

художественной гимнастике 

«Новая лига» прошло в 

Иркутске в спортивном 

комплексе «Байкал-Арена» 

14–16 октября. Запомните 

это название – «Новая 

лига». Возможно, с него 

и начнется возрождение 

международных турниров 

по художественной 

гимнастике в столице 

Приангарья! 

Конечно, мы никогда не 
забудем велико-
лепные турниры 
в память Окса-
ны Костиной, 
которые соби-
рали силь-
нейших гимнасток планеты. В 2008 
году турнир в Иркутске посетила 
будущая олимпийская чемпионка 
Евгения Канаева. И больше сорев-
нования не проходили: сначала 
говорили об экономии средств, 
затем о необходимости ремонта 
Дворца спорта «Труд». А потом 
вообще замолчали. Только поклон-
ники «самого изящного» вида спорта 
с надеждой ждут: кто же возьмется 
вернуть в Иркутск праздник художе-
ственной гимнастики? 

Кажется, надежда есть! За дело 
взялась Алена Кочкина, мастер спорта 
по художественной гимнастике, кото-

рая сейчас работает в спортивном 
клубе «Ангара». Именно она высту-
пила организатором турнира «Новая 
лига» в Иркутске, а помогала ей Татья-
на Помернюк из Ангарска.

Что такое «Новая лига»? Это меж-
региональная физкультурно-спортив-
ная общественная организация по 
содействию развитию художествен-
ной гимнастики. Она была создана в 
июле 2016 года по инициативе олим-
пийских чемпионок Марии Зиновье-
вой и Елены Шаламовой. 

– Посколь-
ку все крупные сорев-
нования проходят в 
центральной части Рос-
сии, то из-за дорогих 
перелетов и расходов 
не всегда получается 

принимать в них уча-
стие. «Новая лига» 

будет проводить 
с о р е в н о в а н и я 

на местах, 
сейчас в 

Иркутске, 
в январе 

– в Краснояр-
ске. Это позволит 

находить талант-
ливых и перспек-

тивных гимнасток, – говорит Татьяна 
Помернюк.

Очень давно не собиралось в 
Иркутске так много гимнасток! Уча-
стие в соревнованиях приняли более 
400 спортсменок от пяти до 17 лет 
из Иркутска, Ангарска, Шелехова, 
Братска, Усолья-Сибирского, Усть-
Илимска, Усть-Кута, Северобайкаль-
ска, Улан-Удэ, Красноярска и Барна-
ула. Конечно, Алене Кочкиной хоте-
лось бы видеть здесь присутствие всех 
регионов Сибири, а также спортсме-
нов Дальнего Востока:

– Я помню турнир памяти Оксаны 
Костиной, мы все на нем выросли. 

Думаю, что он возродится. Своему 
первому тренеру Ольге Буяновой 

я бы с удовольствием сделала такой 
подарок! 

Соревнования проходили на отлич-
ном ковре, который достался Иркут-
ску после Российско-Китайских Игр. 

– На таком ковре выступают только 
звезды! – говорит Алена Кочкина. – 
Моя ученица Настя Марышева, кото-
рая шла по программе кандидатов в 
мастера спорта, сильно разволновалась 
в субботу – столько зрителей на три-
буне! Были у нее ошибки, но сегодня 
Настя собралась с силами и все же под-
нялась на высшую ступень пьедестала.

– Особенно переволновались 
малышки, роняли все, что можно, – 
улыбается заслуженный тренер Рос-
сии Ольга Буянова. 

Повод для волнения у девочек был: 
в зале присутствовали сразу две олим-
пийские чемпионки в групповых упраж-
нениях. Это создатели «Новой лиги» 
Мария Зиновьева и Елена Шаламова. 

– Удивить меня довольно-таки 
сложно, – говорит главный судья тур-
нира Елена Шаламова. – Обрадова-
ло то, что в Сибири очень сильная 
художественная гимнастика, сильные 
школы, много талантливых тренеров. 
И очень приятно, что такой тренер, 
как Ольга Владимировна Буянова, не 
просто пришла к нам на турнир, а 
выставила своих воспитанниц, поде-
лилась опытом. 

– Я смотрела на выступающих дев-
чонок и вспоминала, как трудно шла к 
своей медали, – призналась Мария 
Зиновьева, олимпийская чемпионка 
Сиднея-2000. – Большой спорт – это 
вообще одни сплошные трудности, 
огромная нагрузка по десять часов в 
спортзале. А у нас совсем юные девоч-
ки становятся чемпионками, а начи-
нают они свой путь еще малышками. 

Я бы хотела посоветовать им: не сда-
ваться, никогда не останавливаться, 
идти вперед к своей цели. На иркут-
ском турнире увидела много талантли-
вых детей, которые меня впечатлили. 

По итогам соревнований, Арина 
Константинова, воспитанница Алены 
Кочкиной, выиграла по программе 
кандидатов в мастера спорта 2002 года 
рождения в категории «Надежды». А 
среди мастеров спорта чемпионкой 
стала наша юная звездочка Арина 
Романова. Она готовится к Кубку Рос-
сии, который стартует в Пензе с 24 
ноября. Ее выступление под музыку 
из фильма «Жестокий романс» понра-
вилось всем. Дело в том, что гимнастки 
Ольги Буяновой выступают «по систе-
ме Станиславского». Тренер, которая 
всегда работала только с гимнастками 
в личном первенстве, теперь решила 
взяться за групповые упражнения. 

– Мы готовимся к чемпиона-
ту России в групповых выступлени-
ях, для нас это будет дебют, – рас-
сказала Ольга Буянова. – В составе 
группы все девочки из нашей школы, 
практически все – мастера спорта. 
Я всегда специализировалась только 
на индивидуальных выступлениях, 
но в прошлом году начали работу с 
группами, и даже стали призерами 
Сибирского федерального округа. 
Конечно, мы пока не претендуем на 
призовые места – приедет тридцать 
лучших команд России. Очень хоро-
шо, если удастся попасть в десятку. И 
на турнире «Новая лига» опробовали 
еще раз программу перед чемпиона-
том страны. И я рада, что мои девочки 
выиграли здесь.

Ника ПЕСЧИНСКАЯ

Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Праздник иркутской 
художественной гимнастики

се «Байкал-Арена» 

тября. Запомните 

ание – «Новая 

зможно, с него 

ся возрождение 

родных турниров 

ественной 

ке в столице 

рья! 

, мы никогда не 
лико-
ниры 
Окса-
ой, 
и-
ь-

мнасток планеты. В 2008 
р в Иркутске посетила 
импийская чемпионка 

наева. И больше сорев-
проходили: сначала 

б экономии средств, 
обходимости ремонта 
рта «Труд». А потом 
олчали. Только поклон-
о изящного» вида спорта 
ждут: кто же возьмется 

ркутск праздник художе-
мнастики? 
 надежда есть! За дело 

на Кочкина, мастер спорта 
венной гимнастике, кото-

ной гимнастики. Она была создана в 
июле 2016 года по инициативе олим-
пийских чемпионок Марии Зиновье-
вой и Елены Шаламовой. 

– Посколь-
ку все крупные сорев-
нования проходят в 
центральной части Рос-
сии, то из-за дорогих 
перелетов и расходов 
не всегда получается 

принимать в них уча-
стие. «Новая лига» 

будет проводить 
с о р е в н о в а н и я 

на местах, 
сейчас в 

Иркутске, 
в январе 

– в Краснононояррр-
ске.ее  Это позволилилит тт

находить талант-
ливых и перспек-

тивных гимнас
Помернюк.

Очень дав
Иркутске так
стие в соревн
400 спортсмен
из Иркутска,
Братска, Усол
Илимска, Усть
ска, Улан-Удэ,
ула. Конечно, 
лось бы видеть
регионов Сиб
нов Дальнего В

– Я помню
Костиной, мы

Думаю, что
первому тр

Лучшие на татами 
В Иркутске прошли соревнования по киокусинкай-каратэ

Юные победительницы первенства с олимпийскими чемпионками Еленой Шаламовой (слева), 
Марией Зиновьевой (справа) и тренером Ольгой Буяновой
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ПРЕМЬЕРА

В репертуаре Иркутского 
музыкального театра им. 
Н.М. Загурского появился 
новый джаз-мюзикл «Мэри 
Поппинс, до свидания!». В 
этом спектакле необычно 
все: начиная от характера 
главной героини, 
заканчивая техническим 
обустройством сцены и 
оркестровой ямы.

Иркутский спектакль о самой 
известной в мире няне Мэри Поп-
пинс отличается и от повести дет-
ской писательницы Памелы Трэверс, 
и от советского фильма с Натальей 
Андрейченко в главной роли. Здесь 
все звучит в ритме джаза, даже песни 
самого Максима Дунаевского. Ком-
позитор одобрил новаторство иркут-
ских театралов, поделился с ними 
своими малоизвестными произведе-
ниями. 

– Новая музыка из спектакля 
вскоре станет так же популярна, 
как «Леди Совершенство», «Непого-
да», «33 коровы», – не сомневает-
ся режиссер-постановщик спектакля 
Ирина Мякишева.

Оригинальную аран-
жировку придумали 
музыканты иркутской 
группы «Доктор Джаз».

– Очень сильно изме-
нять музыку мы не стали. 
Но чтобы освежить, убра-
ли из композиций 70-х 
налет прошлого, внес-
ли элементы джаза: 
ритма, гармонии, 
сольных импро-
визационных 
кусков, – 

отметил Алек-
сандр Филиппов, художе-
ственный руководитель группы 
«Доктор Джаз».

Коллективом «Доктор Джаз» в 
постановке на сцене впервые руко-
водит дирижер, и делает он это в нео-
бычной форме. Контакт с музыкан-
тами осуществляется по видеосвязи 
через экран монитора. Новые тех-
нологии задействованы и в управле-
нии хором, который во время спек-
такля находится за кулисами и сле-
дит за дирижерской палочкой через 
электронное устройство. Дирижер 
занимает привычное положение 
в оркестровой яме, но находится 
там один. Джазмены-музыканты в 
мюзикле – полноправные участни-
ки действа, облаченные в стильные 
костюмы. 

Танцевальных номеров на сцене не 
меньше, чем музыкальных. В качестве 
балетмейстера-постановщика мюзик-
ла был приглашен Дмитрий Устюжа-
нин. Хореограф из Санкт-Петербурга 
научил танцевать актеров вальс 
в ритме джаза. Всего подготовлено 
около 15 номеров. 

– Сложнее всех было с «Брадо-
бреем». Процесс шел постепенно, 
медленно, тяжело, но мы справились, 
– отметил Дмитрий Устюжанин.

С некоторым страхом было связа-
но решение режиссера задействовать 
в постановке юных актеров из детско-
го музыкального театра «Стрекоза». 
Но с ролями дети-артисты справились 
на ура:  

– Это был огромный риск взять 
детей, которые обучаются театраль-
ному искусству не более трех лет. 
Поэтому я работала с ними достаточ-
но жестко. Четко объяснила детям 

и роди-
телям, что 
у нас не детский кружок, не само-
деятельность, а большой взрослый 
театр, поэтому поблажек ни для 
кого не будет. Спектакль надо уви-
деть, чтобы понять, какая огромная 
работа проделана детьми. Мюзикл 
длится два с половиной часа, все 
это время они играют, поют, тан-
цуют, говорят огромное количе-
ство текста, который надо передать 
еще эмоционально, – поделилась 
режиссер-постановщик спектакля 
Ирина Мякишева.

Денис Рысин в «Мэри Поппинс» 
исполняет роль мраморного мальчи-
ка. В будущем он видит себя акте-
ром. Признался, что учил роли по 
вечерам, после школьных занятий. 
Сказал, что работать с опытными 
артистами было сложно, но интерес-
но и полезно.

Глаша Третьякова, исполнитель-
ница роли Джейн Бенкс, поделилась, 
что имеет большой опыт сценических 
перевоплощений. Это роль Мальвины 
и Лисы Алисы из сказки «Буратино», 
Принцессы из пьесы «Кот в сапогах». 
Юная актриса призналась, что в спек-
такле «Мэри Поппинс» самое слож-
ное для нее было передать правдивые 
эмоции. 

О том, какой стала Мэри Поппинс 
в мюзикле, рассказала исполнитель-
ница главной роли Александра Гара-
щук:

– Мы старались, чтобы в спек-
такле было больше детства, чтобы 

воплотилась мечта Майкла и Джейн 
– видеть улыбающуюся, танцу-
ющую подружку и одновременно 
няню, поэтому у нас Мэри Поппинс 
более открытая, улыбчивая, позитив-
ная.

Для контраста в спектакле появля-
ется ужасная мисс Эндрю. Это дру-
гой тип няни, которая строга к детям, 
не позволяет ни малейшего отклоне-
ния от правил, что лишает жизнь кра-
сок и наводит тоску. Эти два образа 
предлагают зрителю выбрать свою 
жизненную позицию по воспитанию 
детей. 

Единственное, что осталось без 
изменений в «Мэри Поппинс», это 
идея о том, что нельзя терять ребенка 
в душе. Иначе можно превратиться 
в неинтересного, черствого человека, 
которому все кажется скучным и бес-
полезным. 

Режиссер объяснила, что поста-
новка «Мэри Поппинс» предназначе-
на для семейного просмотра:

– Спектаклем мы призываем 
родителей понять, что детей недоста-
точно кормить, поить, одевать, обу-
вать и отправлять в дорогую школу, 
чтобы они были счастливы и вырос-
ли хорошими людьми. С детьми надо 
быть вместе, дышать одним воздухом, 
иметь какие-то общие интересы и 
любить их.

Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

«Мэри Поппинс»  
в стиле джаз
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Музейный гардероб-коллекция 
Александры Барковой на сегодняш-
ний день является самым крупным 
частным собранием японских кимоно 
в России и СНГ. Первые фольклорные 
наряды появились здесь в 2008 году. 
Сейчас костюмов стало так много, что 
представить их в единой экспозиции 
вряд ли удастся. Просторы большин-
ства современных музеев слишком 
тесны для величавых японских одея-
ний с раскидистыми рукавами. 

На выставку в Приангарье вме-
сте с владелицей отправилась при-
мерно половина моделей ее коллек-
ции. В первые дни работы экспозиции 
Александра Баркова сама проводила 
экскурсии для гостей, погружая их в 
культуру и историю Японии. 

Почетное место в музейном зале 
занимает шелковая самурайская ман-
тия периода Бакумацу 1960-х годов. 
Наряд глубокого черного цвета благо-
родно и сдержанно расположился на 
подиуме. 

– Это кимоно конца ХIХ века – 
серьезное испытание для фотографов, 
– предупредила Александра Баркова 
журналистов, орудующих «зеркалка-

ми» вокруг могущественного экспо-
ната. – Дело в том, что 
при неудачном наведе-
нии вспышки из-за 
высоких свето- 
отражаю-
щ и х 

качеств 
т к а н и , 
вы вместо 
черного испол-
нения получите на 
фотографии белое. 

Ч е р н о е 
к и м о -
но 

с о т к а н о 
из драго-
ц е н н о г о 

шелка шиши, 
долевая нить 

которого тонь-
ше человеческо-

го волоса! Обычные 
горожанки могли себе 

позволить лишь празд-
ничный воротник, состоя-

тельные – парадный пояс. 
Дизайн этого одеяния мини-

мальный, возможно, избало-
ванный глаз даже не заметит, что 

наряд украшен вышивкой. 
В углах подола ман-

тии двумя тон-
кими золотыми 
нитями вышиты 

гербы самурай-

ского рода Андо и скромный пейзаж 
с рыбачьими шалашами. Эта намерен-
ная сдержанность в сочетании с неве-
роятной тонкостью в отделке отличала 
истинную знать от простолюдинов. 

Среди экспонатов есть кимоно пери-
ода Хэйсей. Этот наряд красного цвета 
является полной противоположностью 
черной самурайской мантии. Он самый 
броский в музейном зале. Для поши-
ва мантии использовали много дорогих 
материалов: она заткана не только золо-
той и серебряной нитями, но и фольги-
рованным златом и серебром.

– Эта очень эффектная вещь рас-
считана на разбогатевшего бедняка. 
Денег у него много, но эстетика оста-
ется на уровне сороки, – прокоммен-
тировала Александра Баркова.

Современные японцы, желающие 
себя противопоставить разбогатев-
шим беднякам, одеваются невзрачно. 

Примером такой сдержанной работы, 
которую оценит только подлинный 
эстет, можно назвать кимоно светло-
серого цвета, вытканное в сложней-
шей технике «омеши». Если не под-
ходить к изделию совсем близко, то 
кажется, что оно расписано акваре-
лью или гуашью. На самом деле каж-
дый его цвет – это дополнительно 
поставленная нить. На изготовление 
наряда ушло более года ручного труда.

Александра Баркова призналась, 
что много лет посвятила изучению 
истории фольклора разных стран. 
Свою исключительную любовь и 
страсть к Японии культуролог объ-
ясняет так:

– Япония – единственная стра-
на в мире, которая смогла традици-
онную культуру вписать в мегапо-
лис. В среднем современная японка 
за свою жизнь облачится в кимоно 
около 10 раз.

На выставке представлено кимо-
но, сшитое для современной японской 
девушки на заказ в честь торжествен-
ного приема, который устраивал ее 
отец. Тонкая работа сделана по моти-
вам музейных раритетов и повторя-
ет дизайн парадных кимоно самурай-
ских дочерей конца XVII века. 

– Если мы с вами переведем это 
на язык русской культуры, то пред-
ставьте, что современный олигарх для 
своей дочери заказывает очень доро-
гое вечернее платье в стиле царевны 
Софьи. Это кажется невозможным, 
но для Японии обращение к древней-
шим традициям в порядке вещей. 

Выставка будет работать до  
20 ноября.

Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

Самая большая коллекция японских кимоно в Иркутске
ВЫСТАВКА

Выставка «Тысяча и одно кимоно» открылась в Музейной 
студии Иркутского областного краеведческого музея. 
На ней представлено частное собрание старинных и 
современных японских кимоно московского культуролога 
Александры Барковой. Помимо традиционной одежды 
в экспозиции – женские гребни для волос, веера, 
ритуальные куклы, старинные гравюры, свитки и другие 
предметы японского искусства XVIII–XXI веков.
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